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Табло ЧМ–2022ГРУППА А И В Н П М О

1. НИДЕРЛАНДЫ 3 2 1 0 5–1 7
2. СЕНЕГАЛ 3 2 0 1 5–4 6
3. Эквадор 3 1 1 1 4–3 4
4. Катар 3 0 0 3 1–7 0

20 ноября 19.00* Эль-Хаур Катар – Эквадор № 1 0:2
21 ноября 19.00 Доха Сенегал – Нидерланды № 2 0:2
25 ноября 16.00 Доха Катар – Сенегал № 18 1:3
25 ноября 19.00 Эр-Райян Нидерланды – Эквадор № 19 1:1
29 ноября 18.00 Эр-Райян Эквадор – Сенегал № 35 1:2
29 ноября 18.00 Эль-Хаур Нидерланды – Катар № 36 2:0

ГРУППА В И В Н П М О

1. АНГЛИЯ 3 2 1 0 9–2 7
2. США 3 1 2 0 2–1 5
3. Иран 3 1 0 2 4–7 3
4. Уэльс 3 0 1 2 1–6 1

21 ноября 16.00 Эр-Райян Англия – Иран № 3 6:2
21 ноября 22.00 Эр-Райян США – Уэльс № 4 1:1
25 ноября 13.00 Эр-Райян Уэльс – Иран № 17 0:2
25 ноября 22.00 Эль-Хаур Англия – США № 20 0:0
29 ноября 22.00 Эр-Райян Уэльс – Англия № 33 0:3
29 ноября 22.00 Доха Иран – США № 34 0:1

ГРУППА С И В Н П М О

1. АРГЕНТИНА 3 2 0 1 5–2 6
2. ПОЛЬША 3 1 1 1 2–2 4
3. Мексика 3 1 1 1 2–3 4
4. Сауд.Аравия 3 1 0 2 3–5 3

22 ноября 13.00 Лусаил Аргентина – Сауд.Аравия № 8 1:2
22 ноября 19.00 Доха Мексика – Польша № 7 0:0
26 ноября 16.00 Эр-Райян Польша – Сауд.Аравия № 22 2:0
26 ноября 22.00 Лусаил Аргентина – Мексика № 24 2:0
30 ноября 22.00 Доха Польша – Аргентина № 39 0:2
30 ноября 22.00 Лусаил Сауд.Аравия – Мексика № 40 1:2

ГРУППА D И В Н П М О

1. ФРАНЦИЯ 3 2 0 1 6–3 6
2. АВСТРАЛИЯ 3 2 0 1 3–4 6
3. Тунис 3 1 1 1 1–1 4
4. Дания 3 0 1 2 1–3 1

22 ноября 16.00 Эр-Райян Дания – Тунис № 6 0:0
22 ноября 22.00 Эль-Вакра Франция – Австралия № 5 4:1
26 ноября 13.00 Эль-Вакра Тунис – Австралия № 21 0:1
26 ноября 19.00 Доха Франция – Дания № 23 2:1
30 ноября 18.00 Эль-Вакра Австралия – Дания № 37 1:0
30 ноября 18.00 Эр-Райян Тунис – Франция № 38 1:0

ГРУППА Е И В Н П М О

1. ЯПОНИЯ 3 2 0 1 4–3 6
2. ИСПАНИЯ 3 1 1 1 9–3 4
3. Германия 3 1 1 1 6–5 4
4. Коста-Рика 3 1 0 2 3–11 3

23 ноября 16.00 Эр-Райян Германия – Япония № 11 1:2
23 ноября 19.00 Доха Испания – Коста-Рика № 10 7:0
27 ноября 13.00 Эр-Райян Япония – Коста-Рика № 25 0:1
27 ноября 22.00 Эль-Хаур Испания – Германия № 28 1:1
 1 декабря 22.00 Эр-Райян Япония – Испания № 43 2:1
 1 декабря 22.00 Эль-Хаур Коста-Рика – Германия № 44 2:4

ГРУППА F И В Н П М О

1. МАРОККО 3 2 1 0 4–1 7
2. ХОРВАТИЯ 3 1 2 0 4–1 5
3. Бельгия 3 1 1 1 1–2 4
4. Канада 3 0 0 3 2–7 0

23 ноября 13.00 Эль-Хаур Марокко – Хорватия № 12 0:0
23 ноября 22.00 Эр-Райян Бельгия – Канада № 9 1:0
27 ноября 16.00 Доха Бельгия – Марокко № 26 0:2
27 ноября 19.00 Эр-Райян Хорватия – Канада № 27 4:1
 1 декабря 18.00 Эр-Райян Бельгия – Хорватия № 41 0:0
 1 декабря 18.00 Доха Канада – Марокко № 42 1:2

ГРУППА G И В Н П М О

1. БРАЗИЛИЯ 3 2 0 1 3–1 6
2. ШВЕЙЦАРИЯ 3 2 0 1 4–3 6
3. Камерун 3 1 1 1 4–4 4
4. Сербия 3 0 1 2 5–8 1

24 ноября 13.00 Эль-Вакра Швейцария – Камерун № 13 1:0
24 ноября 22.00 Лусаил Бразилия – Сербия № 16 2:0
28 ноября 13.00 Эль-Вакра Камерун – Сербия № 29 3:3
28 ноября 19.00 Доха Бразилия – Швейцария № 31 1:0
 2 декабря 22.00 Доха Сербия – Швейцария № 47 2:3
 2 декабря 22.00 Лусаил Камерун – Бразилия № 48 1:0 

ГРУППА Н И В Н П М О

1. ПОРТУГАЛИЯ 3 2 0 1 6–4 6
2. КОРЕЯ 3 1 1 1 4–4 4
3. Уругвай 3 1 1 1 2–2 4
4. Гана 3 1 0 2 5–7 3

24 ноября 16.00 Эр-Райян Уругвай – Корея № 14 0:0
24 ноября 19.00 Доха Португалия – Гана № 15 3:2
28 ноября 16.00 Эр-Райян Корея – Гана № 30 2:3
28 ноября 22.00 Лусаил Португалия – Уругвай № 32 2:0
 2 декабря 18.00 Эль-Вакра Гана – Уругвай № 45 0:2
 2 декабря 18.00 Эр-Райян Корея – Португалия № 46 2:1

1/2 ФИНАЛА
14 декабря. 22.00. Эль-Хаур. «Эль-Байт»
Победитель матча № 59

Победитель матча № 60

№ 62

Франция 2

Марокко 0

1/8 ФИНАЛА
3 декабря. 18.00. Эр-Райян. «Халифа»

А1

В2

№ 49

Нидерланды 3

США 1

1/8 ФИНАЛА
3 декабря. 22.00. Эр-Райян.  «Ахмед бин Али»

С1

D2

№ 50

Аргентина 2

Австралия 1

1/8 ФИНАЛА
4 декабря. 18.00. Доха. «Эль-Тумама»

D1

С2

№ 52

Франция 3

Польша 1

1/8 ФИНАЛА
4 декабря. 22.00. Эль-Хаур. «Эль-Байт»

В1

А2

№ 51

Англия 3

Сенегал 0

1/8 ФИНАЛА
5 декабря. 18.00. Эль-Вакра.  «Эль-Джануб»

Е1

F2

№ 53

Япония  1 (1)

Хорватия  1 (3)

1/8 ФИНАЛА
5 декабря. 22.00. Доха. «Стадион 974»

G1

Н2

№ 54

Бразилия 4

Корея 1

1/8 ФИНАЛА
6 декабря. 18.00. Эр-Райян.  «Эдьюкейшн Сити»

F1

E2

№ 55

Марокко 0 (3)

Испания 0 (0)

1/8 ФИНАЛА
6 декабря. 22.00.  Лусаил. «Лусаил»

H1

G2

№ 56

Португалия 6

Швейцария 1

1/4 ФИНАЛА
9 декабря. 18.00. Эр-Райян. «Эдьюкейшн Сити»
Победитель матча № 53

Победитель матча № 54

№ 58

Хорватия 1 (4)

Бразилия 1 (2)

1/4 ФИНАЛА
9 декабря. 22.00. Лусаил. «Лусаил»
Победитель матча № 49

Победитель матча № 50

№ 57

Нидерланды 2 (3)

Аргентина 2 (4)

1/4 ФИНАЛА
10 декабря. 22.00. Эль-Хаур. «Эль-Байт»
Победитель матча № 51

Победитель матча № 52

№ 59

Англия 1

Франция 2

1/4 ФИНАЛА
10 декабря. 18.00. Доха. «Эль-Тумама»
Победитель матча № 55

Победитель матча № 56

№ 60

Марокко 1

Португалия 0

1/2 ФИНАЛА
13 декабря. 22.00. Лусаил. «Лусаил»
Победитель матча № 57

Победитель матча № 58

№ 61

Аргентина 3

Хорватия 0

ФИНАЛ
18 декабря. 18.00. Лусаил. «Лусаил»
Победитель матча № 61

Победитель матча № 62

№ 64

Аргентина

Франция

МАТЧ ЗА 3�е МЕСТО
17 декабря. 18.00. Эр-Райян. «Халифа»
Проигравший в матче № 61

Проигравший в матче № 62

№ 63

Хорватия

Марокко

* Время начала матчей московское.

В случае равенства очков у двух и более 
команд после завершения группового 
турнира их места определяются 
по следующим критериям:

• наибольшему числу очков, набранных 
во всех матчах в группе;

• лучшей разности мячей, забитых 
и пропущенных во всех матчах 
в группе;

• наибольшему числу мячей, забитых 
во всех матчах в группе;

Если эти показатели равны, места определяются по следующим критериям:

• наибольшему числу очков, 
набранных в матчах между 
этими командами;

• лучшей разности мячей, 
забитых и пропущенных 
в матчах между этими 
командами;

• наибольшему числу мячей, 
забитых в матчах между 
этими командами;

• по числу дисциплинарных 
баллов, соответствующих 
количеству полученных 
желтых и красных карточек:
 › желтая карточка – 

минус один балл;
 › непрямая красная 

карточка (результат 
двух желтых) – 
минус три балла;

 › прямая красная 
карточка – минус 
четыре балла;

 › желтая карточка и прямая 
красная карточка – 
минус пять баллов;

• жребием.

РЕГЛАМЕНТ

5 Кильян Мбаппе Франция  
 Лионель Месси Аргентина

  4 Оливье Жиру Франция  
 Хулиан Альварес Аргентина

БОМБАРДИРЫ

ЧМ	2022 // ФИНАЛ / Матч № 64. 18 декабря. Аргентина – Франция. 18.00 (мск)

Вся страна болела бы за нашу сборную, но России, к сожалению, нет в финале ЧМ-2022. 
А значит, большинство выбирает для себя симпатии в решающем матче, отталки-
ваясь в первую очередь от личностей. И здесь, конечно, вне конкуренции Месси. Из 

каждого утюга только и слышно: в воскресенье буду за Аргентину – Лео заслужил этот ку-
бок. В этом хоре тонут голоса его хейтеров.

Представлены, конечно, в последней битве за трофей и роскошный Мбаппе, и вир-
туозный Гризманн. Но оба, во-первых, уже поднимали его над головой четыре года на-
зад в Москве, забив по голу в «Лужниках» Хорватии. Во-вторых, уступают по популяр-
ности самому сильному (если судить хотя бы по числу «Золотых мячей») футболисту 
XXI века. А в-третьих, нет той драмы, что у Месси. Французы еще смогут при желании 
выступить на ЧМ, аргентинец же заявил: для него катарское первенство планеты – по-
следнее в карьере.

Это прощальная гастроль гения на мировых подмостках. Понятно, что останутся игры 
на высоком клубном уровне, возможно, даже на Кубке Америки. Но это все равно локаль-
ные сцены. С массовым зрителем, для которого футбол существует раз в четыре года (а 
таких на Земле большинство), Лео попрощается 18 декабря.

У Месси есть все возможные личные и клубные титулы. Да и со сборной побед хватает – 
от олимпийского золота до триумфа на Кубке Америки. То есть в наличии все, чтобы счи-

таться достойнейшим наследником славы Пеле и Марадоны. Нет только Кубка мира. Глав-
ного футбольного трофея. Без которого коллекцию нельзя назвать законченной. Отовсюду 
говорят о маге и волшебнике, это действительно так. Но ведь небожитель, по представле-
ниям людей, должен в одиночку обеспечивать золото на ЧМ. Как тот же Марадона.

Месси же, наоборот, постоянно критиковали за то, что он невероятен в окружении звезд 
«Барсы», а вот в национальной команде таланты меркнут. Из-за этого Лео даже психовал 
и объявлял об уходе из сборной. Но, к счастью, вернулся.

Есть ощущение, что сейчас мужчина из Росарио поставил на карту всё. 35-летний ве-
теран набрал роскошную форму: забивает, отдает шикарные голевые передачи. А еще 
у него зашкаливают эмоции, чего мы не видели на протяжении всей карьеры, но теперь 
с лихвой наблюдаем на этом ЧМ. Особенно в четвертьфинале с Нидерландами, где всег-
да скромный аргентинец переругался со всеми, с кем только можно.

Месси заводит себя. Заводит партнеров. Это его чемпионат мира. Турнир жизни для 
маэстро. 

Будь это кино, мы уже знали бы концовку. Но это – футбол, здесь сюжет может развер-
нуться в любую сторону. Нас ждет невероятно драматичный финал.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Вторник. Лусаил. Аргентина – Хорватия – 3:0. Лионель Месси Reuters

Воскресный решающий матч 
ЧМ-2022 
Аргентина – Франция 
станет последней игрой 
Лионеля Месси 
на уровне сборных

На выбор арбитров 
повлияли политики

Судейский комитет ФИФА определил состав судейских 
бригад на два последних матча чемпионата мира 2022 
года. Решающую игру между сборными Аргентины 

и Франции 18 декабря будет судить поляк Шимон Марчиняк. 
В его бригаду также вошли: Павел Сокольницки (первый асси-
стент, Польша), Томаш Листкевич (второй ассистент, Польша), 
Исмаил Элфат (четвертый судья, США), Кэтрин Несбитт (ре-
зервный судья, США), Томаш Квятковски (видеоарбитр, Поль-
ша), Хуан Сото (помощник видеоарбитра, Венесуэла), Кайл 
Аткинс (офсайд-ВАР, США), Фернандо Герреро (помощник 
видеоарбитров, Мексика), Бастиан Данкерт (резервный ВАР, 
Германия), Кори Паркер (резервный АВАР, США).

На матче за 3-е место между сборными Хорватии и Ма-
рокко 17 декабря будут работать: Абдулрахман Аль-Джас-
сим (арбитр, Катар), Талеб Аль-Марри (первый ассистент, Ка-
тар), Сауд Альмакалех (второй ассистент, Катар), Рафаэл Кла-
ус (четвертый судья, Бразилия), Неуза Бак (резервный судья, 
Бразилия), Хулио Баскуньян (видеоарбитр, Чили), Пол ван Бу-
кел (помощник видеоарбитра, Голландия), Бруну Пирес (оф-
сайд-ВАР, Бразилия), Армандо Вильярреал (помощник виде-
оарбитров, США), Николас Гальо (резервный ВАР, Колумбия), 
Бруну Бошилиа (резервный АВАР, Бразилия).

Несмотря на громкие лозунги о том, что футбол вне поли-
тики, даже при выборе судей сказались политические обсто-
ятельства и особенности. На финал нельзя было назначить 
англичан во главе с Антони Тэйлором. Из-за войны между 
британцами и аргентинцами на Фолклендах в 1982 году и пе-
риодически нарастающей напряженности вокруг этой темы.

Очень похоже на то, что руководство ФИФА решило от-
благодарить хозяев турнира и потому назначило на одну из 
двух оставшихся игр представителей Катара. Понятно, что 
Аль-Джассиму не доверили бы финал, но его отправили на 
игру за третье место. Посмотрим, как он справится.

Ни одного бразильца нет в бригаде, которая будет рабо-
тать на игре с участием аргентинцев. Хотя хватало примеров, 
когда одни южноамериканцы судили матчи с участием дру-
гих – своих главных соперников, в этот раз Пьерлуиджи Кол-
лина и Массимо Бузакка не стали рисковать.

При таких обстоятельствах на финал отправили не луч-
шего из лучших, а одного из тех, кто подходил и не вызвал 
бы резкого отторжения. Марчиняка и перед турниром на-
зывали возможным кандидатом, но не главным, а, повто-
рю, одним из.

Он и в УЕФА в лучшем случае котировался в первой пя-
терке, но точно не был первым. При этом поляк очень опыт-
ный судья. Ему сегодня 41 год, а он давно преодолел отмет-
ку в 300 матчей чемпионата своей страны. Это хороший по-
казатель.

Наши болельщики его могут помнить по игре Лиги наций 
Турция – Россия (3:2), состоявшейся в ноябре 2020 года. Тог-
да он сначала ошибочно удалил Андрея Семенова за лише-
ние Дженка Тосуна явной возможности забить гол. Хотя меж-
ду ними шла обычная борьба за позицию, а турок сам дергал 
Семенова за майку со стороны живота и упал исключительно, 
чтобы заработать фол. А во втором тайме в еще одном клю-
чевом эпизоде Марчиняк снова ошибся, усмотрев фол в дей-
ствиях Далера Кузяева и наказав его пенальти, хотя наш фут-
болист в подкате выбил мяч и не нарушил правила в борьбе 
с Озаном Туфаном.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Финал

Аргентина – 
Франция

18 декабря. Лусаил. Стадион «Лу-
саил». 18.00.

Судья: Марчиняк (Польша).
ВАР: Квятковски (Польша).
Дисквалификации: нет.

Матч за 3-е место

Хорватия – 
Марокко

Завтра. Эр-Райян. Стадион «Хали-
фа». 18.00.

Судья: Аль-Джассим (Катар).
ВАР: Баскуньян (Чили).
Дисквалификации: нет.
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Франция 2:0 Марокко
Голы: Т.Эрнандез, 5 – 1:0. 

Коло Муани (Мбаппе), 79 – 2:0.

 39 Владение мячом (%) 61

 14 (3) Удары (в створ) 13 (3)

 1 Штанги, перекладины 0

 2 Угловые 3

 4 Офсайды 3

 10 Фолы 11

Первый тайм – 48:22.
Второй тайм – 50:54.
Всего – 99:16.
Судьи: Рамос. Морин, Эрнандес (все – Мексика).
ВАР: Фишер (Канада). Гальо (Колумбия), Бак (Бразилия), 

Вильярреал (США).
14 декабря. Эль-Хаур. Стадион «Эль-Байт». 20 градусов.
68 294 зрителя (вмещает 68 895).

 1. Ллорис 7,0
 5. Кунде 6,5
 4. Варан 6,5
 24. КОНАТЕ 7,5
 22. Т.Эрнандез 7,0
 8. Тшуамени 7,0
 13. Фофана 6,0
← 11. Дембеле 5,5
→ 12. Коло Муани, 79’ 6,5
 7. Гризманн 7,0
 10. Мбаппе 7,0
← 9. Жиру 6,0
→ 26. Тюрам, 65’ 6,0

 1. Буну 6,0
 2. Хакими 6,0 
 20. Дари 6,0
← 6. Саисс 5,5

 15. Амалла, 21’ 6,0
→ 16. Эззалзули, 78’ 5,5
 18. Эль-Ямик 5,5
← 3. Мазрауи 5,5
→ 25. Аттият Алла, 46’ 6,0
 7. Зиеш 5,5
 8. Унаи 6,5
 4. АМРАБАТ 7,0
← 17. Буфаль 27’ 6,0
→ 14. Абухляль, 67’ 6,0
← 19. Эн-Несири 5,5
→ 9. Хамдалла, 66’ 5,5

ЗАПАСНЫЕ
16. Манданда 23. Ареола 2. Павар 
18. Упамекано 3. Дисаси 17. Салиба 20. Коман 
15. Верету 6. Гендузи 25. Камавинга

12. Мунир 22. Таньяути 24. Банун 5. Агерд 
11. Сабири 13. Шер 23. Эль-Ханнус 26. Жабран 
10. Зарури

Дидье Дешам  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Валид Реграги

ЛЛОРИС ТШУАМЕНИ

Т.ЭРНАНДЕЗ

ФОФАНА

ЖИРУ
(ТЮРАМ)

ГРИЗМАНН

ДЕМБЕЛЕ
(КОЛО МУАНИ)

МБАППЕ

КОНАТЕ

ВАРАН

КУНДЕ

БУНУ

АМРАБАТ

ХАКИМИ

МАЗРАУИ
(АТТИЯТ АЛЛА)

ЭН-НЕСИРИ
(ХАМДАЛЛА)

УНАИ

ЗИЕШ

БУФАЛЬ
(АБУХЛЯЛЬ)

ЭЛЬ-ЯМИК

САИСС
(АМАЛЛА)
(ЭЗЗАЛЗУЛИ)

ДАРИ

МЕСТО В ИСТОРИИ

Почти 70-тысячный стадион, 
на три четверти заполненный марок-
канцами, весь матч кричал короткий 
мощный заряд, в котором явствен-
но слышалось слово «Лусейл». Оно же 
«Лусаил»  – так называется арена, 
на которой пройдет финал ЧМ-2022. 
Туда болельщики «Атласских львов» 
своих кумиров и звали.

Но футбольное провидение реши-
ло, что с них и так хватит нежданно 
свалившегося счастья.

И марокканцы не сильно, надо ска-
зать, расстроятся – спустя минут десять 
после финального свистка их девушки 
будут выплясывать под бодрые евро-
пейские мелодии духового оркестра 
при выходе из ВИП-зоны «Эль-Бай-

та», арабского шатра, принимавше-
го последний свой матч на ЧМ-2022. 
Суровая пожилая мама одной из кра-
савиц, традиционная арабская жен-
щина с замотанной головой и в очках, 
попыталась одернуть дочку, но та ве-
село взмахнула копной своих длин-
ных непокрытых волос и снова пошла 
в пляс. И никто из соотечественников 
не смотрел на нее с осужде-
нием – напротив, многие 
присоединялись, да еще 
и с флагом Марокко.

З ел е н а я  п я т и -
конечная звезда 
на красном фоне све-
тила на этом турни-
ре очень ярко. И пер-
вый в истории выход 
африканской сборной 
в  полуфинал чемпио-
ната мира станет неотъ-
емлемой и одной из важней-
ших частей Катара-2022. На вопрос, 
что было исторического на этом тур-
нире, одним из первых ответов бу-
дет: «Триумф Марокко». Страны, 
перед которой пали Бельгия, Испа-
ния и Португалия – три большие ев-
ропейские футбольные силы. С ну-
лем пропущенных голов от них всех, 
вместе взятых.

Так же как все болельщики, кото-
рые смотрели чемпионат мира-1990 
в Италии, навсегда запомнили име-
на героев сборной Камеруна, первого 
в истории четвертьфиналиста из Аф-
рики на чемпионатах мира, – автора 
победного гола Аргентине в матче от-
крытия Омам-Бийика, вратаря Нконо, 
полузащитника Маканаки со смеш-
ными кудряшками, конечно, супер-
ветерана-снайпера Милла и главно-
го тренера Непомнящего. У нынеш-
них молодых болельщиков навсегда 
отпечатаются в памяти уже другие ге-
рои, теперь – с севера Африки. Полуза-
щитник-паук Амрабат, опутывавший 
своей паутиной весь центр поля, вра-
тарь Буну, которого невозможно про-
бить ни с игры, ни с пенальти, навер-
ное, лучший правый защитник все-
го турнира Хакими из «ПСЖ», лидер 
атак Зиеш из «Челси» и мароккан-
ская версия Его Воздушества Майк-
ла Джордана Эн-Несири, в решающем 
моменте прыгнувший выше рук пор-
тугальского вратаря, и, конечно, не-
высокий лысый тренер с бородкой Ре-
граги. Как ему, возглавившему коман-
ду всего за три месяца до турнира, 
удалось образцово ее выстроить, так 
и останется загадкой. Футбол, он за-
гадки любит.

Одна из  них – красивейшие го-
лы в плей-офф последних чемпиона-
тов мира крайних защитников сбор-
ной Франции. Четыре года назад мяч, 
признанный лучшим в России-2018, 
забил в  Казани правый защитник 
«Трехцветных» Павар в ворота сбор-
ной Аргентины с умопомрачительной 
траекторией (почти Роберто Карлос на 

«Турнуа де Франс-1997») ударом изда-
ли. С паса другого флангового защит-
ника – Люка Эрнандеза. Теперь настал 
черед брата – Тео.

В каком прыжке из восточных еди-
ноборств Эрнандез Второй – а мо-
жет, уже и первый – вогнал мяч в сет-
ку ворот Буну! Это был первый мяч 
соперников Марокко на  ЧМ-2022. 
Вы же помните – до тех пор «Атлас-
ские львы» забили только сами себе 
с Канадой при 2:0. А тут французам 
пяти минут хватило на то, чего дру-
гие не смогли за 450 минут плюс до-
бавленные – то есть за все 500.

Ключевой момент атаки – верти-
кальный (в годы моей молодости го-
ворили «продольный») пас Варана на  
Гризманна, который не смогли пере-
хватить марокканцы – конкретно 18-й 

номер Эль-Ямик, полетевший за мя-
чом в подкате и проскочивший мимо. 
А там уже Гризманн правильно разо-
брался (как все время на этом турни-
ре), что делать с этой атакой дальше. 
Ну, и удар Эрнандеза боковыми нож-
ницами в каратистском прыжке – 
один из  ярчайших моментов 
турнира.

А тут еще и ранняя замена капита-
на марокканцев Саисса из-за травмы, 
которая мучила его и раньше. И  Жи-
ру мог забить второй – после начала 
атаки Ллорисом и простого длинного 
заброса убежал и грохнул в ближнюю 
штангу с острого угла. Старт игры дал 
не много поводов для радости пода-
вляющей части трибун. И не было ощу-
щения, что Марокко будет чувствовать 
себя уверенно, когда потребовалось 
атаковать и забивать самим, а не за-
щищаться и ждать чужих ошибок.

Но в этом скепсисе я оказался не-
прав. Ну, не совсем прав.

Какой гол могли забить мароккан-
цы прямо перед перерывом! Он пре-
взошел бы даже мяч Эрнандез. После 
подачи углового Эль-Ямик, тот самый 
18-й номер, который не успел пре-
рвать пас Варана на Гризманна в на-
чале голевой атаки, взлетел чуть ли 
не под купол арабского шатра и как 
дал ножницами через себя в нижний 
угол!

Мяч вылетел из скопления игро-
ков, Ллорис не мог его видеть. Но как-
то настиг в  самом углу, а  дальше 
тот от  пальцев отскочил в  штангу. 
Не знаю, если бы не касание голки-
пера, попал бы мяч в стойку или ны-
рнул в угол – там было очень близко. 
Но в любом случае момент получился 
чрезвычайно красивый – и для атако-
вавшего игрока, и для вратаря.

И  он в  целом вытекал из  того, 
что происходило во второй полови-
не первого тайма. Смотреть на то, 
как сборная Марокко быстро, син-
хронно развивала атаки, было при-
ятно. И ничего еще не было конче-
но. Да и Франция могла увеличить 
счет – Жиру, у которого был «не день 
Бекхэма», промахнулся по пустым 
воротам. Счет 1:0 был адекватным 
отражением футбола первого тай-
ма, в котором «Атласские львы» со-
всем не выглядели чужой для этой 

стадии чемпионата мира командой. 
Но французы вели по делу.

ГРИЗМАНН ИГРАЕТ ЧЕРЕНКОВА

Как же здорово атаковали марок-
канцы во втором тайме! Раз за разом 
вскрывали фланги, на которых созда-
вали численное преимущество (чаще 
справа, где плохо возвращался в обо-
рону Мбаппе, реже слева, где более от-
ветственно подходил к этому вопросу  
Дембеле), а потом их прострелы низом 

еле успевали в последний момент от-
бивать французские защитники. С ка-
ждой минутой все больше складыва-
лось впечатление, что если Дидье Де-
шам  что-то не  изменит заменами, 
то для Франции это плохо кончится. 
Тем более что марокканцев с неисто-
вой силой гнали вперед и зрители.

Но перестановки Дешама срабо-
тали. Они достигали цели, как щелч-
ки в  большинстве из левого круга 
вбрасывания  Овечкина, разменяв-
шего отметку в 800 голов в регуляр-
ных чемпионатах НХЛ. Сын чемпиона 
мира-1998 Лилиана Тюрама Маркус 
из менхенгладбахской «Боруссии», 
выйдя вместо Жиру, ускорил игру. 
Сделав эту замену, тренер отправил 
Тюрама налево, а в центр нападения 
сместился Мбаппе. А чуть позже яв-

но уставшего да и вообще мало уча-
ствовавшего в атакующих действиях 
Дембеле справа сменил Коло Муани 
еще из  одного немецкого клуба – 
«Айнтрахта».

Второй гол «Трехцветных» состо-
ялся на той же минуте, когда вышел 
Коло Муани. Он его и забил. При этом 
Тюрам протащил мяч после перехва-
та Фофана в центре поля. Мбаппе, на-
ходясь в центре, а не на краю, стянул 
на себя всю марокканскую оборону 
и то ли пробил, то ли отдал. Так или 
иначе, мяч оказался на дальней штан-

ге, а там его уже с метра вогнал в сет-
ку Коло Муани, для которого это бы-
ло первое касание в матче. Но перед 
этим он сделал рывок и оказался там, 
куда почти наверняка не добежал бы 
уставший и много работавший в обо-
роне Дембеле.

Игроком матча абсолютно спра-
ведливо признали Гризманна. В дей-
ствиях французов было не так много 
интеллекта, и на поле он почти весь 
исходил от Антуана. Гризманн на этом 
чемпионате вообще играет француз-
ского Федора Черенкова.

ФИНАЛ МЕЧТЫ

В прогнозах «СЭ» я ставил на 2:0 – 
и, признаюсь, это не был бином Нью-
тона. О большом количестве голов 
с учетом стиля игры и надежности 
обороны марокканцев речи не шло. 
Ожидал, что на мастерстве Франция 
откроет счет, дальше будет идти труд-
нейшая для обеих команд борьба – 
но ближе к концу марокканцы оголят 
тылы и скорее получат второй, нежели 
забьют сами. Так все и вышло.

Тем не менее марокканцы, в отли-
чие от хорватов, молодцы – они выда-
ли все, что у них было. Но все же мне 
кажется, что полуфиналы Аргентина – 
Бразилия и Франция – Португалия по-
лучились бы интереснее. Впрочем, это 
точно не проблема марокканцев или 
хорватов. «Атласским львам» за такую 
игру не должно быть стыдно. И в матче 
с Хорватией именно Марокко кажется 
мне фаворитом.

Финал Аргентина – Франция будет 
прекрасен. И замечательно, что в нем 
нет фаворита – шансы 50 на 50. Так 
и должно быть!

Ослепительная вывеска. Действу-
ющий чемпион мира с главной сво-
ей звездой защищает трофей и пыта-
ется стать первой командой за 60 лет, 
которая возьмет его дважды подряд. 
После сборной Бразилии. Пеле, кото-
рый смотрит на это тяжелобольным, 
из больницы, но он жив и смотрит!

А с другой стороны к этому титу-
лу на своем пятом чемпионате мира 
идет человек, которому уже уготова-
но место в пантеоне главных футболь-
ных легенд планеты Земля.

Просто сказка.

ИГОРЬ РАБИНЕР

ЧМ�2022 // 1/2 ФИНАЛА / Матч № 62

Антуан I. Король Франции
Обозреватель «СЭ» – об особенностях второго полуфинала ЧМ-2022 и его итогах

В финал снова вывел защитник

Сборная Франции в седьмой раз сыграла в полуфинале чемпионата и в чет-
вертый раз смогла добыть путевку в финал. Любопытно, что в трех случа-
ях из четырех решающие голы записывали на свой счет игроки обороны. 

В 1998-м отличился Лилиан Тюрам, в 2018-м – Самюэль Юмтити, в 2022-м – Тео 
Эрнандез. Еще один игрок обороны Мариус Трезор вывел французов вперед в до-
полнительное время матча с ФРГ в 1982 году, однако та встреча закончилась се-
рией пенальти. 

Франция в полуфиналах ЧМ

Дата Город Тренер Матч Голы
24.06.1958 Сольна Альбер Батте ФРГ – 1:3 Фонтэн, Платини – Пеле-3, 
    Вава, Диди
08.07.1982 Севилья Мишель Идальго ФРГ – 3:3 (пен. – 4:5) Платини, Трезор, 
    Жиресс – Литтбарски, 
    Румменигге, Фишер
25.06.1986 Гвадалахара Анри Мишель ФРГ – 0:2 Бреме, Феллер
08.07.1998 Сен-Дени Эме Жаке Хорватия – 2:1 Тюрам-2 – Шукер
05.07.2006 Мюнхен Раймон Доменек Португалия – 1:0 Зидан
10.07.2018 Санкт-Петербург Дидье Дешам Бельгия – 1:0 Юмтити
14.12.2022 Эль-Хаур Дидье Дешам Марокко – 2:0 Т.Эрнандез, Коло Муани

Тео Эрнандез стал 14-м игроком обороны, которому удалось отличиться в по-
луфинале чемпионата мира. Любопытно, что французы забили более трети полу-
финальных голов защитников (5 из 14). Трижды отличались немцы (причем у Ан-
дреаса Бреме по мячу на двух разных турнирах), дважды – итальянцы, по разу – 
голландец, уругваец, испанец и англичанин.

Все голы защитников в полуфиналах ЧМ

Дата Игрок Команда Матч Голы
17.06.1970 Карл-Хайнц Шнеллингер ФРГ Италия – 3:4 (д.в.) 90’ (1:1)
17.06.1970 Таркизио Бурньич Италия ФРГ – 4:3 (д.в.) 98’ (2:2)
08.07.1982 Мариус Трезор Франция ФРГ – 3:3 (пен. – 4:5) 92’ (2:1)
26.05.1986 Андреас Бреме ФРГ Франция – 2:0  9’ (1:0)
04.07.1990 Андреас Бреме ФРГ Англия – 1:1 (пен. – 4:3) 60’ (1:0)
08.07.1998 Лилиан Тюрам Франция Хорватия – 2:1 47’ (1:1)
08.07.1998 Лилиан Тюрам Франция Хорватия – 2:1 70’ (2:1)
04.07.2006 Фабио Гроссо Италия Германия – 2:0 119’ (1:0)
06.07.2010 Джованни ван Бронкхорст Нидерланды Уругвай – 3:2 18’ (1:0)
06.07.2010 Макси Перейра Уругвай Нидерланды – 2:3 90+2’ (2:3)
07.07.2010 Карлес Пуйоль Испания Германия – 1:0 73’ (1:0)
10.07.2018 Самюэль Юмтити Франция Бельгия – 1:0 51’ (1:0)
11.07.2018 Киран Триппьер Англия Хорватия – 1:2 (д.в.)  5’ (1:0)
14.12.2022 Тео Эрнандез Франция Марокко – 2:0  6’ (1:0)

Кроме того, Эрнандез оказался автором одного из самых быстрых голов на по-
луфинальной стадии. Чтобы огорчить Яссина Буну, защитнику «Милана» понадо-
билось чуть больше четырех минут. Меньше времени тратили только швед Арне 
Нюберг в 1938-м, бразилец Вава в 1958-м и югослав Джордже Вуядинович в 1930-м.

Самые ранние голы в полуфиналах ЧМ

Дата Игрок Команда Матчи Минута
16.06.1938 Арне Нюберг Швеция Венгрия – 1:5 1’
24.06.1958 Вава Бразилия Франция – 5:2 2’
27.07.1930 Джордже Вуядинович Югославия Уругвай – 1:6 4’
11.07.2018 Киран Триппьер Англия Хорватия – 1:2 (д.в.) 5’
14.12.2022 Тео Эрнандез Франция Марокко – 2:0 5’
17.06.1970 Роберто Бонинсенья Италия ФРГ – 4:3 (д.в.) 8’
24.06.1958 Жюст Фонтэн Франция Бразилия – 2:5 9’
13.06.1962 Гарринча Бразилия Чили – 4:2 9’
04.07.1990 Андреас Бреме ФРГ Франция – 2:0 9’
08.07.2014 Томас Мюллер Германия Бразилия – 7:1 11’

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Счет 1:0 был адекватным отражением 
футбола первого тайма, в котором 
«Атласские львы» совсем не выглядели 
чужой для этой стадии чемпионата мира 
командой

Игроком матча абсолютно справедливо 
признали Гризманна. В действиях 
французов было не так много интеллекта, 
и на поле он почти весь исходил 
от Антуана

5-я минута. Тео Эрнандез открывает счет в акробатическом прыжке AFP

Среда. Эль-Хаур. Франция – Марокко – 2:0. С мячом –  Антуан Гризманн AFP
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Юрий Семин: «Марокко мне 
напомнило сборную России-2018»

Легендарный тренер сразу после прилета в Катар дал большое интервью «СЭ»

После часовой беседы, состояв-
шейся в день игры Аргенти-
на – Хорватия, мы с Юрием Па-

лычем пойдем прогуляться по Дохе, 
подышать атмосферой столицы чем-
пионата мира. Заглянем на старый 
рынок Сук Вакиф. Там Семина, как 
ни поразительно, сразу идентифи-
цируют: молодой человек на чистом 
русском попросит о  возможности 
сделать с ним селфи и отказа, есте-
ственно, не получит. «Ты откуда?» – 
спросит его Палыч. – «Из Краснода-
ра». – «А как сюда попал?» – «Приехал 
на чемпионат мира! И папа у меня – 
араб».

Повсюду на рынке будут бродить 
хорваты. «А где ж аргентинцы? – уди-
вится Семин. – По телевизору кажет-
ся, что их  всегда больше». – «Ско-
ро увидите, – говорю. – Хорватов на 
«Лусаиле» не  заметите вообще». – 
«Да ты что?! – поражается тренер. – 
А тут кажется, что все наоборот...»

Слишком большая толпа его не ра-
дует, и он спешит из нее выбраться: 
«Пора уже в гостиницу идти, скоро 
за мной друг заедет. И на стадион». 
Это для Юрия Палыча первый день 
на ЧМ-2022.

– Почему вы решили приехать в Ка-
тар лишь на полуфиналы, матч за тре-
тье место и финал? – спрашиваю Се-
мина.

– Во-первых, разместиться здесь 
не  так просто. Цены громадные 
на все. Поэтому долгое время в Ка-
таре жить сложновато. Посчитал, что 
приехать именно на решающие мат-
чи мне будет удобнее и правильнее. 
Причем на двухдневный перерыв пе-
ред игрой за третье место и финалом 
уеду в ОАЭ, а потом вернусь.

– Билеты на матчи было легко при-
обрести?

– С билетами мне помогли в РФС – 
в том смысле, что покупал я за свои 
деньги, но через футбольный союз. 
И приехал тоже сам – благо могу се-
бе позволить. Практически ни один 
чемпионат мира не пропустил. Мне 
это интересно. Это часть моей жиз-
ни. Интересны матчи, вообще здоро-
во в этой атмосфере побыть!

– На  скольких чемпионатах мира 
вы  были, помимо турнира 1994 года, 
когда работали ассистентом Павла 
Садырина в сборной России?

– Почти на всех. Первый – в Испа-
нии 1982 года. Тогда тоже все орга-
низовала Федерация футбола СССР, 
только на других условиях. Туда по-
ехало очень много наших тренеров. 
Практически все из высшей и первой 
лиг. Это был официальный визит на-
шей футбольной тренерской школы, 
и для нас всех это было бесплатно. 
Мы тогда там пробыли почти месяц, 
сколько и длился чемпионат.

– Сейчас так быть не может, за тре-
неров не заплатят.

– Сейчас и тренеры получают не-
много по-другому, чем раньше. Они 
уже в состоянии и сами приехать. Хо-
тя для знаний было бы неплохо орга-
низовать такие специальные группы. 
Это ведь учеба. Ты находишься в ат-
мосфере, видишь много известных 
людей: можешь пообщаться, особен-
но с теми, с кем когда-то встречался 
на поле. Все разговоры здесь о фут-
боле. Это очень важно. Я тогда сим-
патизировал итальянскому футбо-
лу, и «Скуадра адзурра» стала чемпи-
оном. Это заставило вглядеться в не-
го еще глубже.

– Ваш старый знакомый Бора Милу-
тинович здесь живет.

– Надеюсь, повидаемся. Когда бы-
ли в Катаре на сборах с «Локомоти-
вом», мы с ним виделись. Общались 
тогда, обедали.

– Представляете, как можно с пятью 
разными командами работать на чемпи-
онатах мира и четыре далеко не веду-
щие сборные вывести из группы?

– Он уникальный человек. Поэто-
му его сюда катарцы и пригласили со-
ветником, менеджером по футболу 
в академию «Эспайр». Он же ее ку-
рировал, особенно на первом этапе.

– Думаю, что если бы его постави-
ли главным тренером местной сборной 
на ЧМ-2022, он в свои 78 точно срабо-
тал  бы не  хуже, чем Феликс Санчес. 
А наверняка и лучше.

– Сборная Катара слабенько под-
готовилась. Я почему-то думал, что 
они будут лучше выглядеть. Тут ря-
дом Саудовская Аравия – вот ее ко-
манда мне очень сильно понравилась. 
Конечно, французский тренер (Эрве 
Ренар. – Прим. И.Р.) вызывает большое 
восхищение. Как он выстроил игру 
с Аргентиной, нужно смотреть и ана-
лизировать всем тренерам.

– Видели ролик, где показали, какую 
он  произнес речь в  перерыве матча 
с аргентинцами?

– Видел. Он мотиватор, сильный 
психолог. Не зря же в Африке работал 
лет двадцать. Он, кажется, два раза вы-
игрывал Кубок Африки с разными ко-
мандами (да, с Замбией и Кот’д’Иву-

аром. – Прим. И.Р.). Сильный тренер. 
Кстати, он во Францию возвращался, 
был такой период, но там у него поче-
му-то не пошло.

�ПРАВИЛЬНО СДЕЛАЛИ, 
ЧТО ДАЛИ КАТАРУ 
ЧЕМПИОНАТ МИРА�

– Как отнеслись к  тому, что Ката-
ру дали чемпионат мира, и можно ли 
теперь говорить, правильно  ли сде-
лали?

– Нормально! Правильно дали. 
Не нужно думать, что на это способ-
ны только несколько стран. Сейчас 
вот проводят, и я не вижу серьезных 
недостатков. Вижу только энтузиазм 
людей, которые сюда приехали, хо-
роший футбол. И поля великолеп-
ного уровня. Один раз только было 
видно даже по телевизору, что по-
ле не очень.

– На  ЧМ-2022 задействовано все-
го восемь стадионов, на каждом игра-
ют через день. Многие боялись, что 
поля просядут, но этого не произошло. 
Обычно же турнир принимают 12 арен, 
как это было в России.

– Ты лучше меня здесь все зна-
ешь  – почти на  всех стадионах 
за этот месяц был.

– Вообще на всех, и на большинстве 
не по одному разу.

– Мне еще тогда было ясно, когда 
мы тренировались на полях «Эспай-
ра», этой великолепной детской ака-
демии, что поля здесь будут в иде-
альном состоянии. Как они это вы-
держивают, сложно сказать. Такая 
жара большую часть года... Меня 
впечатлило, что было много трени-
ровок, но поле держало практически 
любую нагрузку.

– Вы в какой раз в Катаре?

– В третий. Конечно, с момента, 
когда тут был впервые, Катар изме-
нился. Много гостиниц новых по-
строили, стадионов, метро.

– Нет, кстати, желания поехать на 
«Лусаил» на  метро, чтобы получше 
прочувствовать атмосферу?

– Нет, поеду не на метро, а на ма-
шине. Приедут друзья, которые то-
же тут, и поедем вместе. У них есть 
место на  стоянке. Кстати, я  ездил 
один раз на матч чемпионата ми-
ра на метро в Москве из центра. Бы-
ло потрясающе! Все быстро прошел. 
Не помню, какой был матч, но было 
интересно попробовать. Организа-
ция – на высочайшем уровне.

– Когда аргентинцы едут в  метро, 
тут такое пение! Не пожалеете точно.

– А сегодня в самолете летел, и ар-
гентинцы тоже пели.

– По пению они лучшие в мире?
– Наверное. Ну  и  по футболу 

не худшие, ха-ха.

�МЕНЯ ОЧЕНЬ ЗАНИМАЕТ 
ВОПРОС, КАК КОМАНДА 
РЕГРАГИ ПРОШЛА 
ТАК ДАЛЕКО. 
ЭТО ВЕДЬ ЯВЛЕНИЕ!�

– Когда-то чемпионаты мира зада-
вали тренды развития футбола – по ним 
мерили, как дальше играть. Сейчас уже 
нельзя так сказать?

– Можно. Считаю, чемпионат ми-
ра по-прежнему задает тренды, ста-
вит вопросы и отвечает на них. На-
верное, в тактике увидишь не много 
нового. Интереснее понять, поче-
му у  одних команд складывается, 

а у других – нет. Меня, например, 
очень занимает вопрос, как Марок-
ко прошло так далеко. Это ведь яв-
ление!

– И как?
– Во-первых, команда физически 

очень сильно подготовлена. Во-вто-
рых, тренер (Валид Реграги. – Прим. 
И.Р.) – человек, который полностью ре-
ализовывает сильные качества игро-
ков. Допустим, большинство команд 
разыгрывают мяч от вратаря, это сей-
час модно. А он футболистам, думаю, 
говорит: «Не разыгрывайте, играйте 
в длинную, зацепитесь за этот мяч». 
При этом новом поветрии сколько ко-
манд организовали голов в собствен-
ные ворота? А у Марокко – за весь 
турнир один пропущенный мяч, 
и то автогол с Канадой (в полуфинале 
с французами пропустили еще два. – 
Прим. «СЭ»).

Просто тренер Марокко этого 
не делает, потому что реально смотрит 

на вещи. Хотя сейчас жизнь заставляет 
с детско-юношеского футбола воспи-
тывать центральных защитников, ко-
торые должны быть более техничны-
ми, чем раньше. Если не сказать, что 
очень техничными, потому что мно-
го игры и развития атаки идет через 
них. Но не совсем согласен с тем, что 
нужно только разыгрывать от вратаря, 
потому что так команда, которая про-
тив тебя больше прессингует, имеет 
больше шансов забить – и забить бы-
стро, что мы и видим на чемпионате 
мира. Нужно определиться, кто в со-
стоянии это делать. Наверное, пери-
одически это оправданная практика – 
но не постоянно.

– Что еще можно почерпнуть 
у Марокко?

– Еще один очень важный момент – 
правильно в интервью тренер марок-
канцев сказал, что за владение мячом 
очков не начисляют. Я с ним на сто 
процентов согласен! Правильно го-
ворит! Можно на своей территории 
мяч держать 90 минут, а моменты бу-
дут, наоборот, у другой команды. Для 
одной команды это по подбору игро-
ков может подходить, для другой – нет. 
А то у нас уже говорят, что тот, кто ра-
зыгрывает короткими передачами 
от своих ворот, играет в атакующий 
футбол. Я не стал бы так говорить. Что-
бы оттуда еще дойти до чужих ворот, 
нужно много времени.

Также надо обратить внимание 
на то, что стало меньше ударов по во-
ротам, чем раньше. Это мне тоже 
не нравится. Очень много игры в сво-
ей зоне, в средней линии. Чем хорош 
красивый футбол – удары по воро-
там, когда вратари их отражают, ког-
да внутри штрафной площади мно-
го острых ситуаций. Анализ должен 
быть! В том числе и физической под-
готовки. Общая выносливость, бего-
вая работа такая же, как в чемпиона-
те России. А вот ускорения... Скорост-
ных проявлений здесь значительно 
больше. Надо все проанализировать, 

чтобы двигаться дальше. Чемпионат 
мира по-прежнему открывает глаза 
на многие вещи.

– Матч Марокко – Испания напоми-
нал игру ЧМ-2018 Россия – Испания.

– Да, напоминал. Испанцы в этом 
плане не сделали выводы. Наверное, 
из-за этого сразу уволили тренера 
(Луиса Энрике. – Прим. И.Р.). Испан-
цы были беззубые второй раз под-
ряд. Как марокканцы строили обо-
рону – центр закрыли большим ко-
личеством игроков, и все. Моментов 
особо не было.

– Глядя на  судьбу марокканской 
команды на этом чемпионате, понимаю, 
что наша сборная четыре года назад 
была очень близка к полуфиналу, и это 
как минимум.

– Да, мы были близки. Кто-то осу-
ждал игру нашей сборной. А я считаю, 
что она играла правильно и хорошо.

�НРАВИТСЯ, 
ЧТО ДОБАВЛЯЮТ 
МНОГО ВРЕМЕНИ 
К МАТЧАМ�

– Ожидаете, что и в клубном футбо-
ле теперь тоже будут добавлять по  10 
минут?

– Это правильно, и мне очень нра-
вится! Почему добавляют? Чтобы игро-
ки не валялись после любого столкно-
вения. Это происходит везде, во многих 
лигах. Вспоминаю работу в Азербайд-
жане – игроки при любом столкнове-
нии падали. Я насчитал там, что нужно 
добавлять даже не по 10, а по 15 минут. 
Говорил игрокам: ну что вы валяетесь 
после каждого столкновения? Нет ди-
намики футбола.

В чемпионате России то же самое. 
Надо обязательно добавлять, чтобы 
не лежали. Пусть посмотрят, как наши 
девчонки играют. Я видел многие мат-
чи: жесткое столкновение, а она тут же 
встает и играет! А ребята лежат... Как тут 
не добавить. Обязательно надо добав-
лять! Девчонки, значит, более терпели-
вые. Лежать можно тогда, когда действи-
тельно есть микротравма и надо уводить 
игрока с поля. А можно еще придумать 
такое правило – раз игрок ждет доктора, 
значит, нужно его на пять минут с поля 

увести, а команда пускай играет в это 
время в меньшинстве. Тоже будет мень-
ше простоя. ФИФА с этим борется, и но-
вая тенденция с большим числом добав-
ленных минут это показывает.

– Думаю, теперь это пойдет в инструк-
ции от судейского комитета ФИФА по всем 
странам.

– И правильно! Еще мне понравился 
один момент – не спешат давать желтые 
карточки, удалений почти нет. Почему 
не спешат? Раньше, когда был чемпи-
онат СССР, например, Тофик Бахра-
мов в мою бытность игроком подбе-
гал, и ты думал: ну все, будет удалять. 
А он пальцем тебе погрозит – и все. Что-
бы не ломать игру.

У меня иногда складывается впечат-
ление, что у нас отдельные судьи изна-
чально дают больше желтых карточек, 
чтобы потом было удаление через вто-
рую желтую. Она же ВАР неподвластна! 
Они не помогают игре, а решают свои 
вопросы. Причем формально не приде-
решься – просто жестко оценил то или 
иное нарушение. Но мог бы и потер-
петь, особенно в первом тайме. Так что 
здесь совершенно правильно судят.

– Думаете, испанец Матеу Лаос 
не удержал нить игры Аргентина – Нидер-
ланды?

– Не удержал – вот его домой и от-
правили. Видишь, сколько желтых 
он дал. С другой стороны, Паредеса на-
до было удалять, а он не решился.

�ПРИМЕР БРАЗИЛИИ 
ПОКАЗАЛ: ФУТБОЛ 
НЕ ПРОЩАЕТ ПИЖОНСТВА�

– Где уровень игры, на  ваш взгляд, 
выше? В решающих стадиях чемпионата 
мира или Лиги чемпионов?

– Думаю, все же в ЛЧ. Там в коман-
дах собраны мировые звезды из всех 
стран. А тут смотрели на уровень сбор-
ной Бразилии до начала чемпионата 
мира – и казалось, что они чемпионы, 
да и поначалу самого турнира тоже. Ока-
залось – нет, у них были проблемы.

– Пижонство?
– Да. Футбол не прощает пижон-

ства. Им казалось, что они в легком 
жанре тех же хорватов пройдут, как 
на праздник. Нужно было трудиться, 
а они не совсем трудились. Хотя Ней-

мар и забил красивый гол, он мало 
работал. Когда вели 1:0, нужно было 
уделить внимание обороне, а он играл 
так же, как и до этого. А обратный при-
мер – Модрич, который играл на ко-
манду, и  все хорваты были едины. 
Они работали в два раза больше на ко-
манду, чем бразильцы. Те всю жизнь 
на этом и горят. Нельзя упускать ма-
ленькие детали, расслабляющие ко-
манду. Бразильцы упустили.
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Правильно тренер 
марокканцев 
сказал, 
что за владение 
мячом очков 
не начисляют. 
Я с ним на сто 
процентов 
согласен!

Нет серьезных недостатков. Вижу в Катаре 
только энтузиазм людей, которые сюда 
приехали, хороший футбол. 
И поля великолепного уровня.

Стало меньше ударов по воротам, 
чем раньше. Это мне не нравится. 
Очень много игры в своей зоне, 
в средней линии.

Семь миллиардов 
смотрят футбол. 
Какое еще 
событие может 
увлечь такое 
количество 
людей?

Марокканцы впервые пропустили 
от соперника

Под руководством Валида Реграги сборная Марокко провела девять мат-
чей, в которых одержала шесть побед (пять в основное время, одну – в се-
рии пенальти), сыграла две нулевые ничьи и однажды уступила. При этом 

французы Тео Эрнандез и Рандал Коло Муани оказались первыми соперниками, 
огорчившими марокканскую команду. Ранее единственный мяч в ворота «Ат-
ласских львов» отправил собственный защитник Найеф Агерд во встрече груп-
пового турнира с Канадой.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Все матчи сборной Марокко под руководством Валида Реграги

Дата Турнир Стадия Вратарь Матч Голы
23.09.2022 ТМ - Яссин Буну Чили – 2:0 Буфаль, Сабири
27.09.2022 ТМ - Яссин Буну Парагвай – 0:0 -
17.11.2022 ТМ - Яссин Буну Грузия – 3:0 Эн-Несири, Зиеш, Буфаль
23.11.2022 ЧМ Гр.турнир Яссин Буну Хорватия – 0:0 -
27.11.2022 ЧМ Гр.турнир Мунир Бельгия – 2:0 Саисс, Абухляль
01.12.2022 ЧМ Гр.турнир Яссин Буну Канада – 2:1 Зиеш, Эн-Несири – Агерд, 
     в свои ворота
06.12.2022 ЧМ 1/8 финала Яссин Буну Испания – 0:0 (пен. – 3:0) -
10.12.2022 ЧМ 1/4 финала Яссин Буну Португалия – 1:0 Эн-Несири
14.12.2022 ЧМ 1/2 финала Яссин Буну Франция – 0:2 Т.Эрнандез, Коло Муани

Итого: +5=3–1, мячи 10–3

Среда. Эль-Хаур. Франция – Марокко – 2:0. Кильян Мбаппе в окружении Ашрафа Дари (№ 20), Ашрафа Хакими (№ 2) и Софьяна Амрабата  Reuters
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– А кому дали бы приз как лучшему 

игроку турнира?
– Игроку команды, которая выиграет 

чемпионат мира. Поэтому пока никому.
– В прошлый и позапрошлый раз дали 

Модричу и Месси, хотя Аргентина в фина-
ле-2014 проиграла Германии, а Хорватия 
в финале-2018 – Франции.

– Сейчас Модрич тоже на него пре-
тендует (напомню, разговор проходил 
до матча Аргентина – Хорватия. – Прим. 
И.Р.). Месси тоже играет очень хорошо. 
Так же как и Мбаппе. На сегодня мне 
больше всех нравится Модрич.

– Удивил ли Месси?
– Нет. Он играет на своем высочай-

шем уровне и ведет Аргентину к фина-
лу.

– Месси поражает тем, что на этом тур-
нире злющий. Он никогда таким не был.

– Во-первых, на чемпионате ми-
ра всегда есть какая-то дополнитель-
ная агрессия. И по отношению к сопер-
нику в том числе. Он сто раз уже изви-
нился или извинится, когда все пройдет. 
А сейчас он работает на свою команду, 
и делает это хорошо.

– Матч Аргентина  – Нидерланды 
по эмоциям – это нечто.

– Да. Кто не любит такой футбол? 
И футбол поэтому смотрит весь мир. 
Хотя некоторые люди из других ви-
дов спорта, когда им задают такие во-
просы, говорят, что не смотрят. Ну, 
не смотришь. Планета как-нибудь без 
тебя в этом плане обойдется. А ты го-
воришь это для того, чтобы о тебе 
вспомнили, тебя выделили. Ну и не 
смотри дальше!

Семь миллиардов смотрят футбол. 
Какое еще событие может увлечь такое 
количество людей? Нет такого! В мире 
нет и не будет. Поэтому футбол нельзя 
ни с чем сравнивать.

�САНТУШ ПРИНЯЛ 
СИЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ 
ПО РОНАЛДУ. 
НО НА МАРОККО КРИШТИАНУ 
НАДО БЫЛО ВЕРНУТЬ�

– Как сказалось на турнире время его 
проведения?

– Думаю, что этим игрокам будет тя-
жело с ходу включаться в свои чемпи-
онаты. А сейчас все, кроме Катара, хо-
рошо подготовились. Он имели боль-
шое количество времени для совмест-
ной работы, но команда не была готова.

– Ну как все, кроме Катара? Разочаро-
вали Дания, Бельгия, Германия.

– Разочаровали. Но с чего Герма-
ния сейчас будет выигрывать чемпи-
онат мира? На предыдущем чемпиона-
те было то же самое. Может быть, они 
не всех собрали. Думаю, были пробле-
мы с Томасом Мюллером и его амплуа. 
Как он может играть центрального на-
падающего? Германия всегда играла 
с настоящим нападающим начиная 
с другого Мюллера, Герда. А сейчас по-
лузащитник Мюллер играет напада-
ющего. Значит, были проблемы.

– Восхитило  ли вас как трене-
ра решение Фернанду Сантуша не  ста-
вить  Криштиану Роналду  в  стартовый 
состав против Швейцарии?

– Конечно, он принял сильное ре-
шение. Гонсалу Рамуш действитель-
но хороший нападающий, но во вто-
рой раз не сработало. Может быть, 
во второй раз надо было вернуть Ро-
налду.

– А  как можно было не  поста-
вить Рамуша в состав после хет-трика?

– Можно было поставить Криштиа-
ну вместо Феликса. Феликс мне на этом 
чемпионате совсем не  понравился. 
Слабо... Поэтому Сантуш дал игрокам 
понять, что он хозяин в сборной, что 
нужно работать на поле, а не одними 
индивидуальными качествами вос-
хищаться. Но во второй раз он, навер-
ное, ошибся. Надо было Роналду ста-
вить вместо Феликса. Может быть, все 
было бы по-другому. А может, и нет. 
Но раз проиграли, значит, что-то сде-
лал не так.

– Победа какой из оставшихся сбор-
ных принесет больше пользы футболу?

– Все принесут. Разве Марокко 
не приносит пользу развитию футбо-
ла своей игрой? Всем нужно подумать, 
а какого ты уровня игроков имеешь 
у себя в команде, чтобы играть так, как 
играет, например, «Манчестер Сити»? 
А если ты их не имеешь? К этому, на-
верное, надо стремиться. Но есть и дру-
гие пути. Марокко показало, что они 
существуют. Если есть победа, значит, 
ты выполняешь перед своими болель-
щиками задачи, и все рады.

– Но коллективной атакующей игрой 
какая-нибудь команда на турнире выде-
ляется?

– Франция исключительная в чем-
то. Там есть Мбаппе. Сейчас у всех вы-
сокая линия обороны, и между врата-
рем и этой линией возникает боль-
шое пространство. Для Кильяна это 
то время, когда он будет иметь очень 
много моментов. Это его время, пото-
му что он обладает невероятной ско-
ростью.

Посмотрим, как Марокко постро-
ит оборону. Будущие футболисты ата-
ки должны быть быстрыми. В дет-
ском футболе мы должны находить 
быстрых игроков, которые смогут 
не только думать, но и бежать. Сейчас 
просто думающему игроку без скоро-
сти сложно. Быстрые нужны как ни-
когда, развитие футбола происходит 
в этом направлении. Никогда не игра-

ли так компактно, как на этом чемпи-
онате мира.

– Англичанам все же удалось закрыть 
Мбаппе.

– В какой-то мере. Потому что там 
был быстрый правый защитник. Кайл 
Уокер – очень опытный, хорошо знает 
Мбаппе, и у него высочайшая скорость.

Чемпионат мира всегда открывает 
глаза на что-нибудь. Разве не откры-
ло глаза, как Саудовская Аравия сы-
грала против Аргентины и лично Мес-
си? Мне открыло. Оказывается, мож-
но и Саудовскую Аравию подготовить 
так, что она победила Аргентину.

– Какие нюансы по  противостоянию 
Месси вам бросились в глаза?

– Его никто не закрывал персо-
нально, но игрок, который находил-
ся в его зоне в момент получения мя-
ча, играл очень плотно, встречал в мо-
мент приема. Месси располагается 
и в середине, и на фланге, но все равно 
находится в чьей-то зоне, а саудовцы 
его блокировали. Это часть футбола. 
Они достигли успеха в этом смысле. 
Недаром Ренар в том видео говорил: 
«Вы что, селфи с ним хотите сделать?» 
Он призывал их играть еще плотнее, 
находиться ближе к нему в момент 
приема мяча.

�КТО СКАЖЕТ, ЧТО ВАН 
ГАЛУ МНОГО ЛЕТ? МЫСЛИТ 
БЫСТРО, ЭФФЕКТИВНО 
И ПРАВИЛЬНО�

– Четыре раза подряд ЧМ выигрывали 
европейские команды. Раньше ни у одно-
го континента не  бывало больше двух. 
Это закономерность или стечение обсто-
ятельств?

– Думаю, нет закономерности. Есть 
определенное время, когда та или иная 
страна имеет лучших игроков. Они все 
живы-здоровы, играют, имеют меньше 
всех проблем да еще и хорошего тре-
нера. Например, Дешама, который мо-
жет сейчас выиграть два титула подряд. 
Значит, футбол во Франции развивает-
ся правильно.

– Очень мало автоголов и  голов 
со штрафных.

– Штрафные не идут. Как голланд-
цы на последней добавленной минуте 
с Аргентиной разыграли – супер! Ду-
маю, что этот штрафной – импровиза-
ция.

– Нет.  Ван Гал  сказал, что автор 
гола Вегхорст «привез» его из «Бешик-

таша», где играет, и они его долго на-
игрывали.

– Вот как? Это была точка, с кото-
рой все всегда бьют. Они схитрили, 
обманули, провели соперника. А еще 
ван Гал поразил тем, что за 10–15 ми-
нут до конца выпустил больших фут-
болистов, и команда начала играть, 
как раньше говорили, по-деревен-
ски: длинными передачами, на под-
бор. В итоге смяла Аргентину и заби-
ла два мяча.

Это же сделал тренер. А если бы они 
стали бесконечно разыгрывать от вра-
таря, то уехали бы домой сразу. Кроме 
того, он поменял лидера, Депая, на Вег-
хорста, который нужен был именно 
в данный момент. Разве это не опыт 
и  не  класс? Жалко, что они дальше 
не прошли.

– Болели за Нидерланды?
– В тот момент – да.
– А  переживали за  ван Гала как 

за  представителя вашего тренерского 
поколения?

– Он мне нравится. Кто скажет, что 
ему много лет? Он мыслил быстро, эф-
фективно и правильно. В такой ситуа-
ции должен сработать мозг. Оказыва-
ется, он работает в этом возрасте еще 
лучше. Мне не понравился в этом матче 
аргентинский тренер своими заменами. 
Паредес, выйдя на поле, стал много фо-
лить, действовать агрессивно. Он «при-
вез» первый гол. Его надо было удалять, 
но судья простил.

– А  я новому председателю совета 
директоров «Локомотива» Юрию Нагор-
ных указал бы: «Посмотрите на ван Гала. 
Зря Юрия Палыча назад не позвали!»

– Да  он  еще должность мне 
ищет. (Улыбается.) Никак не найдет, 
но ищет.

– Пойдете  ли в  «Локомотив», если 
позовут?

– Еще ж не нашли. Как я пойду? Най-
дут – пойдем.

�НЕ ПОНИМАЮ РАЗГОВОРОВ 
О ПЕРЕХОДЕ РОССИЙСКОГО 
ФУТБОЛА В АЗИЮ�

– Сборная России не участвует в этом 
чемпионате мира, не  будет играть 
в отборе на Евро. Отставание от тех, кто 
выступает на больших турнирах, неиз-
бежно?

– Если мы правильно среагируем 
и примем верные решения по разви-
тию нашего футбола, может, наоборот, 
будет польза. У нас какое-то торможе-

ние все-таки произошло. В данной си-
туации можно уделить внимание раз-
витию детско-юношеского футбола. 
Нужно найти такие моменты, которые 
помогли бы развиваться.

Меня порадовало, что в данной 
ситуации организовали лигу ЮФЛ, 
но мне не совсем нравится, как тре-
нируются юношеские команды. Пе-
реодически на их работу смотрю. 
Что ты тренируешь, с тем и игра-
ешь, и здесь мы должны внести по-
правку.

Большое доверие будет местным 
игрокам. Это плюс. С другой сторо-
ны, они не смогут работать с больши-
ми мастерами, которые у нас были, 
и расти в условиях конкуренции. По-
смотри, кто сейчас играет на чемпи-
онате мира: и Крыховяк, и Влашич, 
и  Ловрен. Сколько могут почерп-
нуть игроки, которые с ними в од-
ной обойме! У нас был тот же Фар-
фан. Разве ты не научишься чему-то 
рядом с ним? Сейчас таких игроков 
не хватает. В «Зените» есть, в других – 
нет. Какая бы ни была ситуация, нуж-
но делать выводы. Очень много оши-
бочных решений как в командах, так 
в целом.

– Есть  ли смысл России переходить 
в Азию?

– Не понимаю этого. Как перехо-
дить? Это все равно та же ФИФА. Не по-
нимаю, поэтому даже обсуждать эту те-
му не хочу. Переходить... И что дальше?

– Но если все же Европа бойкотирует 
Россию, а АФК согласится...

– Но с чего ты уверен, что Азия так 
будет говорить?

– Да нет у меня никакой уверенности.
– О чем и речь. Сложная тема. Ду-

маю, нужно обратить внимание на свой 
чемпионат, развитие детско-юноше-
ского футбола, на тренеров, которые 
работают в футболе. Вот отсюда будет 
движение вперед.

– Азиатские команды, кстати, хорошо 
себя проявили на этом турнире.

– Японцы вообще здорово играли! 
Даже жалко их было, когда вылетели. 
Ты посмотри, чем они хороши – бы-
стрые, какие у них скорости неверо-
ятные. У нас нет атакующих игроков 
с такой скоростью.

– На следующем ЧМ примут участие 
48 команд. Это катастрофа или шанс для 
тех, кто туда не попадал?

– Мне кажется, это много. Сей-
час нормальная ситуация, ровно 

месяц играют, количество игр тоже 
нормальное. Но в связи с разницей 
в климате и с другими факторами 
игроки, которые приедут в свои ко-
манды, долго не смогут набрать свои 

кондиции. Клубные тренеры впер-
вые столкнулись с таким, чтобы сра-
зу после чемпионата мира футболи-
сты вливались в национальный чем-
пионат.

Что теперь делать? Дать отпуск? 
Давать легкие тренировки и подпу-
скать их в игру? Я сейчас болею за 

«Наполи». Оттуда в Катаре всего два 
игрока, а  в том  же «Милане» – су-
щественно больше. Может, «Напо-
ли» с помощью этого удастся устоять 
в лидерах. Тогда Хвича там точно бу-
дет как Марадона!

– Может, расширение до 48 команд 
поможет Хвиче с  Грузией попасть 
на следующий ЧМ?

– Не знаю. Думаю, это чересчур 
много!

�ХОЧУ, ЧТОБЫ МЕССИ 
СТАЛ ЧЕМПИОНОМ. 
НО ЗАСЛУЖИВАЕТ ЛИ ЭТОГО 
КОМАНДА?�

– Глядя на работу ван Гала, не хоти-
те вернуться на тренерскую скамейку?

– Все зависит от того, есть ли при-
глашение туда, где ты нужен. Одно 
дело – ты хочешь, а другое, что не все 
от тебя зависит.

– Но вы не готовы смириться с тем, 
что уже не позовут?

– Что значит  – смириться? 
Ну не позовут, так буду футбол смо-
треть, помогать различным меропри-
ятиям. От футбола никуда не денусь, 
я в нем, мне интересно. Сюда (в Ка-
тар. – Прим. И.Р.) мне интересно при-
ехать, в следующий раз поеду на Лигу 
чемпионов в Турцию, посмотрю фи-
нал. Это часть моей жизни.

– Кто будет чемпионом мира?
– Многие скажут, что фаворит – 

Франция, но не я. Мне интересны все 
команды, и у каждой есть шанс.

– Хорошо, кого из оставшихся команд 
хотите видеть чемпионом мира?

– Наверное, Аргентину. Хочет-
ся, чтобы Месси стал чемпионом. 
Он оставил большой след в футболе. 
Он заслуживает этого! Но – заслужива-
ет ли команда? Тут есть вопросы.

Есть много козырей у  Франции. 
А вдруг Марокко станет чемпионом? 
Что ты тогда скажешь? Тогда в фут-
бол нужно играть, как Марокко? Нет, 
но у Марокко есть чему учиться. Ре-
ализму. Вот у тебя есть определенные 
игроки с определенными способно-
стями, и ты должен на сто процентов 
развить способности каждого. А если 
сделаешь это еще больше, на сто де-
сять, то обязательно будет большой 
успех.

Это работает на чемпионате мира, 
чемпионате Европы. Но также и в лю-
бительской команде. Вот это – за-
дача тренера. Тактика тоже танцует 
не от того, что вот я мыслю: хочу, что-
бы все играли, как Месси. Но у меня 
нет Месси! Я должен играть так, как 
позволяет подбор футболистов! Это 
самое основное.

В отдельных командах тот же Гвар-
диола может подбирать игроков под 
свою модель, потому что имеет такие 
возможности. А мы – простые смерт-
ные, как тренер сборной Марокко – 
живем в футболе по-другому.

ИГОРЬ РАБИНЕР

Фернанду Сантуш 
дал игрокам 
понять, 
что он хозяин 
в сборной, 
что нужно 
работать на поле, 
а не одними 
индивидуальными 
качествами 
восхищаться.

Ван Гал поразил тем, что за 10–15 минут 
до конца выпустил больших футболистов, 
и команда начала играть, как раньше 
говорили, по-деревенски: длинными 
передачами, на подбор. В итоге смяли 
Аргентину и забили два мяча.

Японцы вообще здорово играли! 
Даже жалко их было, когда вылетели. 
Быстрые, какие у них скорости невероятные. 
У нас нет атакующих игроков 
с такой скоростью.

Чаще побеждали аргентинцы

«Трехцветные» провели 15-й полуфинал крупного турнира 
в своей истории и, обыграв Марокко, в девятый раз под-
ряд добились успеха. В последний раз французы оста-

навливались в шаге от финала 26 лет, когда на чемпионате Евро-
пы в Англии уступили по пенальти чехам.

Сборная Франции в полуфиналах крупных турниров

Дата Турнир Страна Тренер Соперник Счет
1958 ЧМ Швеция Альбер Батте ФРГ 1:3
1960 ЧЕ Франция Альбер Батте Югославия 4:5
1982 ЧМ Испания Мишель Идальго ФРГ 3:3 (пен. – 4:5)
1984 ЧЕ Франция Мишель Идальго Португалия 3:2 (д.в.)
1986 ЧМ Мексика Анри Мишель ФРГ 0:2
1996 ЧЕ Англия Эме Жаке Чехия 0:0 (пен. – 5:6)
1998 ЧМ Франция Эме Жаке Хорватия 2:1
2000 ЧЕ Бельгия/Нидерланды Роже Лемерр Португалия 2:1 (д.в.)
2001 КК Корея/Япония Роже Лемерр Бразилия 2:1
2003 КК Франция Роже Лемерр Турция 3:2
2006 ЧМ Германия Раймон Доменек Португалия 1:0
2016 ЧЕ Франция Дидье Дешам Германия 2:0
2018 ЧМ Россия Дидье Дешам Бельгия 1:0
2021 ЛН Италия Дидье Дешам Бельгия 3:2
2022 ЧМ Катар Дидье Дешам Марокко 2:0

ЧМ – чемпионат мира, ЧЕ – чемпионат Европы, КК – Кубок конфедераций, ЛН – Лига наций.

По числу выходов в финал ЧМ (четыре) сборная Франции за-
нимает пятое место в истории. В 1998 и 2018 годах «Трехцветные» 

брали титул, а в 2006-м проиграли по пенальти итальянцам. Ча-
ще в решающем матче участвовали аргентинцы, для которых вос-
кресный финал окажется шестым в истории, бразильцы, итальян-
цы и удерживающие рекорд всех времен немцы.

Все финалисты чемпионатов мира

Команда Победы Поражения Финалы
ФРГ/Германия 4 (1954, 1974, 1990, 2014) 4 (1966, 1982, 1986, 2002) 8
Бразилия 5 (1958, 1962, 1970, 1994, 2002) 1 (1998) 6
Италия 4 (1934, 1938, 1982, 2006) 2 (1970, 1994) 6
Аргентина 2 (1978, 1986) 3 (1930, 1990, 2014) 6 (2022*)
Франция 2 (1998, 2018) 1 (2006) 4 (2022*)
Нидерланды - 3 (1974, 1978, 2010) 3
Чехословакия - 2 (1934, 1962) 2
Венгрия - 2 (1938, 1954) 2
Уругвай 1 (1930) - 1
Англия 1 (1966) - 1
Испания 1 (2010) - 1
Швеция - 1 (1958) 1
Хорватия - 1 (2018) 1

* Несыгранный финал.

Будущие финалисты чемпионата мира встречались 12 раз. 
В половине игр сильнее оказывалась сборная Аргентины, по три 
раза фиксировались победа французов и ничья. На чемпионатах 
мира команды пересеклись трижды: в Уругвае и Аргентине по-
беждали южноамериканцы, в России – французы. Кстати, имен-

но в Казани состоялся единственный дубль за все время противо-
стояния. Его автором стал француз Кильян Мбаппе.

Все матчи Аргентины с Францией

Дата Город Турнир Матч Голы
15.07.1930 Монтевидео ЧМ Аргентина – Франция – 1:0 Монти
03.06.1965 Париж ТМ Франция – Аргентина – 0:0 -
08.01.1971 Буэнос-Айрес ТМ Аргентина – Франция – 3:4 Бриндизи, Николау, 
    Ларайгнее – Лубле, 
    Ж.Джоркаефф, Лех, 
    Ревелли
13.01.1971 Мар-дель-Плата ТМ Аргентина – Франция – 2:0 Ларайгнее, Мадурга
25.06.1972 Салвадор ТМ Аргентина – Франция – 0:0 -
18.05.1974 Париж ТМ Франция – Аргентина – 0:1 Кемпес
26.06.1977 Буэнос-Айрес ТМ Аргентина – Франция – 0:0 -
06.06.1978 Буэнос-Айрес ЧМ Аргентина – Франция – 2:1 Пассарелла, 
    Луке – Платини
26.03.1986 Париж ТМ Франция – Аргентина – 2:0 Феррери, Веркрюйсс
07.02.2007 Сен-Дени ТМ Франция – Аргентина – 0:1 Савиола
11.02.2009 Марсель ТМ Франция – Аргентина – 0:2 Гутьеррес, Месси
30.06.2018 Казань ЧМ Аргентина – Франция – 3:4 Ди Мария, Меркадо, 
    Агуэро – Мбаппе-2, 
    Гризманн, Павар

Всего: +6=3–3, мячи 15–11 в пользу Аргентины
На ЧМ: +2=0–1, мячи 5–2 в пользу Аргентины

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

9 декабря. Эр-Райян. Хорватия – Бразилия – 1:1 (пен. – 4:2). Только что бразильцы вылетели с чемпионата мира Reuters

Дешам может повторить 
вечный рекорд Поццо

Дидье Дешам, выигрывавший чемпионат мира в качестве игрока (1998) 
и тренера (2018), стал шестым специалистом, которому удалось выве-
сти свою команду в финал два раза. Ранее подобное удавалось Витто-

рио Поццо, Хельмуту Шену, Марио Загалло, Карлосу Билардо и Францу Бек-
кенбауэру. При этом лишь Поццо, Билардо и Беккенбауэр пробивались в фи-
налы на двух турнирах кряду, а взять два титула получилось только у великого 
итальянца.

Все тренеры, которые выходили в финал чемпионата мира 
более одного раза

Тренер Страна Команда Год Матч
Витторио Поццо Италия Италия 1934 Чехословакия – 2:1 (д.в.)
  Италия 1938 Венгрия – 4:2
Хельмут Шен ФРГ ФРГ 1966 Англия – 2:4 (д.в.)
  ФРГ 1974 Нидерланды – 2:1
Марио Загалло Бразилия Бразилия 1970 Италия – 4:1
  Бразилия 1998 Франция – 0:3
Карлос Билардо Аргентина Аргентина 1986 ФРГ – 3:2
  Аргентина 1990 ФРГ – 0:1
Франц Беккенбауэр ФРГ ФРГ 1986 Аргентина – 2:3
  ФРГ 1990 Аргентина – 1:0
Дидье Дешам Франция Франция 2018 Хорватия – 4:2
  Франция 2022 Аргентина – ?:?

Дешам одержал 14-ю победу на чемпионатах мира в должности главного тре-
нера и догнал по этому показателю чемпиона мира-2002 Луиза Фелипе Скола-
ри. Чаще француза и бразильца выигрывал лишь немец Хельмут Шен, достать 
которого Дидье сможет только на следующем турнире.

Лидеры среди тренеров по победным матчам на чемпионатах мира

Тренер Страна Команды Матчи Победы
Хельмут Шен ФРГ ФРГ 25 16
Дидье Дешам Франция Франция 18 14
Луиз Фелипе Сколари Бразилия Бразилия, Португалия 21 14
Марио Загалло Бразилия Бразилия 20 13
Йоахим Лев Германия Германия 17 12
Оскар Табарес Уругвай Уругвай 20 10
Карлос Алберто Парейра Бразилия Кувейт, ОАЭ, Бразилия, Сауд. Аравия 20 10

КИРИЛЛ БУРДАКОВ
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Денис Казанский: 
«В финале победит 
Аргентина – 3:1»

Популярный телекомментатор – об итогах 1/2 финала ЧМ-2022

БЛИЦ

– Для затравки традиционный блиц. Что в 1/2 
финала ЧМ-2022 особенно удивило?

– Смелая игра сборной Марокко. Многим 
казалось, что будет все наоборот – Франция 
начнет давить, а соперник отбиваться. Вместо 
этого мы увидели, что и африканцы способны 
играть во владение, проводить опасные ата-
ки. Правда, случилось это не сразу, а с середи-
ны первого тайма, когда Валид Реграги схему 
с тремя центральными защитниками транс-
формировал в 4–3–3.

– Что огорчило?
– Унылая игра сборной Хорватии. Ждал, 

что она по-настоящему даст бой Аргентине, 
но, похоже, все силы команда Златко Далича 
оставила в четвертьфинале с Бразилией.

– А что насмешило?
– Слова Андрея Аршавина в телеэфире: 

«В воскресенье Криштиану Роналду будет 
больше всех рыдать, грызть ногти, может еще 
тумбу-юмбу какую-нибудь включит, чтобы 
Месси не выиграл чемпионат мира».

– Герой тура?
– Есть два очевидных кандидата – Месси 

и Альварес. И все-таки выберу третий вари-
ант – Лионель Скалони, главный тренер сбор-
ной Аргентины. Мне очень нравится, как он 
работает на этом турнире. Не зациклен на сво-
их принципах, постоянно что-то придумыва-
ет, спокойно меняет и схему, и состав. Гибкий! 
Сейчас здорово подстроился под Хорватию, 
лишив ее всех козырей. А в четвертьфинале 
то же самое проделал с Голландией.

– Фраза тура?
– То, что написал в  соцсетях Ривалдо: 

«В финале мы не увидим ни Бразилию, ни 
Неймара, так что я буду болеть за Аргентину. 
Месси, у меня нет слов для тебя. Ты и раньше 
заслуживал стать чемпионом мира. Но Бог все 
знает и наградит тебя в это воскресенье. Ты за-
служил титул». Мощно! И неожиданно – мы же 
привыкли, что между бразильцами и арген-
тинцами отношения не самые теплые…

ПЕНАЛЬТИ

– Вы считаете, что эгоистичный Криштиа-
ну в самом деле будет болеть в финале против 
Аргентины и лично Месси?

– Не факт. Мне почему-то кажется, что 
Криштиану может финал вообще не смотреть.

– Тогда о  полуфиналах. Какой из них вам 
больше понравился?

– Второй. Накануне встречались два тя-
желовеса – Аргентина и Хорватия, была лю-
бопытная стратегическая борьба. А в матче 
Франция – Марокко претендент нежданно-не-
гаданно поменялся с фаворитом местами 
и выдал ярчайший спектакль.

– Ни Мбаппе, ни Гризманн не забили – тем не 
менее на табло 2:0.

– Это мне напомнило четвертьфинал с Ан-
глией, где второй тайм был точно не за Фран-
цией. Все цифры в пользу соперника – как 
и в матче с Марокко. Но тем и отличаются ко-
манды с чемпионским характером – даже при 
невнятной игре ухитряются забрать победу. 
Французы прекрасно понимали, что козырь 
марокканцев – экспрессивный футбол и ре-
шили не ввязываться с ними в обмен удара-
ми. План был такой – выжидать, терпеть, ис-
кать ошибку. Сработало!

– Еще и судья помог – не назначил в ворота 
Ллориса пенальти.

– Вы об эпизоде в первом тайме, когда Эр-
нандез в штрафной срубил Буфаля?

– Да.
– Стопроцентная точка! Странно, что глав-

ный арбитр Рамос рассудил иначе.
– Споры вокруг пенальти в первом полуфина-

ле вас поражают?
– Нет. Там совсем другая история. Я и сам, 

пересмотрев момент с разных ракурсов, не 
могу определиться – правильно поступил 
итальянский арбитр Орсато или нет. Прини-
маю аргументы обеих сторон.

– Это какие же?
– Многие задаются вопросом – ну а что 

в такой ситуации нужно было делать Лива-
ковичу? Он выскакивает из ворот, сам себя 
останавливает, а Альварес пытается его об-
хитрить, сталкивается с голкипером и пада-
ет. Выражаясь баскетбольным языком – фол 
в атаке. Логично?

– Вполне.
– У  сторонников Орсато свои резоны. 

В штрафной игрок на высокой скорости вле-
тает в стоячего вратаря, который делает не-
сколько шагов вперед и – главное! – мяча не 
касается. Если бы задел его хотя бы ногтем, 
я бы сказал: «Это точно не пенальти!» Но Ли-
вакович до мяча не дотронулся, просто сбил 
Альвареса. В общем, момент о-о-чень слож-
ный!

ХОРВАТЫ

– Вы были уверены, что в  матче Аргенти-
на – Хорватия нас ждет дополнительное время 
и серия пенальти. Когда поняли, что все уложит-
ся в 90 минут?

– После гола Месси. Хорватию он пригово-
рил. Сразу стало ясно, что она не сможет зама-
нить Аргентину в свои сети так, как проделала 
это с Бразилией. Скалони и его штаб велико-
лепно подготовились к сопернику. А хорватов 
еще и настрой подвел.

– В каком смысле?
– В четвертьфинале они выглядели раско-

ванными, над ними ничего не довлело. Пони-
мали – проиграть Бразилии не зазорно. А те-
перь у меня было чувство, что хорваты вышли 
на поле в другом статусе. Осознавая собствен-
ную значимость. Как сборная, с которой на-
до считаться, поскольку она в шаге от второго 
подряд финала чемпионата мира.

– Аргентинцы тоже с апломбом.
– Безусловно. Я бы не удивился, если бы 

и они ощущали себя командой, преисполнен-
ной миссии. Идут за титулом, играют с пози-
ции силы – ну и наплевать, кто у них на пути. 
Но Аргентина отнеслась к Хорватии с уваже-
нием. Отсюда такой футбол – прагматичный, 
вторым номером. Нацеленный на то, чтобы 
лишить соперника преимущества в централь-
ной зоне. А уж потом забить самим, исполь-
зуя фактор Месси. Скалони в очередной раз 
перестроился.

– Как именно?
– Если в четвертьфинале выставил трех 

центральных защитников и отзеркалил гол-
ландцев, чтобы не дать им развернуться на 
флангах, то здесь насытил центр поля. Пото-
му что главная сила Хорватии – Модрич, Бро-
зович и Ковачич. Им противостояли Де Пауль, 
Паредес, Фернандес и Макаллистер. Все они 
располагались компактно, с работой справи-
лись безупречно. Это и решило судьбу матча.

– В матче Хорватия – Бразилия вы отмечали 
просчеты Тите и его штаба. В полуфинале уже 
Далич оказался к чему-то не готов?

– На мой взгляд – к пассивной игре сопер-
ника. И к тому, что его команде придется по-
долгу владеть мячом. Аргентинцы сразу его 

отдали, всем видом показывая – ребята, вот 
он, держите, давайте посмотрим, что вы уме-
ете с ним делать. В итоге та самая троица во 
главе с Модричем двигала мяч, безуспешно 
искала какие-то варианты в атаке. Остальные 
вообще не обостряли.

– После победы над Бельгией Далич восклик-
нул: «Йошко Гвардиол  – лучший центральный 
защитник в мире!» Вам по ходу ЧМ-2022 тоже 
так казалось?

– Нет. Я понимал, что эти слова – аванс. По-
пытка придать 20-летнему футболисту допол-
нительную уверенность. Хотя до поры Гвар-
диол и Ловрен в центре обороны действовали 
надежно. А вот полуфинал провалили. Столь-
ко ошибок… Когда Аргентина забивала тре-
тий мяч, Йошко показали, что такое большой 
футбол.

ТРАНСФОРМЕР

– У Скалони команда-трансформер?
– В точку! Мало того что для него не про-

блема поменять схему в зависимости от со-
перника, так еще и ротацию проводит вну-
шительную. В Катаре лишь четыре аргентин-
ских футболиста выходили в основе во всех 
матчах – вратарь Мартинес, Отаменди, Де Па-
уль и Месси. Только в третьем туре с Польшей 
с первых минут появились на поле Фернандес, 
Макаллистер и Альварес, без которых команду 
сегодня уже трудно представить. Здорово про-
являет себя Скалони и как педагог.

– Вы это к чему?
– Когда у тебя есть суперзвезда, к которой 

приковано огромное внимание, атмосфера 
в коллективе может очень быстро разрушить-
ся. Ведь ревность и зависть никто не отменял. 
Но у аргентинцев на ЧМ-2022 тишина и поря-
док. Потому что все футболисты знают свою 
роль. И не претендуют на заголовки. А возь-
мем сборную Португалию. С великим Кришти-
ану Роналду и его товарищами, которые по 
уровню индивидуального мастерства силь-
нее тех, кто сейчас в распоряжении Скалони. 
Но Сантуш из этой россыпи талантов слепить 
команду не сумел. Было слишком много де-
структива.

– Помню-помню, ваши слова: «Когда капитан 
на поле – это Криштиану и сборная Португалии. 
Когда его нет – сборная становится командой».

– Да! Это не про Аргентину Скалони. Там 
ребята понимают: есть Месси, идущий за Куб-
ком мира, – и остальные. Которые во всем ему 
помогают.

– В любой классной команде есть «скрытый 
герой». Он держится в тени, хотя от его игры мно-
гое зависит. Кто у Аргентины такой?

– Фернандес. Ему всего 21 год, в сборной 
дебютировал в сентябре, да и начинал тур-
нир не в старте. Но сейчас это ключевая фи-
гура в центре поля. Поражает скорость приня-
тия решений, невероятная рассудительность. 
Парень и мяч неплохо двигает, и в отборе хо-
рош. Для меня Фернандес – одно из откры-
тий чемпионата.

– Кто у Франции «скрытый герой»?
– Гризманн. Сколько у него в Катаре заби-

тых мячей? Ноль! Да, три голевые отдал, но 
они уместились в две игры – с Англией и Да-
нией. При этом именно на Гризманне дер-
жится весь командный каркас. Знаете, как во 
Франции его сейчас называют? «ПВАнтуан»!

– Забавно.
– Он действительно все склеил. По срав-

нению с ЧМ-2018 у Франции в средней линии 
нет ни Матюиди, ни Погба, ни Канте. Но она не 
провисает. В том числе благодаря Гризманну, 

который успевает везде. И игру ведет, и сзади 
отрабатывает. Ну и конечно, вызывает восхи-
щение его уникальная серия – за сборную про-
вел уже 73 матча подряд! Вы только вдумай-
тесь в эту цифру!

– А  кто у  французов сегодня самое слабое 
звено?

– Мое мнение – Ллорис.
– Ой. Разве он плохой вратарь?
– Нет. Но в Катаре в некоторых игровых 

ситуациях ведет себя очень нервно. Да и в це-
лом не отличается стабильностью. Из катего-
рии вратарей, которые всегда могут что-то вы-
кинуть. К этому давно привыкли и в сборной, 
и в «Тоттенхэме». Нет в Ллорисе такой уверен-
ности, как в Эмилиано Мартинесе, Буну, Ли-
ваковиче… Вот, пожалуй, единственная про-
блемная точка французов.

ФИНАЛ

– В конце – опять же по традиции – ваш про-
гноз на оставшиеся матчи. Хорватия – Марокко.

– 1:2. В стартовом туре ЧМ-2022 эти коман-
ды уже выдали между собой нули. Хватит! Фа-
воритами в борьбе за бронзовые медали вижу 
марокканцев. На их стороне эмоциональный 
заряд и ощущение незавершенного дела – по-
сле обиднейшего поражения в полуфинале.

– Аргентина – Франция.
– 3:1. Повторюсь – мне импонирует работа 

Скалони. От этого в прогнозе и отталкиваюсь. 
Думаю, он придумает какой-то хитроумный 
план – и остановит Францию. У Дидье Дешама 
команда надежная, прагматичная. Но понят-
ная. Ее можно обыграть тренерским конспек-
том. Плюс у Аргентины есть Месси, который 
сейчас в потрясающей форме.

– Дня три назад спросил вас: «Кто станет чем-
пионом мира?» В ответ услышал: «В моих глазах 
это изначально был победитель матча Англия – 
Франция. Раз дальше прошла команда Дешама, 
теперь она для меня и фаворит».

– Да, я придерживался этой точки зрения. 
Но после полуфиналов все изменилось. Фран-
цузы в игре с марокканцами не убедили, зато 
аргентинцы в битве с хорватами произвели 
грандиозное впечатление. В первую очередь 
творческим подходом Скалони и его шта-
ба, где собраны топовые в прошлом футбо-
листы – Вальтер Самуэль, Пабло Аймар и Ро-
берто Айяла. Видно – они серьезные стратеги, 
под каждого соперника тщательно разраба-
тывают игру.

– Вы за Месси или за Мбаппе?
– Вот честно – нет у меня тут симпатий. 

Буду просто наслаждаться финалом и ярчай-
шими игроками современности. Если побе-
дит Месси, мы получим очень красивую исто-
рию. Выиграет Мбаппе – тоже здорово. В 24 
года стать двукратным чемпионом мира – это 
фантастика!

– А кто из них финиширует первым в бомбар-
дирской гонке? Сейчас у обоих по пять мячей.

– Рискну предположить, что в этой номи-
нации сохранится паритет. Мбаппе в послед-
них матчах не блистал. И Саутгейту, и Реграги 
удалось остановить Кильяна. Скалони это тоже 
по силам. Что касается Месси, то «Золотая бут-
са», как мне кажется, его вообще не волнует. 
Гораздо важнее командный результат. Поэто-
му будет больше играть на партнеров, выдаст 
пару-тройку гениальных пасов – такие, как 
Молине и Альваресу. Но если в ворота фран-
цузов назначат пенальти, шансы Лео на «Зо-
лотую бутсу» наверняка возрастут…

АЛЕКСАНДР КРУЖКОВ

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ ЧМ-2022
ПО ОЦЕНКАМ «СЭ»

 «СЭ» Игры
↑ 1. Лионель Месси Аргентина 7,17 6*
= 2. Бруну Фернандеш Португалия 7,13 4
↓ 3. Кильян Мбаппе Франция 7,08 6
↑ 4. Антуан Гризманн Франция 7,00 6
↓ 5. Каземиру Бразилия 7,00 4
↑ 6. Войчех Щенсны Польша 6,75 4
= 7. Оливье Жиру Франция 6,70 5
↓ 8. Ришарлисон Бразилия 6,63 4
↑  Букайо Сака Англия 6,63 4
↑  Фил Фоден Англия 6,63 4

ВРАТАРИ

= 1. Войчех Щенсны Польша 6,75 4
= 2. Яссин Буну Марокко 6,60 5
= 3. Доминик Ливакович Хорватия 6,58 6
↑ 4. Юго Ллорис Франция 6,50 5
↑ 5. Эмилиано Мартинес Аргентина 6,25 6

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ

= 1. Пепе Португалия 6,38 4
= 2. Деян Ловрен Хорватия 6,25 6
↑ 3. Ибраима Конате Франция 6,25 4
↑  Тиагу Силва Бразилия 6,25 4
↑  Гарри Суттар Австралия 6,25 4
↓ 6. Виргил ван Дейк Нидерланды 6,20 5
↑ 7. Николас Отаменди Аргентина 6,17 6
↓  Ромэйн Саисс Марокко 6,17 6
↓ 9. Родри Эрнандес Испания 6,13 4
= 10. Харри Магуайр Англия 6,08 5

ПРАВЫЕ ЗАЩИТНИКИ

↑ 1. Сержиньо Дест США 6,38 4
= 2. Ашраф Хакими Марокко 6,33 6
↑ 3. Жюль Кунде Франция 6,25 5
↑ 4. Эдер Милитау Бразилия 6,13 4
= 5. Йосип Юранович Хорватия 6,08 6

ЛЕВЫЕ ЗАЩИТНИКИ

↑ 1. Тео Эрнандез Франция 6,50 5
↓ 2. Жорди Альба Испания 6,38 4
↑ 3. Азиз Бехич Австралия 6,13 4
↓  Рафаэл Геррейру Португалия 6,13 4
↓ 5. Люк Шоу Англия 6,10 5

ОПОРНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

= 1. Каземиру Бразилия 7,00 4
= 2. Френки де Йонг Нидерланды 6,50 5
↑ 3. Софьян Амрабат Марокко 6,42 6
↑ 4. Орельен Тшуамени Франция 6,33 6
↑ 5. Энцо Фернандес Аргентина 6,25 5

ПРАВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

= 1. Бруну Фернандеш Португалия 7,13 4
↓ 2. Букайо Сака Англия 6,63 4
↑ 3. Дзюнья Ито Япония 6,25 4
↓ 4. Усман Дембеле Франция 6,00 6
↓  Хаким Зиеш Марокко 6,00 6

ЛЕВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

= 1.  Кильян Мбаппе Франция 7,08 6
= 2. Винисиус Жуниор Бразилия 6,50 4
↑  Кристиан Пулишич США 6,50 4
↑ 4. Дани Ольмо Испания 6,38 4
↓ 5. Жоау Феликс Португалия 6,25 4

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

↑ 1. Антуан Гризманн Франция 7,00 6
↑ 2. Фил Фоден Англия 6,63 4
↑ 3. Джуд Беллингем Англия 6,60 5
↓  Адриен Рабьо Франция 6,60 5
↑ 5. Рицу Доан Япония 6,50 4

НАПАДАЮЩИЕ

↑ 1. Лионель Месси Аргентина 7,17 6
= 2. Оливье Жиру Франция 6,70 5
= 3. Ришарлисон Бразилия 6,63 4
↑ 4. Хулиан Альварес Аргентина 6,50 6
↑ 5. Альваро Мората Испания 6,50 4
↓ 6. Коди Гакпо Нидерланды 6,40 5
↑ 7. Маркус Рэшфорд Англия 6,38 5
↑ 8. Харри Кейн Англия 6,20 5
↑ 9. Булай Диа Сенегал 6,13 4
↑  Сон Хын Мин Корея 6,13 4

ВЕТЕРАНЫ

(на начало чемпионата не менее 33 лет)
↑ 1. Лионель Месси Аргентина 7,17 6
↓ 2. Оливье Жиру Франция 6,70 5
↑ 3. Юго Ллорис Франция 6,50 5
↓ 4. Жорди Альба Испания 6,38 4
↑  Пепе Португалия 6,38 4

ИГРОКИ ДЛЯ МОЛОДЕЖНОЙ СБОРНОЙ

(родились после 31.12.2000)
↑ 1. Букайо Сака Англия 6,63 4
↓ 2. Джуд Беллингем Англия 6,60 5
= 3. Гави Испания 6,38 4
↑ 4. Энцо Фернандес Аргентина 6,25 5
= 5. Йошко Гвардиол Хорватия 6,08 6

ДЕБЮТАНТЫ

↑ 1. Ришарлисон Бразилия 6,63 4
↑  Букайо Сака Англия 6,63 4
↑  Фил Фоден Англия 6,63 4
↑ 4. Яссин Буну Марокко 6,60 5
↑  Джуд Беллингем Англия 6,60 5

* Минимум четыре матча.

ЧМ�2022

Просто лучший – Лионель Месси Reuters

Вторник. Лусаил. Аргентина – Хорватия – 3:0. Эмоции «Альбиселесте» после выхода в финал Reuters
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В РОССИИ БЫЛ 
НЕВЕРОЯТНЫЙ ТУРНИР. 
А В КАТАРЕ СЧИТАЮ ДНИ 
ДО ОТЪЕЗДА

– Для меня это уже четвертый чем-
пионат мира, – говорит Давид Гон-
салес Дарио. – Хотя можно сказать, 
что и пятый. Впервые меня привели 
на матч в 1994-м, на стадион «Роуз Бо-
ул» в Лос-Анджелесе (моему собесед-
нику тогда было 11 лет. – Прим. И.Р.). 
Но это не считаю, потому что тогда ма-
ло что понимал.

Начиная с ЧМ-2006 в Германии ез-
жу на мировые первенства сам. И ка-
ждое последующее (пропустил только 
ЮАР-2010) было для меня лучше и луч-
ше. Трудно выбрать между двумя вели-
колепными турнирами – в Бразилии 
и России. Разговаривал со многими 
людьми, которые ездили на шесть-
семь чемпионатов мира, и они гово-
рят: лучший был в  России. Кое-кто 
предпочитает Бразилию, но это и по-
нятно: они латиноамериканцы. Лю-
блю Россию! И уже считаю дни перед 
тем, как уеду из Катара. И никогда сю-
да не вернусь.

– Почему?
– Не хочу быть негативным, но для 

меня и  моих друзей это не  обыч-
ное удовольствие, а  что-то тяже-
лое. Мы устали от отсутствия здраво-
го смысла в миллионе разных вещей. 
Для Катара это первое такое большое 
событие. Мир знал об этом, и мы были 
готовы. И все равно для нас, футболь-
ных фанатов, большой стресс начался 
с первого дня. Тысячи людей не смог-
ли сюда въехать и приезжают или при-
летают прямо на матчи из соседних 
стран, поскольку в Катаре элементар-
но негде жить.

Мы знали, что должны забыть о сво-
их привычках и нормах. Хотя для кого, 
казалось бы, делается чемпионат ми-
ра, если не для болельщиков? Мы чита-

ли и видели все эти сообщения о кор-
рупции, о том, что этот чемпионат ку-
плен, и каждому стоило определенных 
усилий договориться с собой, с наши-
ми ценностями, что это не помешает 
сюда приехать.

Причем все разговоры о том, что 
здесь творят с иностранными рабочи-
ми, оказались правдой. Мы же разгова-
риваем с людьми – таксистами, пова-
рами. В отеле, куда я прихожу каждый 
день в пивной бар «Красный лев», ох-
ранник работает каждый день с десяти 
утра до двух ночи. У него лишь один пе-
рерыв на 40 минут. Этот парень рабо-
тает 14 часов в день! Стоя! Представь-
те, каково это – стоять 14 часов в день. 
Это какое-то сумасшествие. Ни одна 
даже развивающаяся страна не позво-
лит себе таких условий.

– Ты не спрашивал, сколько зараба-
тывает этот охранник?

– Очень, очень мало. Точно не пом-
ню, но около 20 долларов за сутки, 
то есть за 14 часов. Полтора доллара 
в час. Смотришь на этих людей – и по-
нимаешь, какое счастье жить в стра-
не, где существует, а главное – рабо-
тает трудовое законодательство. Хотя, 
возможно, здесь оно тоже есть, но его 
не выполняют.

Я  пытаюсь быть позитивным. 
Но все равно не могу не думать обо 
всем этом. Понятно, что в каждой стра-
не свои порядки, но должны же быть 
какие-то базовые вещи, и ты их срав-
ниваешь. В моем отеле работает более 
сотни сотрудников, но никто из них 
не местный, я спрашивал. Они из Ин-
дии, Бангладеш, Пакистана, многих 
стран Африки. Они приехали зараба-
тывать. (Тут нам приносит свежевы-
жатый апельсиновый сок темнокожая 
официантка. Он  к  ней обращается: 
«Ты откуда?» – «Из Кении». – «А кто-
то местный в отеле работает?» – «Нет, 
никого». – «А сколько ты здесь работа-
ешь?» – «Два года». – «И за два года – 
ни одного местного?» – «Нет». – «Изу-
мительно». (Она смеется.)

– Отказ Катара от алкогольного пива 
за пару дней до начала турнира сильно 
тебя возмутил?

– Они отменили продажу пива, хотя 
врали нам столько времени. Все очень 
дорого. Это неуважение. Хотя с тем, что 
у тебя нет доступа к алкоголю, кроме 
баров с высочайшими ценами, ты дол-
жен был изначально смириться, если 
решил сюда приехать. Но даже больше 
меня поразило другое – фейковые бо-
лельщики. Это самая странная вещь, 
которую мне доводилось видеть.

Тысячи людей из Индии, Бангла-
деш, Пакистана приезжают сюда. 
Они ходят на матчи с флагами Испа-
нии, Аргентины, кого угодно – им без 
разницы. Где они взяли всю эту атри-
бутику – у всех одинаковую? Лица ра-
зрисованы в цвета флагов. Я даже шу-
тил на эту тему со своим аргентинским 
другом. Мы были на матче сборной Ан-
глии. На протяжении 15 минут мы хо-
дили и просто не могли найти ни од-
ного англичанина! Сотни людей вокруг 
нас приехали «поддерживать» Англию, 
но они никогда в своей жизни даже 
не были в этой стране. Когда спраши-

ваешь, откуда они, все время слышишь 
в ответ – Индия, Пакистан.

–  У  меня вызвал большие сомнения 
активный фан-сектор фанатов сбор-
ной Катара за воротами. Ну совсем мане-
ра их  поведения не  напоминает катар-
скую. Говорят, там турки и ливанцы.

– Я не видел в Катаре катарцев, хотя 
нахожусь тут уже больше двух недель! 
Единственный эпизод, когда с ними 
пересекся, произошел на игре сбор-
ных Аргентины и Австралии. Они были 
позади меня, сидели на своих местах. 
И они были очень злые, потому что 
мы стояли. Никто не сидел, кроме них. 
«Вы к нам приехали, вы должны ува-
жать наши традиции...» Но, мне кажет-
ся, нас тоже нужно уважать. Мы про-
летели тысячи километров, потрати-
ли тысячи долларов для вашей страны! 
И это вы – на фанатской трибуне!

Да, мы в Катаре, мы уважаем ваши 
традиции. Но вы должны уважать фут-
больные традиции! Если хочешь си-
деть, тебе лучше пойти в бар или в ка-
фе. Либо сиди дома и комфортно смо-
три футбол. Надеюсь, что они что-то 
поймут и в дальнейшем у приезжих 
болельщиков будет более комфортное 
взаимодействие с местными. Во всех 
странах, которые я посетил, у меня бы-
ло тесное общение с ее жителями, кро-
ме этой!

Хотя я посетил три игры сборной 
Катара и все-таки видел на них мест-
ных жителей в белых одеждах. Они за-
платили за эти прекрасные стадио-
ны, за этот футбол. Но они, заплатив 
огромные деньги за самые дорогие ме-
ста на стадионе, покидали свои места 
и уходили после первого тайма. Как?! 
Брат, это твой первый чемпионат ми-
ра, и другого не будет никогда. Играет 
твоя команда. Какой бы ни был счет, 
ты не можешь уйти, ты должен поддер-
живать ее до конца! Но они уходили. 
И это очень грустно. Но поэтому я ра-
довался, что они проиграли.

Мы приехали сюда большой ком-
панией из  150 человек с  друзьями 
из  Мексики, Великобритании, США 
и Аргентины. И у большинства впечат-
ления, к сожалению, не позитивные. 
У кого-то украли телефон на фестива-
ле болельщиков, и таких несколько че-
ловек. В социальных сетях можно про-
читать, что много, очень много людей 
покидают Катар в расстроенных чув-
ствах. Перенесли церемонию откры-
тия на более раннее время, о чем мно-
гие болельщики, у которых были биле-
ты, знать не знали и пропустили ее...

–  Но  хоть чему-то можно порадо-
ваться?

– Нет, кое за что мы должны быть 
благодарны, это исторический чемпи-
онат мира. Здесь проще перемещаться 
с места на место. В Германии в 2006-м 
было просто – страна не такая большая, 
а транспорт развит очень хорошо. Бра-
зилия в этом смысле была безумна. Там 
ведь можно было только летать. Мекси-
ка играла в Форталезе, Ресифе, Ната-
ле, затем тебе надо было лететь в Белу-
Оризонти, Рио-де-Жанейро или 
Сан-Паулу.

В России то же самое, там иной раз 
приходилось добираться куда-то два 

дня на поезде. Нет, это были классные 
впечатления. Это был масштаб, и все 
было хорошо организовано. Здесь, 
если ты  хочешь посетить три мат-
ча за один день, то можешь это сде-
лать. Больше такого нигде и никогда, 
вероятно, не будет. Я в основном хо-
жу на два в день. В России приходи-
лось тратить на дорогу по сорок часов, 
здесь – максимум два. Но это все хоро-
шее, что есть.

Еще до турнира, как и все, беспоко-
ился за то, как будет организован про-
ход болельщиков на стадион, контроль 
над ними. Я был на многих спортив-
ных событиях – на трех Олимпиадах, 
уже четырех чемпионатах мира и т. д. 
Но нигде не видел такого нелепого 
уровня контроля. Со мной лично при-
ключилась ситуация.

– Как говорят двое моих коллег, кото-
рые ведут лучшую рубрику спортивно-
го интервью в  России, «так рассказы-
вай же скорее»!

– Вначале я жил в месте на самом 
юге Катара. Автобус, на котором ехал 
оттуда к стадиону, остановился почти 
за два километра до него. Все – даль-
ше дорога перекрыта, идите пешком 
(я оказывался точно в такой же ситу-
ации по дороге на стадион «Аль-Джа-
нуб», только добираясь на такси, так 
что полностью подтверждаю правди-

вость слов Давида. – Прим. И.Р.). А с на-
ми в автобусе было двое пожилых лю-
дей за семьдесят. Были дети. Никако-
го другого транспорта. Любые споры 
с ними оказались бесполезны. Все, что 
связано с логистикой, организовано 
очень плохо.

Как и все, что касается удобства 
для людей с ограниченными возмож-
ностями. На днях мы стояли на стади-
оне «Аль-Байт». У него нет дополни-
тельных входов и выходов для людей 
на колясках. Если ты не с той стороны 
подошел, то нужно обойти половину 
стадиона, поскольку там имеется толь-
ко два выхода с пандусом для инвали-
дов. А огороженная территория стади-
она огромна. Нужно сорок минут идти 
по кругу, чтобы до него дойти. Я думал: 
«Вы смеетесь?!» Где декларируемое по-
всюду внимательное отношение к тем, 
кто не может передвигаться сам?

–  На  матч открытия на  этот самый 
«Аль-Байт» я  приехал на  автобусе 
с болельщиками, и, чтобы дойти до вхо-
да для прессы, мне действительно при-
шлось пройти в обход всей арены око-
ло 40 минут.

–  Многие вещи меня шокируют. 
А часовая очередь на вход на «Аль-
Байт» уже не удивила. Привык. Какое-
то время я думал, что это мне так не ве-
зет – и поскольку не останавливаюсь 
ни на секунду и всегда хочу быть везде, 
то и плохих вещей вижу больше, чем 
другие. Но потом оказалось, что такое 
происходит везде.

Чтобы попасть на «Лусаил», я триж-
ды тратил по два с половиной часа. 
На одну из игр опоздали все, абсолют-
но все. Автобус, в который я сел за два 

часа до матча, застрял в дикой пробке 
на единственном выезде с шоссе к ста-
диону. Стояли час. В какой-то момент 
люди осатанели и начали дружно сту-
чать в стекло, чтобы водитель открыл 
дверь и выпустил всех наружу, чтобы 
они пошли пешком.

Я сначала остался в автобусе, пото-
му что Google Maps показывал 45 ми-
нут ходьбы до арены. Но потом все-та-
ки пошел, потому что не было друго-
го выхода. Это было безумие. Тысячи 
людей, включая меня, из-за бездар-
ной организации процесса пришли 
на стадион, когда матч уже был в раз-
гаре. Охрана неторопливо проверяла 
каждый документ, один за другим. Го-
ворю им: «Парни, тут тысячи людей! 
Все купили билеты на футбол и опоз-
дали не по своей вине! Тут тысячи по-
лицейских, которые ничего не делают. 
Задействуйте их. Двигайтесь. Мы хо-
тим на футбол!»

У кого-то уже стали сдавать нервы – 
люди начали кричать, толкаться с по-
лицией. Меня попросили показать, 
что в карманах. Там были только ко-
шелек и ключи. Тем не менее попро-
сили пройти с ними. Они провели меня 
в небольшую комнату полиции рядом 
с этим входом на стадион. Проверили 
мою кепку, заставили снять кроссов-
ки. Ок. А потом началось невероятное.

У меня есть видео, где они просят 
снять еще и штаны. Сказали, что им на-
до их проверить. Сначала я подумал, 
что возникло недопонимание при пе-
реводе, потому что такого не может 
быть. Переспросил. Он прямо пока-
зал жестами, что надо сделать. Я ска-
зал: «Что за хрень? Я не буду этого де-
лать! Можете что угодно прощупывать, 
там ничего нет». – «Нам нужно, чтобы 
вы их сняли». В общем, категорически 
отказался.

За следующие пять минут в ком-
нату пришли еще три полицейских. 
Я подтвердил: «Через любое устрой-
ство, какое скажете, пройду, но шта-
ны снимать не буду! Я проходил через 
секьюрити в таком количестве стран 
и мест, но такого не было никогда. 
Вы сошли с ума».

Достал телефон, включил видео-
трансляцию в соцсетях. Они попыта-
лись вырвать его, я не позволил. В ка-
кой-то момент позвали еще полицей-
ских, и их в комнате стало человек 
десять. Они сказали, что если сниму 
штаны, то пустят на стадион, и я тут же 
сообщил это своим друзьям и подпис-
чикам. Они видели это в прямом эфи-
ре. Сзади других сидел большой на-
чальник. В конце концов меня отпу-
стили, поскольку он видел, что идет 
прямая трансляция, и махнул им, что-
бы меня отпустили. В комментари-
ях к видео два моих друга написали, 
что то же самое произошло и с ними. 
«И как вы поступили?» – «Сняли шта-
ны».

В России ни разу ни с чем подобным 
не сталкивались. 

– Помнишь улицу Никольскую?

– Ее знают все! И это невозможно 
забыть. Там был весь мир. И там бы-
ла полная свобода. Были тысячи лю-
дей с разными флагами в самом цен-
тре города, даже на Красной площа-
ди. Если годом ранее, когда я приезжал 
на Кубок конфедераций, полицейские 
были серьезными, хмурыми, то в тот 
раз – смеялись и даже фотографиро-
вались с нами.

– В Катаре ты организовывал такие же 
мексиканские вечеринки на  несколько 
тысяч человек, как в 2018-м в России?

– Нет. Это стоило бы огромных де-
нег и было бы сопряжено с невероят-
ным количеством проблем. Я хотел, 
но все узнал, прикинул и понял, что 
делать этого не стоит.

СОМБРЕРО 
НАДЕВАЕМ ТОЛЬКО 
НА МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
ВЫЕЗДЫ

Давида то и дело отвлекали, и он из-
винялся:

–  Здесь (показывал на телефон) 
у меня целая жизнь. Тут несколько ак-
каунтов в WhatsApp: мой личный, для 
друзей, для мексиканских фанатов.

– Сколько их в группе?
–  Тысячи. Из  самых разных го-

родов. А еще, например, у меня есть 
английский друг, с  которым я  по-
знакомился в Корее. С того момен-
та мы были на Кубке Америки, Куб-
ке Либертадорес, чемпионате мира, 
матчах АПЛ...

–  Так, постой. Англичане ездят 
на Кубок Либертадорес и Кубок Америки?

–  Да! Мой друг Джон пришел 
на матч Мексики и Аргентины в ноябре 
2018 года в сомбреро. Каждый раз, ког-
да мы путешествуем, мне приходится 
брать для него сомбреро. Они сейчас 
ходят в этих головных уборах, потому 
что я им их привез – а они, как вы по-
нимаете, занимают немножко места, 
ха-ха.

Более того! Мою подругу зовут 
Милена, а подругу Джона – Мелина. 
Он приехал в Кордову на матч Арген-
тины с Мексикой, а я в этом аргентин-
ском городе жил на протяжении не-
скольких лет, и у меня осталось там 
множество друзей, включая ее. При-
гласил ее в бар, где она познакоми-
лась с Джоном. Позже, в феврале, они 
сыграли свадьбу. То есть фактически 
благодаря футболу я свел двух друзей 

из разных стран. А Джон сейчас тоже 
в Катаре. Мир тесен!

–  Насколько много здесь мексикан-
цев?

–  Официальное число, кото-
рое я слышал из сообщений посоль-
ства, – 80 тысяч человек. Это неверо-
ятно. Потому что на самом деле их еще 
больше – многие приехали из США, 
с американскими документами, и у по-
сольства Мексики информации о них 
нет. Совершенно точно, что мексикан-
цев в Катаре больше всех. Посмотрите 

на стадионы, посмотрите вокруг. Это 
сто процентов. Больше, чем арабов!

–  У  мексиканцев особенная культу-
ра боления. Фантастические сомбреро 
и маски. Как так получилось?

–  Если вы  приедете на  футбол 
в Мексику, то никогда не увидите нико-
го в таких шляпах. Это, что называется, 
экспортный вариант. Такие сомбреро 
носят музыканты из групп, играющих 
мариачи (мексиканская народная му-
зыка. – Прим. И.Р.). Это традиция, кото-
рая уходит корнями в старые времена, 
когда людям приходилось носить эти 
широкополые шляпы, чтобы укрывать-
ся от нестерпимого зноя. Мы носим их, 
только если едем куда-то в другие стра-
ны. У нас также есть маски Луча Либре, 
Всемирной ассоциации рестлинга. Это 
настоящее представление, театр! Ес-
ли приедете в Мексику и будет время – 
обязательно сходите. Эти бои – просто 
невероятная вещь с точки зрения куль-
турного разнообразия.

У НАС НЕТ КОМАНД, 
ВЫЛЕТАЮЩИХ 
ВО ВТОРОЙ ДИВИЗИОН

– Сборная Мексики впервые за дол-
гое время не вышла в плей-офф чемпио-
ната мира. Это стало шоком, просто разо-
чарованием?

– Конечно, мы верили, что пройдем 
дальше. Однако нельзя сказать, что на-
ши сердца разбиты. Ведь мы приеха-
ли с очень низкими ожиданиями. Ес-
ли бы вышли из группы, это было бы 
замечательно. Но если нет, как в итоге 
и случилось, – удивления тоже не было.

Да, мы были злы. Наша страна на-
считывает около 120 миллионов чело-
век, и на нас сейчас могут показывать 
пальцем. У нас большой потенциал, но, 
к сожалению, всем правят деньги, как 
и со всем чемпионатом мира в Ката-
ре. Именно поэтому мы самоуничто-
жаемся.

– В каком смысле?
–  Мексиканский футбол мог  бы 

быть намного лучше. Но наша федера-
ция подписала контракт с одной ком-
панией из США на проведение това-
рищеских игр до 2030 года на аме-
риканской территории. Ведь многие 
мексиканцы живут там, они оторваны 
от культуры страны – и на эти пять-
шесть матчей в год они съезжаются ту-
да со всей Америки.

Вот только с кем они играют? С Су-
ринамом и другими похожими страна-
ми. Компания-организатор зовет тех, 
кого дешевле позвать. В Центральной 
Америке много плохих команд. А де-
лают они это для того, чтобы вложить 
минимальное количество денег и по-
лучить максимальную прибыль. Мек-
сиканские болельщики на матч все 
равно придут, а хорошую сборную при-
гласить на игру намного дороже, чем 
скверную. Мы зависим от этого ужас-
ного контракта, который будет длить-
ся еще долго. А знаете ли вы, что у нас 
сейчас нет команд, которые вылетают 
во второй дивизион?

– Как?!
– А вот так – сделали лигу по модели 

американских профессиональных лиг. 
Но у нас и вообще в футболе это не ра-
ботает! Это убивает конкуренцию. Аут-
сайдеры могут прохлаждаться, потому 
что все равно никуда не вылетят. Все 
шокированы.

–  Как вы  отреагировали на  то, что 
в сборную не вызвали легенд – Чичари-
то, Велу?

– Считаю, Чичарито в любом случае 
должен был попасть в состав. На чем-
пионат мира должны брать всех, 
кто находится в лучшей форме, а он 
в «Лос-Анджелес Гэлакси» много заби-
вает. Могли вызвать еще многих людей. 
Это все тренер.

Польша – слабая команда, ее на-
до было обыгрывать. И даже Арген-
тина – тоже слабая. В отличие от Ан-
глии. Посмотри, сколько англичане би-
ли по воротам и сколько голов забили. 
Вот это разница! А у Аргентины с Ав-
стралией до конца игры были сложно-
сти. Но это – футбол. В нем все может 
случиться. В этом вся прелесть этого 
вида спорта.

–  Ты  планируешь всю свою жизнь, 
отталкиваясь от чемпионатов мира?

– Не только от них. Смотри – вот 
был я в 2012 году на Олимпиаде в Лон-
доне и уже знал, что следующим шагом 
будет Кубок конфедераций в Бразилии 
в 2013-м, год спустя – ЧМ там же. К то-

му времени уже понимал, что в 2015-м 
отправлюсь в Чили на Кубок Америки. 
Потом – Олимпиада в Рио, Кубок кон-
федераций и чемпионат мира в Рос-
сии. И так далее. Поездку в Катар за-
планировал 12 лет назад – как только 
эта страна получила ЧМ-2022. Да, моя 
жизнь крутится вокруг футбола. Все ве-
щи, которые мне нужны, умещаются 
вот в этот рюкзак. Это может выглядеть 
смешно, но это – моя жизнь!

ИГОРЬ РАБИНЕР

ЧМ �2022

«...И тогда полицейские 
потребовали снять штаны. Сказали: 
иначе не пустим на стадион»
Дикие истории о болельщиках в Катаре от фаната сборной Мексики Давида Гонсалеса Дарио, побывавшего на четырех чемпионатах мира

Чтобы попасть на «Лусаил», трижды 
тратил по два с половиной часа. На одну 
из игр опоздали абсолютно все. Автобус, 
в который я сел за два часа до матча, 
застрял в пробке на единственном 
выезде с шоссе к стадиону.

Если вы приедете на футбол в Мексику, 
то никогда не увидите никого в таких 
шляпах. Это, что называется, экспортный 
вариант. Такие сомбреро носят 
музыканты из групп, играющих мариачи.

Тысячи людей из Индии, Бангладеш, 
Пакистана приезжают сюда. Они ходят 
на матчи с флагами Испании, Аргентины, 
кого угодно – им без разницы. 
Где они взяли всю эту атрибутику – 
у всех одинаковую?

Болельщик из Мексики на фоне ночной Дохи Reuters
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Только 
не ослепните!

ЧМ-2022 подарил не только 
множество сенсаций, интересных 
матчей, красивых голов, 
но и настоящее шоу на трибунах 
катарских стадионов. Посмотрите 
на болельщиц разных сборных – 
они само воплощение грации, 
изящества и красоты. Мы запомним 
ближневосточный чемпионат мира 
в том числе и благодаря этим 
прекрасным девушкам

Болельщица сборной Катара Global Look PressБолельщица сборной Ирана AFP Болельщица сборной Марокко Global Look Press

Еще одна огненная хорватка Global Look PressЗое Кристофоли – девушка защитника сборной Франции Тео Эрнандеса AFP

Болельщица сборной Мексики Global Look PressСамая известная болельщица сборной Хорватии Ивана Кнолл AFP

Болельщица сборной Бразилии Global Look Press
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В этом сезоне 19-летний Никита Ермаков пробился 
в основной состав ЦСКА: в матче с «Уралом» дебю-
тировал в РПЛ, дважды отличился в Кубке и к зим-

ней паузе провел 21 игру во всех турнирах. 

С АКАДЕМИИ НАС НАСТРАИВАЛИ: 
«СПАРТАК» – ПРИНЦИПИАЛЬНЫЙ СОПЕРНИК

– В этом сезоне у тебя могло быть три забитых мяча – что 
почувствовал, когда вывел свою команду вперед в  матче 
с «Зенитом», а гол отменили?

– В тот момент эмоции переполняли. Невозможно пе-
редать словами – это надо испытать! Забить действую-
щему чемпиону на его поле при полных трибунах – очень 
приятно. Жаль, что отменили. Думаю, этот гол придал бы 
мне больше уверенности.

– Через пару дней ты все же отличился – в матче с «Торпедо».
– Родные и близкие меня поздравили, но телефон не 

разрывался. Все в меру. Я тоже никак особенно это не от-
мечал. Просто продолжил тренироваться.

– Какие эмоции были после первого взрослого дерби со 
«Спартаком»?

– Еще с академии тренеры нас настраивали на то, что 
«Спартак» – принципиальный соперник. Значит, нужна 
максимальная самоотдача, борьба на каждом участке по-
ля за клуб, за болельщиков, за себя. Сейчас на такие матчи 
не нужно настраиваться – все всё сами понимают.

– После дерби ЭСК РФС признала, что тебя ошибочно не 
удалили за фол на Пруцеве.

– В тот момент я делал подкат – казалось, что в мяч. Но 
потом попал футболисту «Спартака» в ногу. У меня вооб-
ще не было намерения нанести Пруцеву травму или сы-
грать грубо! Может быть, в тот момент это был адреналин, 
эмоции... Но с моей стороны все выглядело совсем ина-
че, чем на повторе.

– В том же матче случилась стычка Федотова с Абаскалем. 
В раздевалке Федотов такой же эмоциональный?

– Владимир Валентинович – спокойный человек, ум-
ный. Надо понимать, что в тот момент все были на эмо-
циях. В жизни он, конечно, другой. Когда нужно – похва-
лит, когда нужно – напихает.

– Главное, что ты приобрел за время работы с ним?
– Я повысил планку по самоотдаче, начал сам с себя 

требовать больше. Футбольного бога не обманешь: нужно 
выкладываться на поле – только тогда добьешься успеха.

УЧУ ЯЗЫК С ПРИЦЕЛОМ  
НА БУДУЩЕЕ

– В ЦСКА много легионеров. Это создает трудности в обще-
нии?

– В раздевалке, в столовой мы все общаемся. К сожале-
нию, нет такого, чтобы мы куда-то вышли погулять вме-
сте. Наверное, здесь больше дело в языковом барьере... Ес-
ли бы я знал языки, было бы намного легче. Но я сейчас 
занимаюсь английским. Понимаю, что это полезно и для 
футбола, и для жизни. В общении с легионерами помога-
ет – да и кто знает, как в дальнейшем сложится карьера. 
У меня в планах поиграть в Англии, Испании. Мечтать не 
вредно, так что учу язык с прицелом на будущее.

– Со стороны кажется, что в ЦСКА есть четкое разделение 
на группы: легионеры, молодежь и опытные игроки.

– На самом деле никакого разделения нет. Все общают-
ся друг с другом, просто с кем-то больше, с кем-то меньше. 
При этом нет никаких проблем подойти за советом к ко-
му-то из старших – всегда помогут.

– Ты сказал, что общение с иностранцами – это вопрос 
языкового барьера. О чем можно поговорить с Акинфеевым, 
Набабкиным, Щенниковым?

– Да о разных вещах. Может, обсудить какой-то игро-
вой момент, спросить совета, поговорить о жизни. Нет та-
кого, что они не общаются с молодыми.

– Акинфеев любит рыбалку.
– Порыбачить с Игорем? Было бы интересно!
– Лукин обращается к Акинфееву по имени и отчеству. 

Ты тоже?
– Когда здороваюсь или прошу мяч на тренировке, мо-

гу сказать: «Игорь». Но в остальном – на «вы». Как он ре-
агирует? Иногда подшучивает в ответ.

– Акинфеев рассказывал, что Карпов не знает Вагнера Лав 
и Карвалью, хотя их портреты висят на базе клуба.

– Меня Акинфеев не экзаменовал, но я готов. Обоих 
знаю!

СМОТРЕЛ КАЖДЫЙ МАТЧ «АМКАЛА» 
И 2DROTS В КУБКЕ

– Сейчас популярен медиафутбол. Как ты к этому отно-
сишься?

– Проект очень интересный, интересно смотреть. 
Там даже играет пацан, который вместе со мной выпу-
скался из академии, – Никита Васильев. Я за медиафут-
болом специально не слежу, но если попадается в ин-
тернете, то могу включить. Только полуфиналы и фи-
нал смотрю.

– Кого еще из медийных футболистов знаешь лично?
– Мы были одноклассниками с вратарем 2DROTS и по-

бедителем первого сезона Димой Сычевым. Есть забавная 
история, связанная с ним. Нас как-то попросили спокойно 
посидеть в спортзале, а мы взяли мячи и начали пинать 
друг другу. В итоге Дима попал в баскетбольный щит, мяч 
отскочил и улетел в какую-то старую лампу! В общем, она 
упала. Сразу же прибежали директор, классный руководи-
тель, завуч. Мы все смеялись, а Дима один переживал...

– В медиафутболе же совсем другие скорости – тебе прав-
да интересно смотреть матчи?

– Главное – это шоу. Плюс во втором сезоне стало 
больше профессиональных игроков, ветеранов – ско-
рости стали выше. Очень интересно смотреть! Те же 
«Наши парни» из РФС – конечно, они не показывают 
тех скоростей, как в молодости. Но мне нравится сле-
дить, как они сейчас играют за счет опыта и понима-
ния футбола.

– «Амкал» и 2DROTS в Кубке России – удачная идея?
– Да, я смотрел их каждый матч! До конца не мог по-

верить, что команда из интернета участвует в професси-
ональном турнире. Сильно переживал за них, чтобы они 
прошли дальше. Интересно было сравнить уровень про-
фессиональных и любительских команд.

ДМИТРИЙ БАРУЛЕВ

В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ НУЖНО КУПИТЬ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО ЗАЩИТНИКА

– Пиняева активно сватают в «Локомотив». Он 
пригодится железнодорожникам? – первый во-
прос Кузьмичеву.

– Как вам сказать… Понятно, что Сергей – 
один из самых талантливых игроков в своем 
возрасте. Здесь не может быть никаких сомне-
ний. Но сразу возникают нюансы.

– Какие?
– По нынешним временам это очень доро-

гая сделка. Если рассматривать Пиняева как ин-
вестицию в будущее, то вопросов нет. Но «Ло-
ко» сейчас нужно думать о настоящем – о том, 
как обезопасить себя от вылета из РПЛ. Желез-
нодорожникам надо с первого весеннего ту-
ра набирать очки. Сможет ли Пиняев сразу же 
принести результат? Не уверен. А ведь за такие 
деньги он должен прийти и спасти «Локо». По-
вторюсь, здесь у меня возникают сомнения. Го-
тов ли 18-летний парень стать неким толчком 
для прогресса «Локомотива» в плане результата?

– То есть его приобретение – это не гарантия 
того, что команда Михаила Галактионова избежит 
стыковых матчей?

– Сегодня у «Локомотива» есть дыры, кото-
рые нужно закрыть как можно скорее. Имею 
в виду центрального защитника. К сожалению, 
Томас Цорн оставил не очень хорошее наслед-
ство… Как минимум один сильный игрок цен-
тра обороны железнодорожникам просто необ-
ходим. Вот на такой трансфер можно потратить 
серьезные деньги. Если бы «Локо» сначала за-
крыл этот вопрос, а уже потом перешел к атаку-
ющим исполнителям, я понял бы логику. А го-
ворить о том, что давайте сначала купим Пиня-
ева, а потом уже посмотрим, есть ли деньги на 
защитника, не совсем правильно. У меня воз-
никает еще один вопрос.

– Какой?
– У «Локо» есть свой воспитанник Вадим Ра-

ков, который всего на год младше Пиняева. По 
функционалу эти футболисты похожи. В этом 
сезоне Вадим уже привлекается к тренировкам 
и играм основы. Но получается, что возникнет 
конкуренция между двумя молодыми исполни-
телями. Один другому, видимо, закроет дорогу. 
Покупка Пиняева, думаю, ударит по шансам Ра-
кова, который много лет шел к тому, чтобы про-
биться в первую команду.

– Вы говорите о дорогой сделке. В СМИ появилась 
информация, что в контракте Пиняева прописана сум-
ма отступных – 300 миллионов рублей (4,5 миллиона 
евро). Это накладно для «Локомотива»?

– Ну вы называете ту сумму, которую необ-
ходимо заплатить «Крыльям». Так? Но транс-
фер состоит еще из подписного бонуса игроку 
и вознаграждения агенту. А интересы Сергея, 
как мы знаем, представляет один из топовых 
агентов страны (Павел Андреев. – Прим. «СЭ»). 
То есть это точно не будет дешево. Плюс, при-
глашая игрока, «Локо» должен увеличить и зар-
платную ведомость. А это довольно существен-
ная нагрузка на бюджет.

– Появилась информация, что «Локомотив» 
готов платить Пиняеву пять миллионов рублей 
в месяц. Адекватная сумма для такого игрока?

– Получается, это почти миллион евро в год. 
По нынешним временам – серьезная зарплата.

ДЛЯ МЕНЯ ПОБЕДИТЕЛЬ 
«ПЕРВОЙ ПЯТЕРКИ» СИЛЬЯНОВ

– Пиняев по праву выиграл премию «Первая 
пятерка»?

– Я отдал бы свой голос за защитника «Ро-
стова» Александра Сильянова. Считаю, он бо-
лее целостно провел последний год. Как и Пи-
няев, попал в сборную. Кроме того, его коман-
да находится вверху турнирной таблицы. Так 
что поставил бы на первое место именно Сашу.

– В первой части сезона Пиняев провел в РПЛ 
11 матчей, забил три мяча и отдал две голевые 
передачи. Как вам такая статистика?

– Мы же понимаем, что Сергей не централь-
ный нападающий, а крайний хавбек. Для пер-
вого полноценного взрослого сезона, в котором 
он почти все матчи начинает в старте самарцев, 
это достойный показатель. Да, такая статисти-

ка, наверное, не поражает воображение. Игро-
ки, которые регулярно делают разницу, набира-
ют больше баллов по системе «гол плюс пас». Тем 
не менее, считаю, Пиняев проявил себя хорошо.

– Пиняева называют чуть ли не самым большим 
талантом России после Аршавина. Ваше мнение?

– Я же знаю Сережу много лет. Он был в «Ло-
комотиве» совсем маленьким, когда я рабо-
тал директором академии. Пиняев выделялся 
в юном возрасте, когда ребята играли в форма-
те «5 на 5». И вот «пятерка» с ним и без него – 
две огромные разницы. Сережа уже тогда вы-
делялся и по своим футбольным, и по волевым 
качествам. На него все всегда обращали внима-
ние. Это был не просто игрок, который только 
финтил и красиво забивал. Нет, он сразу пони-
мал, что нужно играть на команду.

– Так как же быть со сравнением с Аршави-
ным?

– Ну… Это скорее аванс Сереже. Так гово-
рят, потому что вроде как Пиняев чем-то напо-
минает Аршавина. Но какие-то выводы можно 
будет сделать через сезон-два. В 21 год Андрей 

уже показывал весьма зрелую игру, влиял на 
игру «Зенита». Посмотрим, как будет выглядеть 
Пиняев в этом возрасте. Пока все идет к тому, 
что мы получим яркого футболиста. Но как все 

сложится? Много же факторов… Травма. Дру-
зья, которые могут его увести в другую сторо-
ну. Поэтому к таким молодым ребятам надо от-
носиться бережно.

– Пиняев одареннее Захаряна?
– Нет, я думаю, что Захарян, Пиняев, Тюка-

вин, Раков, о котором я сказал выше, – игроки 
примерно одного потенциала, таланта. Все они 
по идее должны вырасти в классных футболи-
стов, которые будут нас радовать долгие годы.

– Главный козырь Пиняева?
– В первую очередь – чувство мяча. Очень 

нравится, как он двигается с мячом, как может 
менять направление атаки. Ну и, конечно, сто-
ит сказать о скорости принятия решений. Сер-
гей быстро определяет, что ему делать в следу-
ющую секунду – пойти в дриблинг или отдать 
передачу. Для 18 лет у него очень зрелые фут-
больные мозги.

– Но насколько он физически крепкий?
– Понятно, что РПЛ – довольно силовая ли-

га. Но Сергей же не центральный защитник, 
не опорник. Для крайнего хава или игрока, 
который действует из глубины поля, физиче-
ские данные, безусловно, важны, но не явля-

ются первостепенными. Если скорость приня-
тия решений высокая, то ни один защитник за 
ним не успеет. Мы же видим, как Сергей ставит 
соперников в тупик, когда пускается в обводку 
или наносит неожиданный удар.

– В чем ему еще надо прибавить?
– На сегодня речь может идти только о ко-

личестве игрового времени. Чем больше он бу-
дет играть, тем быстрее приобретет лидерские 
навыки. Пока не видно, что он в чем-то просе-
дает. На данный момент развивается доволь-
но гармонично. Очевидно, что он не будет за-
крывать всю бровку и отрабатывать в защите. 
Но от игрока такого плана этого и не требуется.

«СПАРТАК»? НО ТАМ ЕСТЬ ПРОМЕС, 
МОЙЗЕС, ЗИНЬКОВСКИЙ

– Помимо «Локомотива» Сергея периодически 
сватают в «Спартак». Смог бы он выиграть конку-
ренцию в составе красно-белых?

– Ну смотрите. На одном фланге играет Про-
мес – один из лучших футболистов РПЛ. Квин-
си не дает повода для того, чтобы его сажали 
на лавку. На другом до травмы играл Мойзес, 
зрелый, мастеровитый футболист. Весной он 
должен вернуться в строй. Не забывайте еще 
и о том, что москвичи не так давно взяли Зинь-
ковского. В принципе в «Спартаке» Пиняеву бу-
дет сложнее пробиться в состав, чем в «Локо».

– А кто, кстати, его главный конкурент в «Локо-
мотиве»?

– Там придется бороться за место в составе 
с Керком, Изидором, Камано.

– И у Пиняева есть шансы?
– Не уверен, что он сразу посадит этих фут-

болистов на лавку. Но в ближайшей перспекти-
ве такой сценарий вполне реален.

– А вы не думаете, что Пиняеву лучше доиграть 
этот сезон в «Крыльях»?

– С учетом того, в какой ситуации находится 
«Локомотив», который не может себе позволить 
сейчас как-то экспериментировать с составом, 
на месте руководителей железнодорожников 
я договорился бы с «Крыльями» о летнем транс-
фере Пиняева. Сейчас его не дергал бы, а потом 
взял бы игрока, который провел полноценный 
сезон, набрался опыта.

– А цена на него не поменяется за полгода?
– Нет. Она же прописана в контракте. Дешев-

ле «Крылья» не отдадут, дороже тоже не смогут. 
Поэтому есть смысл договориться сейчас о по-
купке полузащитника летом 2023 года.

– А  к Пиняеву есть сейчас интерес на Запа-
де? В свое время писали о том, что он может ока-
заться в «МЮ.

– Здесь нужно учитывать и политическую 
ситуацию, и объективные факторы.

– Это вы о чем?
– Давайте будем откровенны. Все-таки 

в Европе довольно много молодых футболи-
стов уровня Сергея. Там гораздо больше уде-
ляют внимания подготовке кадров. И при про-
чих равных серьезные западные клубы сдела-
ют свой выбор в пользу своих.

– Так где же мы увидим Пиняева весной?
– Склоняюсь к тому, что если «Локо» найдет 

необходимую сумму, то постарается закрыть 
этот вопрос сейчас. Мне кажется, информация 
об интересе «Спартака» была вбросом, чтобы 
поторопить руководство железнодорожников 
с принятием решения по Сергею. Да и не ну-
жен он сейчас красно-белым. Мойзес восста-
новится, и они впереди будут выглядеть весь-
ма гармонично.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Никита Ермаков: «К Акинфееву обращаюсь на «вы»
Новый талант ЦСКА – об адаптации в команде, характере Владимира Федотова и изучении английского

Занимаюсь английским. Понимаю, что это полезно  
и для футбола, и для жизни. В общении с легионерами помогает –  
да и кто знает, как в дальнейшем сложится карьера.  
У меня в планах поиграть в Англии, Испании.

ФУТБОЛ // Российская премьер-лига

Владимир Кузьмичев: «Не уверен, 
что Пиняев спасет «Локо»
Бывший директор академии железнодорожников –  
о том, где может продолжить карьеру 18-летний полузащитник «Крыльев Советов»

У «Локо» есть 
свой воспитанник 
Вадим Раков, 
который всего на год 
младше Пиняева. 
По функционалу 
эти футболисты 
похожи.

Я отдал бы свой голос за защитника  
«Ростова» Александра Сильянова. Считаю,  
он более целостно провел последний год.  
Как и Пиняев, попал в сборную.

Мне кажется, информация об интересе «Спартака» 
была вбросом, чтобы поторопить руководство 
железнодорожников с принятием решения.

9 октября. Москва. Тушино. «Спартак» – «Крылья Советов» – 5:2. Сергей Пиняев против Шамара Николсона Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon

Федор Успенский «СЭ». Снято на Canon
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Дмитрий Андреев:  
«После 0:8 от «Зенита» мне звонили:  
«Вы Личку уволите? Нет?! Странно»

Спортивный директор «Оренбурга» – о взлете команды, будущем Владимира Сычевого и разгроме в Петербурге

«КЛЮЧЕВАЯ ЗАДАЧА – 
ОСТАТЬСЯ В РПЛ»

– «Оренбург» – одна из самых зрелищ-
ных команд чемпионата. Какое у вас глав-
ное впечатление от первой части сезона?

– Хорошо, что мы в короткие сроки 
собрали состав, а новички так быстро 
влились, сыгрались и поняли филосо-
фию нашего тренера. Обычно команды 
так быстро не строятся, не собираются 
по щелчку пальцев. Поначалу были опа-
сения. На старте сезона нас качало, но по-
том стабилизировались, притерлись – 
пошла неплохая игра, стали добиваться 
положительных результатов.

Хорошо, когда ты видишь результат 
проделанной работы. Были матчи, ко-
торые доставляли удовольствие в плане 
качества игры. В принципе, мы прове-
ли этот отрезок неплохо, хотя есть к че-
му стремиться.

– К чему? Какая у «Оренбурга» зада-
ча на сезон?

– Каждый спортсмен выходит побеж-
дать, а не достойно проиграть или сы-
грать вничью. При этом мы в облаках 
не летаем и понимаем, какой у нас состав 
на данный момент и на что мы с ним мо-
жем претендовать. Наша ключевая зада-
ча – остаться в премьер-лиге, выходить 
на поле и стараться побеждать любого 
соперника.

Когда наши футболисты отнимают оч-
ки у ЦСКА (2:2), когда с «Динамо» на Ку-
бок в меньшинстве отыгрались – это уже 
опыт. Такие матчи придают сил – ребята 
понимают, что они могут играть со все-
ми, обыгрывать каждого. Будем стре-
миться побеждать и дальше. Конкрет-
ной задачи по месту в таблице у нас нет.

–  Все новички «Оренбурга» здорово 
освоились и хорошо себя проявили. Кто пре-
взошел ваши ожидания?

– У нас были опасения, что изменения 
в команде окажутся слишком глобальны-
ми. Вызывало вопросы то, как адаптиру-
ются к РПЛ и российским реалиям ребя-
та из Латинской Америки. Но мы знали, 
что Марцел и его испанский помощник 
способны вписать игроков. Новички по-
казывают качественный футбол, дела-
ют разницу – замечательно, что все за-
думанное получилось.

– С одной стороны, понятно, что из-за 
санкций и ограничений в Европе стал акту-
альным рынок Латинской Америки. С дру-
гой, очень немногие клубы добились тако-
го же успеха, как «Оренбург». У вас есть 
объяснение почему?

– Российский рынок для всех клубов 
РПЛ в принципе понятен. Условно, есть 
десять интересных футболистов до 25 
лет, которые могут прийти и заиграть. 
Все их отслеживают, знают. Но чтобы ко-
го-то из них дернуть к нам в «Оренбург», 
нужно либо иметь очень хорошие отно-
шения с агентом, либо засыпать его день-
гами. Это не наш путь.

Когда мы выходили в РПЛ, у нас было 
желание подписать не только Оганеся-
на и Гурциева – хотели взять 19-летнего 
Шитова из «Крыльев Советов». Но двоих 
удалось пригласить – уже хорошо. А со-
вершать трансфер ради трансфера, что-
бы игрок нас не усилил, смысла нет. Ка-
кой оставался выбор в такой ситуации? 
Изучать весь остальной мир.

Раз есть сложности с платежами в Ев-
ропе, смотрели доступные страны. В Ла-
тинской Америке мы спокойно платим. 
В Турции и Иране с этим тоже проще. По-
этому данные рынки и изучали, выби-
рали игроков из этих стран. Но в Арген-
тине появилось больше интересных ва-
риантов.

– Алехандро Домингес помог вам най-
ти Веру. Как это было?

– Чори постоянно предлагает нам 
кандидатов. Когда мы  ищем игрока 
на какую-то позицию, то на связи с ним. 
Сейчас мы тоже в поиске футболистов, 
а Домингес хорошо разбирается в этом 
рынке, может помочь при переходе.

Вообще круг таких футбольных лю-
дей не большой: это и Игорь Корнеев, 
и агентство, которое проводило транс-
феры Карраскаля и Медины в ЦСКА. 
Мы с ними со всеми общаемся – они дают 
нам профайлы игроков, которые мы изу-
чаем, подстраиваемся под свой бюджет...

А тот же Вера – это игрок, которого 
предложил конкретно Домингес. Чори 
вообще очень быстро и профессиональ-
но провел его трансфер.

–  Домингес больше ассоциируется 
с «Зенитом» и «Рубином». Как вы на него 
вышли?

– Наш массажист раньше был его лич-
ным массажистом в «Рубине», «Вален-
сии» и «Олимпиакосе». Как-то в Марбе-
лье он прилетал к нему повидаться – тогда 
мы и познакомились поближе. После это-
го у нас завязались хорошие отношения.

Сейчас мы  продолжаем общение, 
он просматривает и предлагает игро-
ков. А после победы над «Краснодаром» 
прислал мне голосовое сообщение с по-
здравлениями – на хорошем русском ма-
те, очень радовался!

«МАРЦЕЛ  
ВЫСТУПАЛ В ИСПАНИИ 
И ОТЛИЧНО ЗНАЕТ ЯЗЫК»

– Писали, что трансферами «Оренбур-
га» занимаются селекционеры «Зенита».

– Желтую прессу я не читаю, поэтому 
не видел эту новость или статью. Ну вот 
что могут сделать для нас селекционеры 
«Зенита»? Когда мы общаемся с потенци-
альными новичками, Марцел проводит 
со всеми видеоконференцию. Так было 
и с латиноамериканцами: мы записы-
вали видео, разговаривали, знакомились.

Здесь важно понимать: чтобы при-
везти латиноамериканца в Оренбург, 
нужно приложить много усилий. Они 
знают, что такое Москва и Санкт-Петер-
бург, знают ЦСКА, «Зенит», «Спартак». 
А на «Оренбург» первая реакция такая: 
«Что? Где это? Какая лига?»

Но когда Личка включался в процесс, 
игроки узнавали, в какой футбол бу-
дут играть, какие идеи у тренера. Я был 
на этих переговорах и видел, как они сна-
чала были ошарашены, а затем реакция 
менялась на улыбки и интерес к проек-
ту. Марцел очень сильно повлиял на то, 
что наши латиноамериканцы все-таки 
сюда приехали.

–  Что вам приглянулось в  Вере? Как 
вы разглядели в нем потенциал?

– Вера был на лидирующих позициях 
в чемпионате Аргентины по скоростно-
му продвижению мяча вперед. Что он те-
перь делает и в РПЛ, по этому показате-
лю он и у нас в числе первых.

Изначально под философию Марце-
ла мы делали акцент в селекции на ата-
кующих полузащитниках под наш бюд-
жет. Нам были необходимы «восьмерки», 
а также крайние нападающие.

Веру предложил Домингес – мы сели 
смотреть, изучили его показатели. Дол-
го анализировали статистику. Чори тоже 
владел информацией по нему: что это 
за игрок, в чем его сила. И донес до нас 
свое видение. Поговорили с игроком – 
Вера оказался не против приехать в Рос-
сию, поэтому все сложилось. Это инте-
ресный футболист.

– Однозначно.
– Когда я увидел Веру и то, как он ра-

ботает с мячом, как в финальной трети 
завершает и отдает, все сразу стало по-
нятно.

– Талалаев рассказывал, что в «Ахма-
те» тоже просматривали Веру, но не реши-
лись его подписать.

–  Определенные опасения были. 
Но у нас есть Марцел, который играл 
в Испании и отлично знает язык. Это 
важный фактор, когда ты сам без пере-
водчика может донести информацию 
до футболиста, а он тебя слушает и по-
нимает. Марцел по менталитету – ев-
ропейский тренер. Он помог адаптиро-
ваться игрокам к команде и требовани-
ям. Личка сыграл огромную роль в том, 
что все новички так органично влились.

– Кажется, что Мансилья пока в тени. 
Или это ложное впечатление?

– Нет-нет, он очень заряжен, дей-
ствительно полезен. Да, пока не забива-
ет много голов, но поверьте, защитникам 
тяжело, когда постоянно идет давление. 
Мансилья бежит за спину, обостряет, да-
вит, ищет ходы. А голы придут.

«В ТЕЧЕНИЕ ГОДА  
СЫЧЕВОЙ ИГРАЛ НЕ ВСЕГДА, 
НО ТЕРПЕЛ»

– Если бы вам перед сезоном сказали, 
что футболист из Крыма, который недавно 
играл в любителях, будет лидировать в гон-
ке бомбардиров, как вы отреагировали бы?

– Я в тот момент о таком бы только 
мечтал. Но мы Вову знаем давно, впер-

вые увидели его еще в 2020-м, когда 
он приезжал сюда в составе «Иртыша».

Мы как раз искали нападающего. По-
сле матча с Марцелом сели и обсужда-
ли его игру, Сычевой нам понравился. 
Но забрать его зимой не получилось – 
только следующим летом. И вот он уже 
год с нами.

Первое время было очень тяжело. 
Он приехал без школы, необученный, 
хоть у него и есть набор сильных ка-
честв. В течение года он не всегда играл, 
но терпел.

Сычевой – обучаемый парень, кото-
рый делал правильные выводы, двигал-
ся в нужном направлении. И его успех, 
конечно, очень приятен для нас. Ведь все 
его видят только в играх, а мы – каждый 
день в тренировочном процессе. Знали, 
что он будет забивать, но чтобы столько...

– Позволило ли отсутствие футбольной 
школы у Сычевого быстрее впитывать то, 
чему его обучал Личка?

– Марцел как-то сказал мне: «Что 
у вас в России, что в Европе одна про-
блема – нет дворового футбола». Дей-
ствительно, футбол с улиц ушел. А там 
ведь шестилетние играли с девятилетни-
ми и старше. Личка вспоминал: когда ез-
дил в Буэнос-Айрес, то заходил в каждый 
двор – там даже ночью играли в футбол.

У нас появилось много академий. На-
до отдать должное, футболисты все обу- 
ченные и тактически, и технически. 
Но нестандартных действий от них поч-
ти нет. А эти действия рождаются, ког-
да тебе 6 лет и ты играешь против ребят 

постарше. Потому что приходится что-
то придумывать, чтобы конкурировать 
с ними. Я это сам застал, но сейчас это 
ушло.

И в этом плюс Сычевого: в ситуации, 
где обученный нападающий – со шко-
лой – сыграет стандартно, Вова увидит 
развитие атаки по-своему.

Посмотрите первый гол в ворота «Крас-
нодара»: в этой ситуации классический на-
падающий отдал бы под удар, а он принял 
под подошву, сориентировался и забил. 
Школа этого не даст, а улица – да. Это хо-
рошо, что в таких эпизодах он действует 
так, как защитник не ожидает.

– Сычевой постоянно что-то придумы-
вает: майка с фамилией Писарский, пиц-
ца, предложение девушке. Вы как реаги-
руете на это?

– Знаете, даже по ситуации с предло-
жением мнения разделились. Женская 
половина с восторгом это приняла: ка-
кой молодец, вот бы мне так! Мужская от-
реагировала иначе. А для меня это нор-
мально. Болельщик приходит на футбол 
за эмоциями, как в театр и в кино. Эмо-
ции происходят на поле, где мы пытаем-
ся играть в интересный футбол. Но есть 
и другие моменты, которые трогают 
за душу. Я только за.

Если бы Сычевой не был полезен ко-
манде и только делал шоу, тогда это дру-
гой разговор. Но Вова выполняет свою 
работу, забивает голы. И дарит зрителям 
эмоции.

– А если бы ему дали вторую желтую 
за предложение?

– Даже если бы счет был 1:0, «Сочи» 
ведь играл в меньшинстве. Неизвестно: 
стало ли бы хуже, если бы его удалили? 
В этом случае команда не потеряла бы 
концентрацию. А так – удаление, 3:0, ча-
сто бывает, что многие расслабляются – 
и все заканчивается не очень хорошо.

Но как арбитр с фамилией Любимов 
мог поступить иначе? Поэтому все сло-
жилось как надо.

«МАРИН НЕ ТРОНУЛ БЫ МЯЧ, 
ЕСЛИ БЫ РЯДОМ  
НЕ БЫЛО СОПЕРНИКА»

–  Какая обстановка была после мат-
ча с «Факелом», в котором Марин лишил 
гола Сычевого, добив мяч в пустые ворота?

– У нас на следующий день была те-
ория, и Марцел сделал нарезку двух ви-
део с игры. В первом был эпизод с голом 
Марина – он сказал, что Джимми сыграл 
правильно, для него это закрытый во-
прос.

Второй момент: Воробьев зарабо-
тал пенальти и хотел пробить, но так как 
Мансилья долго не мог забить и очень 
ждал гола, Димка ему мяч передал. Мар-
цел сказал: «Для меня этот эпизод доро-
же, чем три очка в матче». И тема была 
закрыта.

– А не обсуждали, что Марину можно 
было не трогать мяч?

– Мы смотрели все эти рассуждения 
экспертов и журналистов: один говорит, 
что надо было корпус поставить, дру-
гой – что Марин все сделал правильно 

и надо было добить. Они по 500 раз смо-
трят момент и никак не сойдутся в еди-
ном мнении!

А  у  Марина были доли секунды 
на принятие решения. Он видит, что за-
щитник бежит к мячу – непонятно, как 
он сыграет. Кстати, во втором тайме 
тот же защитник, когда Мансилья делал 
подсечку, выбил мяч с линии!

Я на сто процентов уверен, что ес-
ли бы рядом не было никого из сопер-
ников, то Марин не тронул бы мяч. Но так 
как был риск 50 на 50, то он принял такое 
решение. И оно правильное. Здесь даже 
обсуждать нечего.

– После гола Марин побежал праздно-
вать, а Сычевой выражал недовольство.

– Бывает, что на поле игроки посы-
лают друг друга, а в раздевалке мирят-
ся и все забывают. Ничего страшного. 
Эмоциональная реакция Сыча – это то-
же нормально. Он потом посмотрел мо-
мент и успокоился. Никто с холодной го-
ловой на поле не бегает и не анализиру-
ет каждый момент. Эмоции – это хорошо. 
Плохо, когда их нет. Такое желание Сыча 
забивать – разве это плохо?

– Как Сычевой справляется с повышен-
ным вниманием? Трансферные новости, 
интервью, награды, вызов в сборную Рос-
сии – это же испытание.

– Испытание, да. И это его опыт. Когда 
пошли результаты, впервые за все время, 
что я в клубе и как игрок, и как менеджер, 
вокруг «Оренбурга» возник такой ажи- 
отаж. Честно, никогда такого не было!

Перед матчем с «Химками» к нам 
приехали журналисты, игроки дали ку-
чу интервью, снялись в программах, от-
вечали на звонки. Одного куда-то зовут, 
другого...

– Это не вредит?
– Когда у футболиста голова забита 

этими мыслями, то случаются матчи, как 
с «Химками». Но это наш опыт, мы долж-
ны были его приобрести. Потом Марцел 
встряхнул ребят – все начали думать 
о футболе, а не жить в иллюзиях.

Когда Вова вышел и оформил первый 
хет-трик, он дал порядка десяти интер-
вью. Марцел мне тогда сказал: «Дима, 
я не могу его не выпустить со «Спарта-
ком» в старте – это неправильно. Но при 
этом понимаю, что Сычевой не готов». 
И он ведь не сыграл так, как мог бы.

Но сейчас Вова более устойчив к это-
му воздействию, у него все разложено 
по полочкам. Он прошел этот путь и на-
брался опыта.

«ПОГРУСТИЛИ, ПОМЫЛИСЬ, 
ВКЛЮЧИЛИ МУЗЫКУ,  
СТАЛИ ДУМАТЬ 
О СЛЕДУЮЩЕМ МАТЧЕ»

– Личка открыл и Сычевого, и латино- 
американцев – ведь это его идеи, его стиль 
игры, философия, в которой они себя ре- 
ализовали. Как вы оцениваете его влияние?

– Однозначно фигура тренера – опре-
деляющая. Когда нам предложили кан-
дидатуру Марцела, мы обсуждали ситу- 
ацию с президентом, с главой попечи-
тельского совета, генеральным дирек-
тором. У нас была видеоконференция, 
на которой Личка рассказывал о футболе, 
о своем видении игры. А мы были в ФНЛ, 
готовились к сезону...

И тут он озвучил стратегию, а в кон-
це добавил: «Для меня лучше победить 
со счетом 4:3, чем 1:0». То есть мы либо 
принимаем это и делаем все возможное 
как руководители, чтобы реализовать 
стратегию тренера, либо идем по друго-
му пути. Мы выбрали первый вариант. 
Конечно, это работа всего блока: тренер-
ского штаба, менеджмента, игроков – это 
общая заслуга.

–  Чтобы играть зрелищно и  в  атаку- 
ющем стиле, нужны качественные игро-
ки – а это траты и большие риски. Принято 

считать, что маленьким клубам проще ста-
вить «автобус».

– Мы с Марцелом часто на эту тему 
говорили. Он приехал со своей филосо-
фией, а я играл у Роберта Евдокимова 
в системный и организованный футбол, 
не такой яркий и авантюрный. И мы об-
суждали: «Нужны же исполнители? Од-
нозначно нужны. И чем они будут лучше, 
тем более качественный футбол мы по-
кажем». При этом – да, мы взяли игроков, 
но по трансферной стоимости мы вторые 
с конца. Дешевле нашего состава только 
состав «Факела».

– В чем сила Лички как тренера?
– В нежелании отходить от своих пра-

вил и игровой философии, которая ему 
нравится. После выхода из ФНЛ я спро-
сил у Марцела: «В РПЛ уровень другой. 
Может, стоит играть менее рискованно?» 
Он ответил: «Нет! Я лучше 3:7 проиграю, 
чем будут 90 минут сидеть в штрафной 
и пытаться отбиться. Мы будем играть 
в свой футбол».

–  Самый яркий матч для вас в  этом 
сезоне?

– Наверное, с «Краснодаром». Это со-
стоявшийся клуб, с амбициями. Но мы не 
только по счету, но и по качеству игры 
выглядели хорошо. После матча я сел 
в машину, ехал домой, а внутри испы-
тывал чувство удовлетворения, кайф. Нет 
слов, чтобы описать это!

Победа над «Сочи», игра с «Динамо» 
в Кубке (когда мы проигрывали, но вы-
рвали ничью), матч с ЦСКА – это тоже 
хорошие встречи. Но игра с «Краснода-
ром» – более свежая, и, может, поэтому 
эмоции от нее более яркие.

– Как вы пережили 0:8 от «Зенита»?
– Было очень неприятно. Но, кстати, 

у латиноамериканцев менталитет такой, 
что они к футболу относятся как к игре, 
а не как к войне. Погрустили, помылись, 
заварили себе пуэрчик. Дальше включи-
ли музычку, забыли про эту игру и нача-
ли думать о следующей.

У  нас менталитет чуть другой  – 
мы переживаем такие поражения тяже-
лее. Но в целом этот матч мы мораль-
но отпустили – и все прошло безболез-
ненно.

Мне один знакомый позвонил по-
сле матча и сказал: «Так даже игры 
не сдают!» Посмеялись! У меня уже 
на эти темы иммунитет выработался, 
я спокоен.

– Может, стоило сыграть прагматичнее 
и отойти от своих идей?

– Перед нашим матчемя смотрел, как 
с «Зенитом» играло «Торпедо»: вышли 
с низком блоком, оборонялись, а «Зенит» 
все время находился на чужой половине 
поля. На 81-й минуте счет стал 2:0 – и все: 
поражение, ноль очков.

При этом мне было трудно дать 
оценку кому-либо из «Торпедо»: как 
они сыграли, что можно в их игре отме-
тить? Понятно, что 0:8 – это болезнен-
ный удар, но при этом я видел плюсы 
в игре того же Сычевого: как он действо-
вал в атаке, как наносил удар в перекла-
дину; как в игру вышел Оганесян. Видел 
игровые отрезки, где мы провели атаку 
с 27 передачами.

Это дело выбора: мы могли тоже за-
крыться, отмахиваться – возможно, от-
бились бы и реализовали какой-нибудь 
стандарт. Но это не стиль Марцела, это 
не его путь. Все в клубе это понимают 
и принимают.

– Личка рассказывал, что после матча 
вы отправились в ресторан пить пиво – это 
помогло переключиться.

– Да, поехали с друзьями и взяли пи-
во. Единственное отличие от других мат-
чей – Марцел обычно пьет один бокал 
0,33, а после 0:8 выпил три.

Посмеялись мы так, как давно не сме-
ялись! Компания была веселая – поси-
дели и поехали домой. А на следующий 
день продолжили выполнять свою рабо-
ту. Вот такой менталитет у Лички – про-
шла игра, дальше идет следующая. Если 
мы сейчас будем сидеть и посыпать го-
лову пеплом, переживать, то и к следу-
ющему матчу не подготовимся. У него 
так устроено.

Со стороны кажется, что 0:8 – это 
все, конец. Мне начали многие звонить 
и спрашивать: «Вы Личку уволите? Нет?! 
Странно». Да, мы могли закрыться и про-
играть 0:1 или 0:3. Но еще раз: мы знаем, 
чего хочет Марцел, понимаем его фило-
софию и полностью ему доверяем. Ну, 
сложилось так – бывает!

–  Может, матчи с  «Зенитом» вообще 
выносить за скобки, учитывая их уровень 
и ресурсы?

– Когда я был футболистом, никто 
не заходил и не говорил о том, что матч 
с «Зенитом» – за скобками. Наоборот, же-
лание обыграть «Зенит» стояло на пер-
вом месте! Как и «Спартак», ЦСКА, другие 
топ-клубы нашего чемпионата.

Такие матчи обычно получаются 
более интересными, чем встречи с ко-
мандами из нижней части таблицы – 
там иногда просто тягомотина. Каждый 
спортсмен хочет показать, что он не ху-
же условного Малкома или Промеса. 
По-другому не бывает – в таких играх 
хочется побеждать.

ВЛАДИСЛАВ ЗИМАГУЛОВ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

 И В Н П М О
 1. Зенит 17 13 3 1 47–7 42
 2. Спартак 17 11 3 3 40–18 36
 3. Ростов 17 10 5 2 32–23 35
 4. Динамо 17 8 5 4 33–21 29
 5. ЦСКА 17 8 5 4 30–18 29
 6. Ахмат 17 8 2 7 27–27 26
 7. Оренбург 17 8 1 8 33–37 25
 8. Краснодар 17 7 4 6 31–29 25
 9. Сочи 17 7 4 6 27–32 25
10. Урал 17 6 3 8 21–28 21
11. Крылья Советов 17 5 5 7 20–25 20
12. Нижний Новгород 17 5 4 8 22–29 19
13. Факел 17 1 10 6 21–33 13
14. Локомотив 17 3 4 10 20–34 13
15. Химки 17 3 3 11 16–36 12
16. Торпедо 17 1 3 13 7–30 6

БОМБАРДИРЫ
14 Промес Спартак, Сычевой Оренбург
12 Малком Зенит
10 Нобоа Сочи, Чалов ЦСКА

В 18-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
С 3 по 5 марта. Зенит – Нижний Новгород, Спартак – 

Урал, Ростов – Локомотив, Краснодар – Торпедо, 
Динамо – Крылья Советов, Ахмат – Оренбург, 
Сочи – ЦСКА, Факел – Химки.

В случае равенства очков у двух и более команд 
места определяются:
• по результатам матчей между собой (число оч-

ков, количество побед, разность забитых и про-
пущенных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех 

матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных по-

казателей места команд в итоговой турнирной та-
блице определяются в дополнительном матче (тур-
нире) между этими командами.

При абсолютном равенстве всех указанных по-
казателей места команд в текущей турнирной та-
блице определяются в соответствии с их местами 
в предыдущем чемпионате.

Чори постоянно предлагает  
нам кандидатов. Домингес хорошо 
разбирается в этом рынке,  
может помочь при переходе.

Личка очень 
сильно повлиял 
на то, что наши 
латиноамериканцы 
все-таки сюда 
приехали.

Единственное отличие от других матчей – 
Марцел обычно пьет один бокал, 
а после 0:8 выпил три.

15 октября. Москва. Петровский парк. «Динамо» – «Оренбург» – 3:2. 25-я минута. Владимир Сычевой отправляет мяч в ворота Антона Шунина Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon



1116 декабря  
2022 год

«Уснул за рулем, столкнулся лбом 
с КАМАЗом. Очнулся на шестой день – 
все пальцы перебиты, нос сломан»

8 декабря исполнился год, как скончался Игорь Гамула

«ТЕРКИН НА ТОМ СВЕТЕ»

Мой добрый товарищ Игорь Гамула умер год 
назад – а кажется, будто позавчера.

Он был столь необыкновенен каждым сво-
им поступком, каждой интонацией, что даже 
поход на тот свет наверняка обернул каким-то 
фарсом. Думаю, принимающая сторона вы-
слушивала, насупившись, сердито – а потом 
все равно прыснула. Наверняка так оно и слу-
чилось.

Перед Гамулой устоять не мог никто. По-
следнее его путешествие наверняка превра-
тилось во что-то вроде «Теркина на том све-
те». Будь мой талант не столь жидок, я бы даже 
предположил, каковы его новые приключения. 

Но дарование мое ущербно – видите, да-
же употребляю слово «каковы». Которое сле-
довало бы изъять из оборота и словарей. Поэ-
тому пусть в жанре фэнтези упражняется кто-
то другой.

А я просто вспомню, что было. Впрочем, 
с Гамулой не разберешь – то ли было, то ли не 
было…

«ИГОРЕК»

О чем-то мне думать не хочется – напри-
мер, жива ли под Луганском его старенькая ма-
ма. Старушке за 90. Игорек так за нее пережи-
вал – что заговорит, что-то вспомнит… Гляжу – 
а у него слезы.

Игорьком предложил называть он сам – но 
при жизни у меня как-то не выходило. Все ж 
разница в возрасте. А теперь вот проскочило.

От «Игоря Васильевича» он морщился. Но 
терпел. Потому что «Игорь Василевич» вписы-
вался в новую его философию: годам к шести-
десяти Гамуле разонравилось быть шутником. 
Все люди как люди – стареют, седеют, подают 
в отставку. А он все шутит.

Так нет же!
Но сквозь образ нового Гамулы, со сведен-

ными бровями, прорывался тот прежний – и на-
чатое самым серьезным голосом предложение 
закруглялось чем-то шутовским. И все встава-
ло на места. Игорь Васильевич снова был Игорь-
ком. Которого все обожают.

В смерть которого не верят даже год спустя. 
Разве Игорек может умереть? Всерьез лежать 
в каком-то гробу?

Нет, нет, нет. Наверное, это тоже какой-то 
розыгрыш.

ПАНАМА НА ВЛАЖНУЮ ЛЫСИНКУ

Никогда не забуду его «полицейский» раз-
ворот на белом «Мерседесе» перед служебным 
входом стадиона – из-за скрипения шин, из-за 
вонючего дымка оторвался от макета что-то на-
шептывавший своей команде Бердыев. Трени-
ровался «Ростов» на поляне неподалеку. Гляде-
ли поверх голов Дзюба и Плетикоса.

Ночь накануне я сам провел за рулем, осилив 
тысячу километров от Москвы. Наутро явился 
к Гамуле с адской головной болью. Хотелось от-
стегнуть эту проклятую башку и нести в руках.

Гамула желал порадовать каскадерскими 
способностями – но от трюка с «Мерседесом» 
я морщился сильнее, чем Бердыев. Резкие зву-
ки отзывались ударами внутри черепа – будто 
мой маленький мозг рвался на волю с якоря.

– Я тебя сейчас беляшами угощу! – инфор-
мировал Гамула, накидывая панаму на влаж-
ную лысинку. – С подругой познакомлю…

Под те ростовские беляши десять минут раз-
говора, пятнадцать, двадцать – как рукой сня-
ло! Что это за волшебство?

Я засунул украдкой в рот какую-то таблет-
ку, закрепляя эффект. Но запить было нечем – 
и рот мой наполнился вязкой горечью барал-
гина. Я, раскрепостившись в прекрасном об-
ществе, подтянул ногой корзину, выплюнул.

Гамула внимательнейшим образом отследил 
полет недожеванной таблетки.

– Вот и в меня однажды плюнули, – заклю-
чил довольно неожиданным образом.

– Надо же! – обрадовался я.
Тут же вспомнил вычитанное в собствен-

ной газете накануне – и швырнул, словно ко-
зырь на стол:

– Каррагер из «Ливерпуля» говорил: «В меня за 
карьеру плевали лишь раз, сделал это Александр 
Мостовой». Но в вас-то кто решился?

– А-а-а! – обрадовался Игорь Васильевич.
Отложил на газетку «Мой Ростов» недоеден-

ный беляш – и тот немедленно начал пропиты-
ваться типографской краской. Я косился на эту 
причуду природы как завороженный.

– История хорошая! – прервал мои наблю-
дения Гамула. – В Костроме случилось. За дубль 
играю после травмы. Я – обладатель кубка, из-
вестный футболист. А там мальчишки. Так один 
начал меня щипать. Говорю: «Слушай, аккурат-
нее». А он смотрит на меня пустыми глазами: 
«Пошел на ***».

Я долго не ждал, поймал момент – хорошо 
под него подкатился. С мячом, с ногами вынес 
за бровку. Тот вскочил – и в меня: харк! А я, не 
думая, ка-а-к дал сразу!

– Огневой вы человек.
– На год дисквалифицировали. Пока все 

начальство не уехало на чемпионат Европы. 
В федерации футбола на делах остался один 
Лев Яшин, подмахнул амнистию. Сразу взяли 
в волгодонский «Атоммаш»… Вот там я творил!

КОСТЫЛЬ ГЕРМАНА ЗОНИНА

Не желавшего носить на старости лет клоун-
ский колпак Гамулу крайне удручали рассказы 
других о приключениях минувших лет. В кото-
рых фигурировало его, Гамулы, имя.

Рассказы были один цветастее другого – 
и Игорь Васильевич досадливо выговаривал 
им всем. Грозя миниатюрным кулаком в сто-
рону трассы «Дон» и двух столиц.

Начинающееся со слов «все это выдумки!» 
опровержение обычно подытоживалось исто-
рией еще более веселой. Я был благодарен им 
всем, обидевшим Гамулу, – эти добрые люди 
всю работу проделывали за меня. Растормо-
шили, разогрели.

Я приезжал в Питер, шел на Ушаковскую на-
бережную к великому старикану Герману Зони-
ну. Зная, какую тему не упущу.

– Какие ж у вас истории были в Ростове с Гаму-
лой и Заваровым, – начинал со всей вкрадчиво-
стью, на которую только был способен.

– Хе! – взмахивал победно костылем Гер-
ман Семенович. Так, что едва не сшибал с ру-
мынского серванта мячик, подаренный лич-
но товарищем Брежневым. – Это такая шпана!

– Что вы говорите! – притворно выдыхал я.
– Они, засранцы, над Володькой Федото-

вым издевались в Ростове. Как-то сидим в «Ас-
тории», Федотов поднимается: «Герман Семе-
ныч, хочу выпить за вас! Вы великий тренер, 
сделали команду, а я ее развалил. Нет у меня 
такого характера, как у Константина Иванови-
ча, как у вас…»

– Он совсем слабохарактерный был?
– Абсолютно. А у меня кругом высказывания 

Макаренко были расклеены. Я воспитывал! Как 
с Заваровым получилось?

– Как?
– Его же отец мне говорит: «Его воспита-

ние поручаю вам. Можете бить, если надо». Сы-
нок рядом стоит. Я говорю: «Слышал, Завар?» – 
«Шо?» – «Дам тебе «шо»…» Сколько я на них 
здоровья потерял, на Гамулу этого!

– Гамула – прекрасный человек.
– Гамула наставник его был, духовник. Гля-

жу – идут. Говорю: «Так. Пара гнедых». В Кудеп-
сте открыл комнату, где они с Заваровым жили. 
Свет не включаю, сижу в темноте. Среди ночи 
шепот со стороны окна: «Что, Завар, как обезья-
ны прорываться будем? Зонин седьмой сон ви-
дит…» По дереву – на второй этаж!

– Ловко.

– Открывают, крадутся. Резко включаю свет. 
Физкультпривет, говорю. Зонин-то и первого 
сна еще не видел!

– Это тогда вы Гамулу на ассенизаторскую 
машину определили?

– Ассенизаторской машины не было – в спорт- 
роту отправил. Говорю: «Из Завара буду делать 
человека сейчас, из тебя – чуть позже. Пока по-
служишь немножко. Поспишь без подушки, без 
одеяла. Кормить тебя будут нормально, я распо-
ряжусь. Ты хороший парень». Выдали ему ши-
нель, как у кавалериста, – длинную, по земле 
волочится. А сапоги – на три размера больше.

– Боже.
– Приехал за ним майор – но до этого я пред-

ставление устроил. Вызвал парикмахера, лично 
поставил стул для Гамулы. Ребят рассадил во-
круг. «Так! – говорю. – Наш лучший друг Гаму-
ла, учитель Завара, прощается со своей шеве-
люрой!» Все аплодировать начали. Гамула си-
дит бледный. Завар тоже сник. Р-р-р – пошла 
первая дорожка…

– Какой кошмар.
– Заваров глаза выпучил. «Видишь? – подни-

маю палец. – Еще каплю выпьешь, кудри твои 
экзотические будут валяться здесь же…»

– Как Гамуле служилось?
– Письма мне покаянные писал вот такой 

толщины. Каждый день – по письму: «Верни-
те меня, больше не буду!» Я эти депеши перед 
командой зачитывал – и на доску объявлений 
прикреплял.

– Гамула рассказывал, как девчонок купал 
в ванной с шампанским.

– Да ну, не может быть. Я б ему ванну устро-
ил… Сам Гамула говорил: «Зонина невозмож-
но было обмануть». Я такие тренировки приду-
мывал на скоростную выносливость, что не до 
ванн. Получаешь мяч – сразу рывок. «Вертушка» 
называлась. Из ничего сделал команду. Серега 
Балахнин до сих пор вспоминает мои подвес-

ные мячи, все на разной высоте раскачиваются. 
Ты одной ногой толкаешься – должен достать.

ДЕВУШКИ В ШАМПАНСКОМ

Гамула со всеми этими соображениями оз-
накомился в газете.

– Э-эх, – вздохнул. – Много, много бреда 
в его высказываниях. Сдает Герман Семеныч.

Мне только того и надо было. Ага, зацепило!
– Но ведь любил вас?
– Нас с Заваровым он любил, это однознач-

но! В СКА сделал особенную тропу. Мы ее назы-
вали «тропа смерти».

– Что это?
– Дорогу засыпали опилками, песком, пове-

сили мячи. С утра через нее гнал. Еще Герман 
Семеныч фантазировал – «Пентагон», «кроко-
дил»… На все поле. Передача – рывок, послед-
ний замыкает. Когда бьешь, картинка перед гла-
зами проплывает. Экзотика!

Зонин все говорил: «Я не сплю, не ем, рабо-
таю с утра до ночи…» Потом про блокаду начи-
нал рассказывать. Про войну любил. Еще бегал 
в свои годы наравне с командой. Мы что приду-
мали – с вечера надевали кеды, трусы, майку… 
Только он дверь распахивает: «И-э-э-э!» А мы 
раз – стоим готовые!

– Радовали старика?
– «О, – говорит. – Да вы молодцы. Я вот 

тоже с утра шесть километров пробежал». 
Прятались от Зонина у солдат на базе. Шам-
панское пьем – а он ходит, голосит: «Гаму-

ла! Заваров!» Потом натыкается: «Вы где бы-
ли?» – «В лесу гуляли…» – «Ну, ладно». Все вре-
мя искал нас.

– На тренировки с мегафоном приходил.
– Раз так орал, что мембрана вылетела. Бросил 

этот мегафон на стадионе СКА. Я 81-й год на под-
готовке Зонина летал! Пока не совершил ошиб-
ку – из Ростова вернулся в Луганск. Единствен-
ное, о чем жалею. Поэтому футбольная карьера 
не сложилась, сам себя погубил. Дурость, тупость!

– Что ж поехали?
– За другом! Заваров туда – я за ним. А меня 

там не ждали. По всему Советскому Союзу нес-
лось: Гамула мешает Заварову, спаивает. Хо-
тя Заваров жил своей жизнью, женился рано.

– Да и удар в смысле выпивки на вашем уров-
не не держал.

– Выпить он мог хорошо. Просто на следую-
щий день Заварову становилось дурно. На тре-
нировке работать не мог, это его и губило. Да-
же не его, а меня. Потому что сразу говорили: 
«Виноват Гамула, он напоил».

– Заваров – гений?
– Абсолютно гениальный футболист. Никто 

не мог понять, как обыгрывает. Словно на шар-
нирах. Взрывной, поле видел прекрасно. Ему 
все равно было, что за защитник.

Взявшись опровергать Зонина, Игорь Васи-
льевич шел дорогой греха до конца. Опровер-
гая уж все. Усомнился старик Зонин в способ-
ности Гамулы купать девчонок в ванной с шам-
панским? Сейчас я отвечу!

– Все это так неинтересно, что даже рассказы-
вать противно… – морщился для вида Гамула. – Ны-
нешние люди этого не поймут! Как им объяснить – 
что можно выкупать девушку в шампанском?

– Красота какая.
– У нас все это было. Набрали шампанского, 

налили. Потом сами в этом шампанском но-
ги мыли. А утром – черпали, пили. Романтика!

– Фу, Игорь Васильевич.

– Я Оле своей рассказываю, она тоже: «Фу-у!» 
А нам нормально было. Может, кто-то даже по-
писал в ту ванну. Что такого? Жизнь!

– Представляю восторг девчонки, которую 
купали.

– Да девчонка-то была не одна… Н-да. Было 
весело. Ванна небольшая, а шампанского влезло 
ящиков десять. В каждом по 12 бутылок. Но мы 
не все выливали, что-то отпивали. Я футболи-
стам своим сейчас говорю: «Если б вы выпили 
столько, сколько я, вы бы утонули. Ходить бы не 
смогли. А я в футбол выходил играть». Федотов 
про меня говорил – «Гамула сделан из гвоздей».

– Если б я мог так формулировать.
– Рассказывал: «Смотрю, Гамула с вечера 

пьяный в дым. Наутро выходит – и землю гры-
зет…» Так и было! Но я всегда страшно боял-
ся подвести команду. Если выпал из игры – ты 
предатель. Я мог накосячить, нажраться, но по-
том бежал лучше всех. Кстати, крепкие напитки 
тогда не употреблял вообще.

АВАРИЯ

Он был блестящим, неутомимым футбо-
листом. Самой малости не дотягивающим до 
сборной СССР. Поработай с ним тот же Зонин 
дольше – может, в сборной и поиграл бы.

В последние годы, желая работать, хватался 
за все. Делал какие-то интервью на телевиде-
нии – сумев разговорить на обаянии даже Ва-
лентина Белькевича. Из которого слова не вы-
тянешь. Мелькнул в Медиалиге. Затянув галстук, 

ездил на спортивный канал – но даже для него 
оказался слишком экспрессивен. Возглавив на 
некоторое время «Ростов», наговорил во время 
пресс-конференции что-то такое на негритян-
скую тему, что разбирательство взметнулось до 
уровня штаб-квартиры ФИФА.  Гамула был оша-
рашен – ну, сказал… Да мало ли что говорят?

Малость погрустнел. На неделю-другую. Но 
печальные интонации в этом голосе не при-
жились.

Впрочем, сквозь частокол прибауток и пре-
жде прорывались пронзительные истории. 
С Гамулой как-то не монтирующиеся. Начи-
нал вдруг рассказывать такое, что даже родня 
его не знала.

– Совершенно трезвым уснул за рулем. Ма-
ма моя до сих пор не знает – надеюсь, сейчас не 
прочитает. Четыре утра, трасса Ростов – Херсон. 
Хорошо, что ехал на «Опеле», железо хорошее. 
Столкнулся лоб в лоб с КАМАЗом. Тот водитель 
потом приходил ко мне в палату, говорил: «Как 
могу уворачиваюсь, а ты будто на таран идешь».

Но я глаза открыл перед самым столкнове-
нием. Двумя ногами успел тормоз выжать. Оч-
нулся на шестой день: все пальцы перебиты, 
грудь, нос сломан…

– С тех пор за рулем не засыпали?
– Нет. Я сейчас вообще плохо сплю с этим 

футболом.
– После того случая вы, кажется, развелись?
– Да. Но к  этому долго шло, отношения 

был натянутые. Жена даже не знала, что я был 
в больнице. Я и не хотел, чтоб кто-то знал. Толь-
ко хотел, чтоб до матери не дошло, а остальное 
мне было неинтересно. Я работал в Херсоне, по 
три месяца меня дома не видели. Только дочка 
переживала: «Где папа, где папа?»

– Никто не знал, что вы в больнице?
– Девочки-медсестры за меня написали ма-

тери – так и так, мол, все в порядке. У меня са-
мого руки не работали. Хорошо, что деньги 

с собой были – выходили меня… До сих пор за-
езжаю в эту больницу. И эти же девочки мне 
апельсины в палату таскали.

«В БУХАРЕСТЕ ПЛАКАЛИ,  
ПРОВОЖАЯ МЕВЛЮ…»

Желая быть серьезным, Гамула разбирал для 
меня и «СЭ» игру «Ростова». В частности – за-
щитника Мевли.

Это теперь все мы в Москве знаем ему цену, 
этому Мевле, – а тогда верилось в хорошее.

Попутно толковал Гамула про какого-то Ин-
гасона, только-только купленного.  

– Толковый защитник!
– Ваш Ингасон гадит, как полковая лошадь, – 

морщился я.
Смотрел я в ту пору матчи «Ростова» – и этот 

Ингасон привлекал внимание. Крайней раззя-
вистостью. 

– Ну, последние две игры провалил, – лег-
ко согласился Гамула. – Что ж? Бывает! Вот был 
в «Ростове» Навас. Казалось, потерять его – это 
ужас, не пережить. Настоящий предводитель! 
Зато остался Мевля. Тут-то мы и догадались, 
почему в Бухаресте плакали, когда Мевлю про-
вожали. Тогда понять не могли. А сейчас сами 
плачем…

Сейчас бы я добавил – в Бухаресте плакали от 
радости, провожая Мевлю. Но тогда воспринял 
все дословно, уважительно переспросил:

– Такой футболист?
– На нем первые туры все и держалось. Не ста-

ло Мевли – сразу пропустили четыре мяча за две 
игры. До этого за все матчи – три. Чувствуете?

– Классный игрок?
– Шикарный. Просчитывал каждый ход за-

ранее, головой все выигрывал. При этом – с не-
плохой скоростью. В отборе хорош, «читал» ата-
ку. С первым пасом все достойно. Мало грубил, 
всегда старался сыграть чисто. Футболист ев-
ропейского класса, настоящий центральный 
защитник. Ушел Мевля – сразу неудачно начал 
играть Ингасон.

«НАВЕРНОЕ, МИЛИЦИЯ САМА  
МОЕ ПАЛЬТИШКО И ПРИБРАЛА…»

Всякий серьезный разговор – начался ли он 
с аварии или с неповоротливого Ингасона – при-
вычно завершался очередью из прибауток.

В историях Гамула не повторялся. Начинаешь, 
к примеру, говорить про погоду – осень, осень, ну 
давай у лета спросим…

А у Гамулы история!
– Про осень! – поднимает палец.
Немедленно входит в образ – и этот образ тре-

бует грустинки:
– До сих пор стыдно. Выпивали в Херсоне. 

Вроде нормально себя чувствовал, иначе никуда 
бы не пошел. А тут думаю – поеду-ка домой. Си-
жу на площади, жду маршрутку. Осень, на мне ко-
жаное пальто – шикарное! Длинное!

– Феерично.
– Люди вокруг ходят. Я на лавочке и отклю-

чился – казалось, на долю секунды. Очнулся, 
привстал – уже в пиджаке и милиция ко мне под-
ходит. Наверное, милиция сама мое пальтишко 
и прибрала. Если б обычный прохожий начал раз-
девать, остановили бы. Как же мне было непри-
ятно! Дурак старый!

– Это ж какие годы?
– 95-й год. Отправили в камеру. Пока местные 

футболисты не вытащили.
– Вы как-то рассказывали, двух стюардесс скле-

или. Подробности помните?
– Да сколько их было… Что, так сложно стюар-

дессу склеить? Сейчас футболисты все это повто-
ряют! Как-то я на городской окраине проснулся – 
до тренировки всего ничего. Выскочил на улицу, 
передо мной магазин «Спорттовары». Заскочил, 
карманы вывернул – хватило на мопед «Верхови-
на». Еще 25 рублей осталось – сунул водителю ка-
кого-то ЗИЛа, тот бензин слил. А знаете, что это?

– Что?
– Это – жизнь! Это – класс! Чудили, дуркова-

ли как могли…
– Куда мопед потом дели?
– Солдаты ездили на базе СКА. Тоже дуркова-

ли – кто-то голову сломал на этом мопеде. Может, 
и стоит книжку написать. Много смешного.  Каж-
дый день что-то творили, каждый…

«171 С ПОЛОВИНОЙ»

Недоумевал я абсолютно искренне – как мож-
но было чудить и так здорово играть?

Забывая, как я сам строчил заметки в пере-
рывах между чудачествами. Шампанским и ван-
нами для нетребовательных девчонок меня бы-
ло не удивить – сам профессор. Как меня только 
в газетах держали.

Но прошло время – и я, поумнев, охал:
– Боже мой, Игорь Васильевич. Как только Зава-

ров до сборной доигрался – если каждый день что-
то творили.

– Это Лобановский из него человека сделал. 
У нас-то с Заваровым было весело. Когда мы с ним 
спорить начинали – вся команда вокруг собира-
лась. Мы ростом с Сашкой одинаковые. Но если 
кто-то скажет по телевизору что-то про «малень-
кого Заварова», то на следующий день он мог на 
тренировку не приходить. Знает – все, затрава бу-
дет на целый день. Полнейшая.

– Уже смешно.
– Перед сезоном корреспонденты данные со-

бирали – рост, вес… Потом в ежегоднике все вы-
ходило. Я как-то говорю про самого себя – рост 
171 сантиметр. Потом спрятался за углом, жду, 
что Заваров скажет.

– Что сказал?
– Смотрю – идет. Спрашивает корреспонден-

та: «Гамула какого роста?» – «171». – Напиши, что 
я – 171 с половиной…» Тот записал. А у меня уже 
бутылка коньяку под мышкой, приношу корре-
спонденту. Ловлю на выходе: напиши, говорю, 
что мой рост – 172. Только Заварову не говори.

– А дальше?
– Сезон начинается – приносят нам эти еже-

дневники. Смотрю, вместо Заварова – тишина. Не 
показывается. Спрятался где-то на базе. А вся ко-
манда уже ознакомилась, Завара ждет – травить… 
Освежали мы обстановку!

– Кто на самом деле был выше – вы или Заваров?
– Заваров скажет, что он. На самом деле – ко-

нечно, я…

ГОЛЫШАК 
ВСПОМИНАЕТ

Он был блестящим, неутомимым футболистом. Самой малости не дотягивающим  
до сборной СССР. Поработай с ним тот же Зонин дольше – может,  
в сборной и поиграл бы

2019 год. Игорь Гамула Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon
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ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Капризов  
не сбавляет темп
Результативная передача Кирилла помогла «Миннесоте» победить «Детройт»

МИННЕСОТА 4 
ДЕТРОЙТ 1

1:0, 2:1, 1:0

Голы: Годро – 6 (бол., Стил, Сперджен), 14:37 – 1:0. Дам-
ба – 3 (Гринуэй, Эрикссон Эк), 28:02 – 2:0. Седер-
блом – 3 (Эрне), 38:41 – 2:1. Зуккарелло – 10 (Капри-
зов), 38:57 – 3:1. Годро – 7 (п.в., Фолиньо), 59:18 – 4:1.

Вратари: Густавссон – Хелльберг (56:52 – 57:30, 57:51 – 
59:18).

Штраф: 11 – 13.
Броски: 22 (7+11+4) – 17 (2+10+5).
15 декабря. Сент-Пол. Xcel Energy Center. 18 324 зрителя.

К середине встречи «Детройт» нанес 
всего четыре броска в створ ворот 
«Уайлд», на время создав голкипе-

ру соперника Филипу Густавссону почти 
рождественское настроение. Дело не толь-
ко в отсутствии ведущего центрфорварда 
команды Дилана Ларкина, который нака-
нуне получил повреждение руки и не до-
играл матч с «Каролиной». С первых же 
смен более свежая «Миннесота» стала ока-
зывать силовое давление на «Ред Уингз», 
которые в основном отбивались, а прово-
дивший всего вторую встречу в сезоне вра-
тарь Магнус Хелльберг постоянно находил-
ся в работе.

Самым обсуждаемым и одновремен-
но драматичным стал эпизод с участием 
тафгая хозяев Райана Ривза. В первом пе-
риоде ветеран на чистом льду сомнитель-
ным силовым приемом вырубил одного 
из  самых результативных защитников 
нынешнего чемпионата Филипа Хронека 
(24 очка в 28 матчах). Чех рухнул на лед, 
а потом ушел в раздевалку. Ривз ехал ли-
цом к оппоненту, но контакт его плеча 
с головой чуть потерявшего осмотритель-
ность Хронека был. Арбитры эпизод рас-

ценили как игровой и наказывать агрес-
сора «Уайлд» не стали.

«Детройт» не напоминал отдел мягких 
игрушек, тоже пытался действовать агрес-
сивно и при удобном случае не упускал воз-
можности врезаться в соперников. Однако 
остановить вошедшего во вкус Ривза ока-
залось невозможно. Он в рамках правил 
опрокинул защитника Густава Линдстре-
ма и охотно принял вызов на бой от его на-
парника Бена Чиаро, быстро завершив по-
единок в свою пользу. Очевидно, что «Ред  
Уингз» в составе не помешал громила, кото-
рого стоило бы опасаться. Мускулов и агрес-
сии коллективу все-таки не хватает. Быть 
может, это один из факторов того, что пере-
стройка «Детройта» под руководством Стива 
Айзермана пока идет медленнее, чем плани-
ровалось. Попадание в плей-офф следующей 
весной станет огромной удачей.

Дома по реализации лишнего «Минне-
сота» находится на втором месте в лиге, по- 
этому неудивительно, что ей удалось открыть 
счет в формате «пять на четыре». Нападаю-
щий Фредерик Годро шикарным по точности 
броском распечатал Хелльберга, став лишь 
пятым среди «Уайлд», кто отличился в боль-
шинстве в этой регулярке. Ранее забивали 
Кирилл Капризов (9), Матс Зуккарелло (5), 
Мэтт Болди (5) и Юэль Эрикссон Эк (4).

«Миннесота» уверенно переводила свое 
преимущество в  классе в  заброшенные 
шайбы, пользуясь утомленностью хокке- 
истов «Детройта», проводивших второй 
матч за двое суток. При этом никуда не де-
валось ощущение, что актуальный состав 
клуба из Города Моторов способен и дол-
жен смотреться лучше. Единственную шай-
бу гостей забросил габаритный новичок 
«Ред Уингз» Элмер Седерблом, который пе-
рехватил пас защитника Кэйлена Эддисона 
и ловко сыграл на добивании.

«Миннесота» ответила уже через 16 се-
кунд, восстановив преимущество в два го-
ла. Дуэт Капризова и Зуккарелло – лучшее, 
чем могут похвастаться «Уайлд» прямо сей-
час. Эти юркие нападающие способны со- 
орудить взятие ворот из ничего даже в мат-
че, когда не все получается.

Норвежец забил шикарно, стоя на коле-
нях, после того как его зацепил клюшкой 
и опрокинул на лед Чиаро. Уверенности, 
что у «Миннесоты» есть потенциал по-на-
стоящему зажечь в плей-офф, по-прежнему 
маловато. Но прямо сейчас команда выгля-
дит очень хорошо.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Наши в НХЛ: 15 декабря
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ЗАЩИТНИКИ
Зайцев Оттава Монреаль (д) – 3:2 1 (0+1) 15.51 +1 0
Задоров Калгари Ванкувер (д) – 3:4 Б 0 24.24 +1 4

НАПАДАЮЩИЕ
Капризов Миннесота Детройт (д) – 4:1 1 (0+1) 20.18 0 3
Кузьменко Ванкувер Калгари (г) – 4:3 Б 1 (0+1) 15.07 +1 0
Дадонов Монреаль Оттава (г) – 2:3 1 (0+1) 13.05 +1 1
Михеев Ванкувер Калгари (д) – 4:3 Б 0 16.01 0 3

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус и броски в створ.

Наши легионеры в НХЛ
  И Г П О +/- Ш Б ИВ
 1*. н. 86**. Никита Кучеров Тампа-Бэй 28 11 31 42 -1 20 100 21.25
 2. н. 97. Кирилл Капризов Миннесота 29 17 19 36 -8 25 121 20.57
 3. н. 10. Артемий Панарин Рейнджерс 30 6 29 35 -6 12 72 20.25
 4. н. 8. Александр Овечкин Вашингтон 31 20 14 34 -8 16 134 20.27
 5. н. 71. Евгений Малкин Питтсбург 29 9 20 29 +3 20 93 18.04
 6. з. 98. Михаил Сергачев Тампа-Бэй 28 5 22 27 +2 24 48 23.43
 7. н. 37. Андрей Свечников Каролина 28 15 11 26 -3 16 85 18.29
 8. н. 96. Андрей Кузьменко Ванкувер 28 13 13 26 +3 0 54 15.38
 9. н. 92. Евгений Кузнецов Вашингтон 30 4 19 23 -2 22 73 18.29
10. н. 91. Владимир Тарасенко Сент-Луис 27 8 13 21 -12 8 68 17.51
11. н. 89. Павел Бучневич Сент-Луис 20 9 11 20 0 8 46 18.50
12. н. 94. Александр Барабанов Сан-Хосе 26 3 16 19 -8 8 51 17.38
13. н. 65. Илья Михеев Ванкувер 26 9 7 16 +5 2 53 17.06
14. н. 13. Валерий Ничушкин Колорадо 9 7 6 13 +3 0 33 20.57
15. н. 59. Егор Чинахов Коламбус 27 4 9 13 -6 10 41 13.39
16. н. 49. Иван Барбашев Сент-Луис 29 4 8 12 +3 13 47 15.30
17. з. 9. Иван Проворов Филадельфия 30 1 11 12 -12 10 64 23.42
18. з. 4. Владислав Гавриков Коламбус 28 2 7 9 +1 12 35 22.49
19. з. 29. Дмитрий Куликов Анахайм 30 2 7 9 -10 18 44 20.26
20. з. 9. Дмитрий Орлов Вашингтон 15 1 7 8 +6 2 31 21.21
21. з. 28. Александр Романов Айлендерс 30 0 8 8 +3 19 40 20.07
22. н. 11. Евгений Свечников Сан-Хосе 23 3 4 7 +2 6 21 11.05
23. з. 16. Никита Задоров Калгари 30 4 2 6 +9 37 53 19.55
24. н. 13. Яков Тренин Нэшвилл 22 2 4 6 +1 6 37 14.19
25. н. 63. Евгений Дадонов Монреаль 25 2 4 6 -8 10 30 13.58
26. н. 90. Владислав Наместников Тампа-Бэй 27 1 5 6 -6 11 40 12.59
27. н. 34. Денис Гурьянов Даллас 23 2 3 5 -4 4 37 12.53
28. з. 2. Артем Зуб Оттава 14 2 2 4 -1 10 15 22.01
н. 21. Клим Костин Эдмонтон 14 2 2 4 +2 11 19 9.55
30. з. 42. Даниил Мироманов Вегас 6 1 2 3 -5 0 10 17.08
31. з. 22. Никита Зайцев Оттава 14 0 3 3 -1 6 5 16.47
32. н. 92. Василий Подколзин Ванкувер 16 0 3 3 -2 9 18 12.34
33. н. 74. Виталий Кравцов Рейнджерс 10 1 1 2 +4 6 7 10.07
34. з. 54. Егор Замула Филадельфия 11 0 2 2 -1 0 6 13.45
35. н. 86. Кирилл Марченко Коламбус 5 1 0 1 0 2 5 11.48
36. н. 13. Алексей Торопченко Сент-Луис 16 1 0 1 -3 6 20 10.30
37. з. 27. Александр Алексеев Вашингтон 5 0 1 1 -1 2 3 12.10
38. з. 46. Илья Любушкин Баффало 17 0 1 1 0 18 8 15.24
39. н. 14. Григорий Денисенко Флорида 1 0 0 0 0 0 1 13.14
н. 85. Семен Дер-Аргучинцев Торонто 1 0 0 0 +1 0 0 7.16
41. н. 41. Никита Сошников Айлендерс 3 0 0 0 -2 0 4 9.56
42. н. 57. Михаил Мальцев Колорадо 5 0 0 0 0 0 4 6.36

Вратари И В Б Г «0» КН % ОБ  Ш
43*. 31**. Игорь Шестеркин Рейнджерс 22 14 666 56 1 2,52 91,6 0
44. 88. Андрей Василевский Тампа-Бэй 21 12 635 55 0 2,63 91,3 0
45. 40. Александр Георгиев Колорадо 18 11 601 48 1 2,65 92,0 0
46. 30. Илья Сорокин Айлендерс 20 10 601 45 2 2,36 92,5 0
47. 35. Илья Самсонов Торонто 11 9 295 18 2 1,70 93,9 0
48. 40. Семен Варламов Айлендерс 11 7 344 29 1 2,68 91,6 0
49. 52. Петр Кочетков Каролина 12 7 309 23 3 2,02 92,6 0
50. 72 Сергей Бобровский Флорида 17 6 478 53 1 3,35 88,9 0
51. 40. Даниил Тарасов Коламбус 7 2 217 19 0 3,17 91,2 0

Для полевых игроков указаны игры, голы, передачи, очки, плюс/минус, штраф, 
броски в створ и игровое время, для вратарей – игры, победы, поражения, броски 
по воротам, пропущенные голы, матчи на ноль, коэффициент надежности и процент 
отраженных бросков.

* Номер по порядку. ** Игровой номер.

Западная конференция
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Даллас 30 17 5 8 110–84 39
2. Виннипег 28 18 1 9 94–75 37
3. Миннесота 29 16 2 11 92–86 34
4. Колорадо 27 15 2 10 85–76 32
5. Нэшвилл 27 12 3 12 70–85 27
6. Сент-Луис 29 13 1 15 85–108 27
7. Аризона 27 9 4 14 74–99 22
8. Чикаго 27 7 4 16 65–101 18

ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Вегас 31 21 1 9 104–85 43
2. Сиэтл 28 16 3 9 98–91 35
3. Лос-Анджелес 32 15 5 12 106–118 35
4. Эдмонтон 30 17 0 13 109–102 34
5. Калгари 30 13 6 11 90–93 32
6. Ванкувер 29 13 3 13 101–112 29
7. Сан-Хосе 31 10 5 16 96–112 25
8. Анахайм 30 7 3 20 70–130 17

Восточная конференция
АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Бостон 28 23 1 4 110–61 47
2. Торонто 30 19 6 5 100–70 44
3. Тампа-Бэй 28 18 1 9 101–84 37
4. Детройт 29 13 6 10 85–91 32
5. Флорида 30 14 4 12 102–98 32
6. Монреаль 29 14 2 13 86–100 30
7. Оттава 29 13 2 14 89–91 28
8. Баффало 29 13 2 14 115–103 28

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Нью-Джерси 29 21 2 6 104–71 44
2. Каролина 28 16 6 6 81–73 38
3. Питтсбург 29 17 4 8 102–84 38
4. Айлендерс 30 17 1 12 95–84 35
5. Рейнджерс 30 15 5 10 93–85 35
6. Вашингтон 31 15 4 12 94–92 34
7. Филадельфия 30 9 7 14 72–99 25
8. Коламбус 28 10 2 16 80–115 22

НХЛ-2022/23:  
самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид – 59 (26+33), Драйзайтль (оба – Эдмонтон) – 51 

(21+30), Томпсон (Баффало) – 44 (23+21), Робертсон (Даллас) – 43 (23+20), 
КУЧЕРОВ (Тампа-Бэй) – 42 (11+31), Пастрняк (Бостон) – 39 (19+20), М.Тка-
чак (Флорида) – 39 (14+25), Кросби (Питтсбург) – 38 (17+21), Э.Карлссон 
(Сан-Хосе) – 38 (12+26), Марнер (Торонто) – 37 (12+25), Рантанен (Коло-
радо) – 36 (19+17), КАПРИЗОВ (Миннесота) – 36 (17+19), Мэттьюс (То-
ронто) – 35 (15+20), ПАНАРИН (Рейнджерс) – 35 (6+29), ОВЕЧКИН (Ва-
шингтон) – 34 (20+14)…

Снайперы: Макдэвид – 26, Робертсон, Томпсон – 23, Драйзайтль, Хорват 
(Ванкувер) – 21, ОВЕЧКИН – 20, Пастрняк, Рантанен – 19, Шайфли (Вин-
нипег) – 18, КАПРИЗОВ, Кросби, Нюландер (Торонто) – 17…

Ассистенты: Макдэвид – 33, КУЧЕРОВ – 31, Драйзайтль – 30, ПАНАРИН – 29, 
Барзал (Айлендерс), Моррисси (Виннипег) – 27, Э.Карлссон, Маккиннон 
(Колорадо) – 26, Марнер, М.Ткачак, К.Хьюз (Ванкувер) – 25…

ВЧЕРА
Оттава – Монреаль – 3:2
Миннесота – Детройт – 4:1
Калгари – Ванкувер – 3:4 Б

ЗАВТРА
4.00 Миннесота – Чикаго
5.00 Калгари – Сент-Луис
5.30 Аризона – Айлендерс
21.00 Бостон – Коламбус
21.00 Детройт – Оттава

ВОСКРЕСЕНЬЕ
0.00 Эдмонтон – Анахайм
3.00 Каролина – Даллас

3.00 Монреаль – Тампа-Бэй
3.00 Филадельфия – Рейнджерс
3.00 Вашингтон – Торонто
3.30 Нью-Джерси – Флорида
5.00 Аризона – Баффало
5.00 Колорадо – Нэшвилл
6.00 Ванкувер – Виннипег
6.00 Вегас – Айлендерс
6.30 Лос-Анджелес – Сан-Хосе
22.00 Миннесота – Оттава

ПОНЕДЕЛЬНИК
1.00 Каролина – Питтсбург
3.30 Чикаго – Рейнджерс
4.00 Сиэтл – Виннипег
6.00 Сан-Хосе – Калгари

Время московское.

Григорий Денисенко провел первый 
за год матч в НХЛ. «Флорида» вызвала 
нападающего на игру против «Колам-

буса». Российский хоккеист, выбранный 
в первом раунде драфта, ничем не запом-
нился, за 13 минут он нанес один бросок, 
провел силовой прием, хотя больше ми-
нуты действовал в большинстве. Перерыв 
в игре за «Флориду» лишь отчасти связан 
с игровыми проблемами. Хоккеист полу-
чил тяжелую травму, повредил коленную 
чашечку и долго восстанавливался. Этот се-
зон он проводил в «Шарлотт», но в АХЛ все 
шло плохо. В 24 матчах на счету Денисен-
ко только три заброшенные шайбы, восемь 

передач и худший показатель полезности 
во всей команде – «минус 10».

Григорий из  тех хоккеистов, кото-
рые всегда были себе на уме. Очень силь-
но поменялся после того, как его выбра-
ли в первом раунде драфта 2018 года. Стал 
на всех смотреть свысока, бросил нормаль-
но играть в России, давая понять, что вся 
дальнейшая жизнь связана исключительно 
с Северной Америкой. Безусловно, он та-
лантливый парень, с приличной техникой. 
Злой на льду, что, впрочем, не всегда шло 
на пользу игроку. Иногда Денисенко сры-
вался, зарабатывал ненужные удаления, 
в том числе и большие штрафы. К Северной 

Америке хоккеист не был готов психологи-
чески, так как и в России уже с подозрени-
ем относятся к хамоватым ребятам, а уж за 
океаном у таких совсем нет будущего.

Нельзя сказать, что Денисенко силь-
но выделялся в АХЛ, да и девять матчей 
в НХЛ, включая последний, не дают осно-
вания полагать, что его ждет большое бу-
дущее. Контракт у Григория заканчивает-
ся, он поменял агента, взяв того, кто берет 
меньший процент за свои услуги. Но рас-
считывать на какие-то интересные пред-
ложения не приходится.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Дома по реализации 
лишнего  
«Миннесота» 
находится  
на втором месте 
в лиге, поэтому 
неудивительно,  
что ей удалось 
открыть счет 
в формате  
«пять на четыре»

К Северной Америке 
хоккеист не был готов 
психологически, 
так как и в России 
уже с подозрением 
относятся к хамоватым 
ребятам,  
а уж за океаном 
у таких совсем нет 
будущего

Денисенко вернули в НХЛ
Бывшего форварда «Локомотива», выбранного «Флоридой» в первом раунде драфта-2018, 
наконец-то подняли из фарм-клуба

Вчера. Сент-Пол. «Миннесота» – «Детройт» – 4:1. Фол защитника «Ред Уингз» Джордана Остерла на Кирилле Капризове Reuters
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Анна совмещает профессиональ-
ную карьеру вратаря и работу 
экспертом на телевидении. Гол-

кипер «Агидели» лидирует в Женской 
лиге по основным статистическим по-
казателям – коэффициенту надежно-
сти и проценту отраженных бросков. 
В сезоне-2022/23 Пругову пригласи-
ли на КХЛ ТВ на роли комментатора 
и эксперта. Ранее девушка анализиро-
вала матчи на башкирском телевиде-
нии, а недавно дебютировала в феде-
ральном эфире.

Корреспондент «СЭ» пообщался 
с Пруговой во время Матча звезд ЖХЛ.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ ГОРАЗДО 
ТРАВМООПАСНЕЕ 

– Вы – действующий игрок ЖХЛ, но 
приехали на Матч звезд и Кубок вызо-
ва МХЛ в роли комментатора. Как роди-
лась эта идея?

– Мне поступило предложение от 
руководства КХЛ. С начала сезона ме-
ня привлекали к матчам лиги в роли 
эксперта и комментатора. До этого 
я год работала экспертом на башкир-
ском телевидении. Опыт имелся. Мне 
предложили попробовать – я, конеч-
но, согласилась. Это очень интересный 
опыт. Хочется поменять у болельщи-
ков, в том числе у мужской половины, 
стереотип, что девушки – это не толь-
ко милое личико и что мы еще и уме-
ем грамотно рассказывать про хоккей.

– Прочувствовали, чем отличается 
работа на Кубке вызова от комментиро-
вания матча регулярного чемпионата?

– Да. По МХЛ я стараюсь следить 
только за «Толпаром», так как сама 
играю за уфимскую «Агидель». Отсле-
живаю вертикаль «Салавата Юлаева». 
Когда поступило предложение пора-
ботать на Кубке вызова, сразу поня-
ла, что надо хорошо подготовиться. 
Очень помогли социальные сети. МХЛ 
и пресс-службы каждой команды пред-
ставляли выбранных игроков. Получи-
лось ярко и красочно. Постепенно на-
бирала информацию. Плюс помог от-
личный коллектив. В  первый день 
работала в тандеме с Дмитрием Федо-
ровым, во второй – комментировала 

матч с Романом Скворцовым, а Артем 
Батрак и Дмитрий Федоров работали 
в студии. С ними я знакома по КХЛ ТВ. 
Все получается легко и непринужден-
но. Они позволили расслабиться и из-
бавиться от предстартового мандража. 
В комментировании он присутствует, 
как и перед каждой игрой. Без легко-
го волнения никуда. Все как в хоккее. 
Игроки первые минуты действуют 
от простоты. Не усложняют. Вратарю 
в первые минуты важно просто отбить 
шайбу или зафиксировать ее. В ком-
ментировании – то же самое: простые 
фразы, и все хорошо получается.

– Денис Казанский часто начина-
ет репортажи стихами. Вы не думали 
о  личной фишке, которой будете начи-
нать матчи?

– С начала этого сезона, когда стала 
комментировать матчи КХЛ, здорова-
юсь с телезрителями как с ценителями 
хоккея. Многие говорят «болельщики», 
«телезрители» или «любители хоккея», 
но я говорю «ценители хоккея». Осо-
бенно на примере женского хоккея: 
только истинные ценители наблюда-
ют и смотрят за ним. (Улыбается.)

– Сколько болельщиков в  среднем 
ходят на матчи ЖХЛ?

– Все зависит от уровня матча. К со-
жалению, болельщиков не так мно-
го. Трансляции идут на платформе 
YouTube. В среднем приходят около 600 
человек. Это, конечно, низкая посеща-
емость и заинтересованность. Сейчас 
мы стараемся плодотворно работать 
с болельщиками. Активируем разные 
конкурсы, интерактивы, чтобы быть 
ближе к фанатам. Есть задумка – ор-
ганизовать для какой-нибудь девочки 
посещение нашей тренировки. Глав-
ное – поменять мышление родителей. 
Они смотрят хоккей и думают: «Ой, 
там же дерутся. Там же выбивают зу-
бы». Хотя то же фигурное катание го-
раздо травмоопаснее хоккея. Мы игра-
ем в полной экипировке. А в фигурном 
катании девушка без защиты и падает 
с прыжков на лед.

– Но в фигурном катании не толкают 
в спину и не бьют клюшкой.

– Это да. Зато в хоккее воспитыва-
ются командный дух, характер и дис-
циплина. Ты не предоставлен сам се-
бе, а работаешь в команде. Когда у те-
бя что-то идет не так, это скажется на 
всем коллективе. У нас в «Агидели» есть 
девочки, которым и 30 лет, и  15. И мы 

не делим команду на молодых и взрос-
лых. Все равны. Да, кому-то больше вы-
деляют игрового времени, но это нор-
мально. Ответственность за результат 
всегда ложится на опытных игроков.

– Нашел фотографию блокнота, где 
указаны сложные для постановки уда-
рения слова. Вы сами готовили коммен-
таторский конспект?

– Расскажу, как все было. Когда 
я в первый раз попала в студию, по-
няла, что в повседневной жизни мы 
часто разговариваем неправильно. 
В жизни не обращаешь внимания на 
ударения или интонационные акцен-
ты. Думаешь, что так и должно быть. 
Не будешь же заходить в орфографи-
ческий словарь, чтобы узнать, как пра-
вильно написать и произнести слово. 
Огромное спасибо моему наставни-
ку – Дмитрию Федорову. Как только 
я допускаю ошибку, он сразу говорит 
об этом. Я завела блокнот и все за-
писывала. Использовала разные ти-
пы памяти: механическую и зритель-
ную, чтобы запомнить и искоренить 
ошибки из речи. Иногда сталкива-
юсь с тем, что, приезжая домой после 
матчей и общаясь с родными, начи-
наю поправлять их, когда они гово-
рят неправильно. Делаю это не для то-
го, чтобы унизить. Просто объясняю, 
как правильно говорить. Родители, ко-
нечно, потерпели. Говорили мне: «Ты 
что такой умной стала?» Зато это хо-
роший опыт. Мы сами создаем вокруг 
себя общество, которое будет говорить 
правильно.

– Много допускали ошибок первое 
время? На каких словах спотыкались?

– Раньше я даже не обращала вни-
мание на слово «вбрасывание». Я са-
ма родилась в  Хабаровске. Многие 
тренеры, с которыми работала, гово-
рят «сбрасывание». С акцентом на со-
гласную «с», а не на «б». Оказывается, 
и я так говорила. Потом, пересмотрев 
трансляции, услышала ошибку и ис-
правила ее. Понимаю, что я представ-
ляю не только себя, а всю женскую лигу. 
Смотря и слушая меня, болельщики бу-
дут думать обо всех игроках ЖХЛ: что 
девушки грамотные, умеют размыш-
лять о хоккее. Так что допускать оши-
бок больше нельзя.

РАБОТА НА ТВ

– Часто  ли вам хотелось выгоражи-
вать коллег по амплуа – вратарей? Пом-
ню, как вы четко разобрали ошибку Юли-
уса Гудачека, который пропустил курьез-
ную шайбу от «Спартака».

– Все матчи я смотрю с позиции 
вратаря. Дмитрий Федоров сразу мне 
сказал, что я должна быть честна и пря-
молинейна с телезрителями. Не надо 
никого выгораживать. Так эксперт вво-
дит болельщиков в заблуждение, слов-
но занимая чью-либо сторону. Вратарь 
допустил ошибку. Гол действительно 

курьезный. Надо говорить так, как есть, 
убрав личную привязку – вратарь ты 
или полевой игрок.

– Должен  ли эксперт критиковать 
игроков за ошибки во время матча или 
правильнее сглаживать углы и переклю-
чать внимание?

– Все зависит от ситуации. Не все 
болельщики играют в хоккей. Эксперт 
должен рассказывать и объяснять, что 
произошло на льду, для чего игроки 
это сделали. Не стоит говорить гипо-
тезами и предполагать – это больше 
тренерская деятельность. Мне как экс-
перту надо оценить действия игроков. 
Сыграл неправильно – значит, надо 
объяснить, почему это произошло. Ког-
да видишь хорошую атаку или комби-
нацию, рассказываешь, как она разви-
валась. Мне всегда нравится смотреть, 
как команды выстраивают позицион-
ную оборону в меньшинстве и равных 
составах. Всегда стараюсь уделить это-
му внимание и провожу аналогии меж-
ду командами хозяев и гостей.

– Как вы все успеваете? Вы же сейчас 
лучший вратарь ЖХЛ по проценту сей-
вов и коэффициенту надежности. Отку-
да берете время на все?

– Комментирование позволяет пе-
реключиться. Буквально два дня назад 
мы играли в чемпионате. Был день на 
подготовку к Кубку вызова, хотя я нача-
ла готовиться заранее. В игровой день 
или за два дня до матча перестаю об 
этом думать и полностью погружаюсь 
в процесс игры. В насыщенном графи-
ке тяжело следить за всеми командами. 
Когда мне говорят, что я буду коммен-
тировать конкретный матч, то сразу 
открываю архив и смотрю всю инфор-
мацию. Это, конечно, отнимает время. 
Честно, последний раз я смотрела се-
риалы в июне. (Улыбается.) После это-
го времени на сериалы и фильмы нет.

– В «Агидели» спрашивали, не меша-
ет ли это вам?

– Изначально, когда мне предоста-
вилась возможность поработать на КХЛ 
ТВ, мы с Дмитрием Федоровым обсу-
дили все детали. Он не хотел, чтобы 
комментирование повлияло на карье-
ру спортсмена. Они вызывают меня 
только в мои выходные дни. Я объяс-
нила ситуацию главному тренеру «Аги-
дели». Руководство «Салавата Юлаева» 
одобрило идею. Но, конечно, все, зата-
ив дыхание, ждали, какие будут резуль-
таты. Я отношусь к этому так. Можно 
окунуться в новое дело и полностью по-
терять себя. А можно грамотно и пра-
вильно расставить приоритеты и везде 
успеть. Многие пророчили, что появит-
ся звездная болезнь, но ничего такого 
нет. Очень приятно, когда люди говорят 
мне комплименты. Я переношу их в ко-
пилку развития женской лиги.

– Когда работали экспертом, получа-
ли обратную связь от действующих хок-
кеистов?

– Да. Одним из первых матчей 
в этом сезоне я комментировала «Са-

лават Юлаев». Родион Амиров напи-
сал в перерыве: «Умница, все по делу 
говоришь». Было очень приятно. По-
сле матча московского «Динамо» с «Ад-
миралом» написал Сергей Бойков. Мы 
как раз из одного города – Хабаровска. 
В свое время он уехал играть за океан, 
а сейчас выступает за «Динамо». При-
ятно, что ребята слышат меня и узнают.

ПРОБЛЕМЫ 

– ЖХЛ существует с 2015 года. Какие 
шаги в  развитии лига сделала за семь 
лет?

– Первое – введение плей-офф. 
Раньше игрался гладкий чемпионат 
и сезон заканчивался после регуляр-
ки. Плей-офф добавил интереса и на-
кала страстей. В  перспективе хоте-
лось бы играть с четвертьфинала, а не 
с полуфинала. И не до двух побед, а до 
трех, как финал. Второе – включение 
ЖХЛ в Неделю звезд хоккея. Это поло-
жительный шаг и для девушек, кото-
рые играют, и для их родителей, род-
ственников, и для юных хоккеисток. 
Девочка, посмотрев хоккей с трибуны, 
придет домой и скажет: «Папа, мама, 
я хочу играть в хоккей!» Третье – кру-
тая номинация «Лучшая хоккеистка 
ЖХЛ». Это очень престижная и почет-
ная премия. Лучшая представитель-
ница ЖХЛ выходит на одну сцену с ле-
гендами КХЛ.

– Какие факторы, тормозящие разви-
тие лиги, можете выделить?

– Первое – продвижение команд. 
Какие-то клубы развивают пресс-служ-
бы, какие-то – практически нет. О жен-
ском хоккее, откровенно говоря, знают 
либо люди, которые пристально следят 
за ним, либо ставочники, которые за-
ключают пари.

– Третья группа, наверное, те, кто 
хочет познакомиться с хоккеистками.

– Верно. Матчам не хватает рекла-
мы. Помогут те же баннеры возле Ле-
дового дворца, анонсы матчей ЖХЛ на 
играх команд КХЛ. Ведь вход бесплат-
ный. Из финансовых затрат – только 
дорога. Как и в любой регулярке, в ЖХЛ 
есть матчи, которые невозможно смо-
треть, а есть те, за которыми следишь 
с замиранием. Буквально пару дней 
назад у нас был матч с таким накалом 
страстей: и драка, и овертайм, и булли-
ты, и 5+20 дали. Настоящий праздник 
для зрителей. Тем, кто не знаком с жен-
ским хоккеем, стоит прийти и посмо-
треть, как девчонки проявляют эмо-
ции. Мужчины более хладнокровные 
и спокойные, а девушки кричат, ино-
гда пищат. Сначала не понимаешь, что 
происходит, а потом становится инте-
ресно.

Другая проблема – низкая числен-
ность девочек в спортшколах. При вы-
боре между мальчиками и девочками 
тренеры выбирают мальчиков. Если 
прописать в регламенте, что в каждой 

детской школе по каждому году на пол-
ном основании занимались бы как ми-
нимум две девочки, это было бы пре-
красно. Так рождается конкуренция. 
Девочка стала играть чуть лучше – 
мальчикам стало это обидно. Они на-
чали тянуться за ней. То же самое с де-
вочками, которые тянулись бы за пар-
нями. Возражения поступают по части 
раздевалок, что их не хватает. Но никто 
не просит каждой девочке выделять от-
дельную раздевалку. Достаточно одной 
комнаты, где бы все девочки переоде-
вались и оставляли форму. Тем более 
дети лет до 10 сразу приходят в фор-
ме. Никаких трудностей нет.

КОГДА ШАЙБА ПРИЛЕТАЕТ 
В ЧЕЛЮСТЬ

– Вы говорили, что голкипер  – бес-
полое амплуа. Чем все-таки отличаются 
вратари-девушки от вратарей-мужчин?

– Первое  – габариты. Девушки 
априори ниже ростом. Сейчас котиру-
ются высокие вратари. Второе – в ме-
ру физиологических особенностей – 
быстрота реакции и скорость пере-
мещения. Все равно парни быстрее 
и сильнее. Никуда от этого не деться. 
Парни лучше восстанавливаются. Жен-
ский организм требует больше затрат. 
Я стараюсь регулярно играть с мужчи-
нами и компенсирую все это за счет 
правильного выбора позиции и чте-
ния игры, чтобы предугадывать, куда 
пойдет шайба.

– Вы  же тренировались с  Алексан-
дром Овечкиным. Он в  шутку говорил, 
что отбил бы вам руку, если бы бросил из 
своего «офиса». Как думаете, его бросок 
действительно такой сильный?

– Я и предложила ему бросить из 
своего «офиса». На что Александр ска-
зал: «Ты что, если брошу, то сломаю 
тебе руку». Конечно, он переживал за 
меня. Мне бы очень хотелось ощутить 
силу его броска, но тогда я не была на-
столько готова. Меня отправили в Но-
вогорск. Сказали, что полечу отдельно 
на самолете. А вратари вечно страдают 
от перегруза багажа. Мне сказали, что 
будут снимать проморолик, и я часть 
амуниции отдала девчонкам. Остави-
ла специальные наколенники и ошей-
ник. Подвигаться на камеру можно, но 
когда человек мирового класса начина-
ет бросать, ты думаешь: «Так, надо ак-
куратнее». И когда Александр сказал, 
что не будет бросать, я и не стала осо-
бо настаивать.

– Как думаете, Овечкин побьет рекорд 
Уэйна Гретцки?

– Так один из рекордов он уже по-
бил – по голам на выезде. Мне понра-
вилось, как фанаты скандировали его 
имя, причем «Вашингтон» играл в го-
стях. Думаю, Александру все по плечу. 
Это уникальный человек в современ-
ной истории хоккея. Думаю, он не за-
цикливается на этом, но все фанаты, 
эксперты и околохоккейные люди ждут 
обновления рекорда. Будет круто, если 
у Александра это получится.

– Я сам играю в воротах на любитель-
ском уровне. Партнеры часто спрашива-

ют, не боюсь ли я шайбы, особенно когда 
идет бросок в шлем. А вы боитесь шайбы?

– Это классный вопрос. Страх, при-
знаюсь, появляется. В шлем-то еще 
ладно. А когда шайба прилетает в че-
люсть, чувствуешь себя как боксер на 
ринге после нокаута. В глазах темнеет. 
Вот летит шайба в район головы, и ду-
маешь: «Только бы не увернуться, толь-
ко бы не увернуться». Страх надо пере-
бороть. Он все равно срабатывает, как 
инстинкт самосохранения. Просто на-
до перетерпеть. В игре ты ловишь ку-
раж, и страх улетучивается.

– Помните неприятные моменты, ког-
да сильно прилетало шайбой или полу-
чали травмы?

– Помню, как играла с мальчика-
ми по своему 1993 году за хабаровский 
«Амур» на турнире в Красноярске. Это 
мой первый выезд с мальчиками. Мы 
написали письмо в ФХР. Мне как врата-
рю, так как нет силовой борьбы, разре-
шили играть за мальчиков. В одном из 
матчей мне нанесли сотрясение мозга. 
На всю жизнь запомню момент, когда 
судья постоянно говорил, чтобы я спря-
тала косичку. А это сделать невозможно. 
Она все время в движении выправляет-
ся. У соперников не получалось мне за-
бить. Сначала один парень после того, 
как я накрыла шайбу, специально вре-
зался коньками в кость. Потом другой 
врезался в упор. И я отключилась. В гла-
зах потемнело. Дальше помню, что уже 
нахожусь в медпункте. Так прошел мой 
первый выезд с парнями. Тренер взял 
на себя ответственность и сильно пе-
реживал. Остаток турнира я пролежа-
ла в номере. Мне приносили и конфе-
ты, и виноград. (Улыбается.) Была как на 
курорте. Родители, конечно, сильно пе-
реживали. Сделали обследования, убе-
дились, что все хорошо. Первый вопрос 
от мамы был: «Ты уверена, что хочешь 
этим заниматься?» Я ответила, что хо-
чу. Родители не стали препятствовать – 
спасибо им огромное за это.

– У  кого самый сильный бросок 
в ЖХЛ?

– Возможно, у Ани Шабановой, Оль-
ги Сосиной или Валерии Павловой, ес-
ли она приложится с  замаха. У  нее 
сильные кисти. Отметила бы еще Ан-
гелину Гончаренко. Скорость поле-
та шайбы, конечно, разная. Девушки 
играют более мягкими клюшками. По-
этому сила броска ниже, чем у мужчин. 
Помню, как Алена Миллс, которая сей-
час играет в Европе, бросила шайбу со 
скоростью 127 километров в час.

– Были ли вы близки хоть раз к тому, 
чтобы сыграть за мужскую команду  – 
ВХЛ или КХЛ?

– Честно, желание есть. Всегда хо-
чется тянуться за сильными. Если в те-
чение 10–12 дней тренироваться с пар-
нями, ты станешь сильнее и быстрее. 
Увеличится скорость реакции и пере-
мещений. Спортивный азарт получит 
каждая сторона: мальчикам захочется 
забить девочке, а девочке – не пропу-
стить и показать, что она ни в чем не 
уступает. Попасть в заявку клуба КХЛ 
или ВХЛ – моя мечта. Это пошло бы на 
пользу популяризации женского хок-
кея. Это круто не столько для игрока, 
сколько для женской лиги. Но пока ни 
разговоров, ни возможностей не было.

– Слышал, что финский вратарь Ноора 
Рятю могла сыграть за «Куньлунь» в про-
шлом сезоне или два года назад.

– Наверное, в китайской команде 
относятся к этому снисходительнее. 
У нас до сих пор живут стереотипы, 
что женщины на корабле – к несча-
стью. Когда работаю в Уфе и «Салават 
Юлаев» побеждает, радуюсь, что внес-
ла победную ауру. Дело же не в людях 
и их половой принадлежности. В по-
следнее время нам удается развеять 
стереотипы о женском хоккее. Рань-
ше, когда я только начинала карьеру, 
многие думали, что все девушки-хок-
кеистки ходят со сломанными носа-
ми и выбитыми зубами. Не знаю, от-
куда это взялось. Видимо, насмотре-
лись НХЛ и думали, что мы, девушки, 
такие же мужиковатые. Но все нао-
борот. Любой спорт оттачивает фи-
гуру, закаляет характер, призывает 
к социальной активности, особенно 
в команде. Не вижу никаких минусов. 
Травму можно получить, идя зимой 
по скользкой улице. Что, нам теперь 
не выходить из дома? Другой стерео-
тип: место девушек – на кухне. Хоро-
шо, а почему тогда лучшие шеф-пова-
ра – мужчины? Никто же не говорит 
им встать за станок или заняться дру-
гой физической работой. По-преж-
нему живут стереотипы о женщинах 
в хоккее, но со временем все боль-
ше болельщиков относятся положи-
тельно.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Кубок Первого канала
ЗАВТРА
14.30 Россия – Казахстан (Первый канал)

ВОСКРЕСЕНЬЕ
14.30 Россия – Белоруссия (Первый канал)

Время московское.

ХОККЕЙ

«Овечкин сказал, что своим 
броском сломает мне руку»

Интервью вратаря женской сборной России, уфимской «Агидели»  
и первой девушки-эксперта нашего хоккея Анны Пруговой

Анна Пругова
Родилась 20 ноября 1993 года в Хабаровске. 
Вратарь.
Выступала за «Торнадо» Дмитров (2009–2015), 

«Динамо» СПб (2015–2016), «Агидель» Уфа 
(2016 – н.в.). 

Двукратная бронзовая призерка ЧМ (2013, 2016).
Трехкратная чемпионка России (2018, 2019, 2021).
Участница ОИ-2010 и ОИ-2014. 

Главное – поменять мышление родителей. 
Они смотрят хоккей и думают: «Ой, там же 
дерутся. Там же выбивают зубы». Хотя 
то же фигурное катание гораздо 
травмоопаснее хоккея.

С начала этого сезона, когда стала 
комментировать матчи КХЛ, здороваюсь 
с телезрителями как с ценителями 
хоккея. Многие говорят «болельщики», 
«телезрители» или «любители хоккея», 
но я говорю «ценители хоккея».

Мне, как эксперту, надо оценить действия 
игроков. Сыграл неправильно – значит, 
надо объяснить, почему это произошло.

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА

Юрий Кузьмин photo.khl.ru
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БИАТЛОН // Кубок России

Логинов не может 
выбраться из кризиса

Стартовал четвертый этап Кубка России по биатлону. 
На этот раз соревнования проходят в Уфе. В Башки-
рии нет обжигающего мороза, но есть проблемы со 

снегом и с падающим на трассу кленом. Однако вряд ли 
в этом причина очередной неудачной гонки от Александра 
Логинова. Чемпион мира снова вне топ-10, и к середине се-
зона Логинов ни разу не попадал на пьедестал. Что проис-
ходит с экс-лидером сборной и кто закрывает его позиции 
в команде сейчас?

ДО СИХ ПОР НЕ В ФОРМЕ

Кубок России в Уфе – первый старт, где выступают ис-
ключительно россияне. Белорусы решили взять паузу, по-
этому сконцентрируемся на внутреннем соперничестве. Что 
здесь важно? Пожалуй, отслеживать стабильность спортсме-
нов и состояние тех, на кого мы привыкли рассчитывать на 
международной арене. Среди таковых всегда был и Алек-
сандр Логинов. Отношение к нему что внутри страны, что за 
ее пределами у многих спорное, но отрицать высокий уро-
вень спортсмена и интерес массового зрителя к нему глупо. 
Тем удивительнее видеть, как в постолимпийский год Логи-
нов не выдерживает конкуренции даже не внутри сборной. 
Он безнадежно проигрывает глубокому резерву из регионов. 
Александр пока не выигрывал, не попадал в призы, в цветы, 
даже топ-10 для него теперь непосильная задача. Индивиду-
альная гонка в Уфе – едва ли не лучшая для Логинова за сезон. 
И это речь про 12-е место с тремя промахами.

У Александра сейчас выключилось все. Нет стрельбы, нет 
хода. Возможно, до сих пор есть проблемы со здоровьем. 
Если кто забыл, Логинов пропускал осеннюю часть сезо-
на и предсезонную подготовку проходил по собственному 
графику. Когда стартовали первые гонки, и сам Александр, 
и тренер сборной Сергей Башкиров предупреждали – Логи-
нов не в форме и ждать от него высоких мест не стоит. Но 
то, что даже в топ-20 залетать у призера Олимпийских игр 

не получится, стало неприятным открытием. Этап в Уфе – 
уже четвертый. Со старта зимнего сезона прошел почти ме-
сяц, но серьезного прогресса в результатах Александра не 
видно. Тренер Александр Касперович вновь жаловался на 
здоровье, а также на погоду. Но в Уфе сибирских морозов 
уже нет, а что на трассе, что на стрельбище проявить себя 
его подопечному не удалось.

СЕРОХВОСТОВ НЕ БЕЖАЛ,  
И НАД НИМ ПОДШУЧИВАЛ ХАЛИЛИ

Возможная причина – просмотр вечернего футбола. По 
крайней мере накануне Логинов сам признавался, что позд-
но лег после того, как следил за игрой Лионеля Месси в по-
луфинале Аргентина – Хорватия на футбольном ЧМ. Кто 
знает, может, и матч Франция – Марокко отвлек биатлони-
ста от своей работы и нужного режима? Все-таки Килиан 
Мбаппе не менее впечатляет… Шутки шутками, но наблю-

дать за провалом в карьере большого чемпиона грустно. 
Особенно на фоне Эдуарда Латыпова, который также начи-
нал сезон ни шатко ни валко, а теперь включается в борь-
бу за лидерство общего зачета. Латыпов второй – помешал 
второй промах, зато Александр Поварницын удивил и до-
пустил всего одну осечку на четыре рубежа. Хорошо себя по-
казал и Ильназ Мухамедзянов из Удмуртии. Два непопада-
ния при неплохой скорости, и то последний промах – лиш-
ние мысли о кофе от жены дома.

Карим Халили, вероятно, самый стабильный по резуль-
татам – который уже раз Карим четвертый. После гонки он 
не мог не подколоть своего товарища Даниила Серохво-
стова. Тот не бежал индивидуалку в Уфе, и Халили заявил, 
что из-за этого полстраны выключили телевизор, а у само-
го Карима не хватило мотивации как следует бежать и бо-
роться за подиум. Ведь Даниил – гений, с которым в сбор-
ной никто не сравнится! Ребята еще с осени так друг друга 
подкалывают, и наблюдать за этим как минимум забавно. 
Антон Бабиков и Никита Поршнев тем временем в десят-
ке, а вот Максим Цветков и Евгений Гараничев едва закры-
вают топ-20. Если и говорить о проблемах, то у этих ребят 
ситуация, может, даже печальнее, чем у Логинова. Но в от-
личие от него в Цветкова и Гараничева изначально слабо 
верилось. Матвей Елисеев 13-й, в секундах от Александра.

ГОРЕЕВА ВЫИГРАЛА  
УЖЕ ТРЕТЬЮ ЛИЧНУЮ ГОНКУ

У женщин победила Анастасия Гореева. Это ее третья по-
беда, и при новой системе подсчета очков, которую приня-
ли в этом году в IBU, она бы претендовала на первую строч-
ку рейтинга. Но Союз биатлонистов России – за традиции, 
поэтому у нас важнее стабильность. В этом плане нет рав-
ных Виктории Сливко, которая с очередной, уже привычной 
для себя, бронзой. Знаковое событие – серебряная медаль 
Анастасии Шевченко. Талантливая москвичка слабо нача-
ла сезон и до этой гонки была только на 13-м месте в об-
щем рейтинге. «Немножко не хватает в стрельбе стоя, не 
получается отработать. Смотрела гонку парней и видела – 
на четвертом рубеже вообще никто не справился из лиде-
ров, – объясняла она затем причины промахов в интервью 
порталу matchtv.ru. – Это просто психология, нужно нара-
батывать. Конкуренция очень большая. Если не справлять-
ся, то за призовые места можно и не бороться».

В четверг Шевченко и вовсе претендовала до последне-
го на победу, однако допустила два обидных промаха на по-
следнем рубеже. Два промаха также и у чемпионки Горее-
вой, и у Сливко. Могла попасть на пьедестал и Ирина Каза-
кевич, но у нее на один промах больше, и с тремя девушка 
из Бердска только четвертая. Следом за Казакевич открытие 
предыдущего этапа в Тюмени – Елизавета Каплина. В Уфе 
она неплохо работала на трассе, но все же четыре промаха 
при относительно спокойной погоде – это перебор. Лари-
са Куклина, Екатерина Носкова и Наталья Гербулова – в де-
сятке. Что интересно, ходом Гербулова была лучше мно-
гих сборниц, а выиграла на лыжне и вовсе Кристина Тока-
рева, у которой в общем протоколе только 25-е место. Еще 
бы, с девятью-то непопаданиями! Чисто, кстати, никому из 
38 финишировавших спортсменок отработать не удалось.

РУСТАМ ИМАМОВ

Кубок России. Этап в Уфе. Индивидуальная гонка. Мужчины. 1. Повар-
ницын – 51.55,9 (1). 2. Латыпов – 48,6 (2). 3. Мухамедзянов – 1.12,9 (2). 
4. Халили – 1.29,2 (1)… 12. Логинов – 2.57,6 (3). Женщины. 1. Гореева – 
44.36,3 (2). 2. Шевченко – 58,1 (2). 3. Сливко – 1.19,2 (2).

Судьбу олимпийских медалей решают десять месяцев
До сих пор идут жаркие споры о призерах Пекина в женском ски-кроссе

Н е только фигуристы ждут своих 
олимпийских медалей больше 
10 месяцев. Призеры женского 

ски-кросса Пекина-2022 также до сих 
пор под вопросом, и никто не может 
точно сказать, кто завоевал бронзу – 
швейцарка Фанни Смит или немка Да-
ниэла Майер. Итоги в этих соревно-
ваниях пересматривают уже в третий 
раз. Решение CAS выдать медали обе-
им спортсменкам – уникальное, но кто 
может быть уверенным, что оно окон-
чательное? В итоге вместо реального 
спорта мы следим за судебными тяж-
бами.

ИТОГИ ПЕРЕСМАТРИВАЮТ 
УЖЕ ТРЕТИЙ РАЗ

О ситуации со спорной наградой 
в женском ски-кроссе мы уже писали 
в начале марта. Но кто бы мог поду-
мать, что развязку во всей этой исто-
рии мы получим только за пару недель 
до Нового года? Напомним, что изна-
чально третьей финишировала швей-
царка Фанни Смит. Вернее, она тре-

тьей пересекла финишную черту в фи-
нале женского ски-кросса, в то время 
как немка Даниэла Майер заняла по-
следнее, четвертое место. Однако по 
окончании заезда судейский комитет 
FIS принял решение о дисквалифика-
ции Смит за неправомерный контакт 
с Майер. Бронзовым призером стала 
уже Даниэла. Однако Смит и Швейцар-
ская лыжная федерация подали апел-
ляцию. Обычно такие апелляции име-
ют разве что символическое значение.

Но не в этот раз! Прошло девять 
дней после гонки и шесть дней после 
церемонии закрытия Игр. Все разлете-
лись из Пекина по домам, а FIS восста-
новила в качестве призера Игр швей-
царку Смит. Апелляционная комиссия 
собиралась четыре раза и в течение не-
скольких часов пересматривала видео 
заезда, а также письменную докумен-
тацию о гонке. В итоге специалисты ре-
шили, что контакт между Смит и Май-
ер был непреднамеренным. Виновата 
сама Даниэла – она находилась в не-
посредственной близости к соперни-
це, и у последней не было шанса из-
бежать с ней столкновения. Но и это 

не конец! С решением отказалась сми-
риться уже Майер, и немецкая федера-
ция от ее имени подала иск в Спортив-
ный арбитражный суд. И по традиции 
тяжбы в Лозанне затянулись.

Юристы CAS начали знакомство 
с делом в апреле и приняли решение 
только в начале этой недели. Причем 
восемь месяцев – это еще мало для 
суда в Лозанне. До вторника бронзо-
вым призером была швейцарка Смит, 
а немка Майер – четвертая. В ски-крос-

се успели провести награждение еще 
в Пекине. И хотя, по мнению FIS, при-
зером считалась швейцарка, медаль 
хранилась у немки. Федерация лыж-
ного спорта Германии была уверена 
в победе своей подопечной и поэтому 
не видела смысла в передаче медали 
МОК и новом награждении. 

«Майер хранит бронзовую медаль 
у себя дома и с удовольствием смо-
трит на нее», – утверждают источни-
ки. По закону она имела на это пра-
во: пока идут судебные тяжбы, обя-
зать Даниэлу отказаться от награды 
нельзя. Более того, хотя в документах 
FIS призеркой была Смит, в архивной 
базе МОК бронза как была у Майер, 
так у нее и оставалась. И, судя по все-
му, это не ошибка – Олимпийский ко-
митет не спешит обновлять инфор-

мацию, также ожидая окончательно-
го решения суда. CAS в этом случае 
верховный орган, но даже его реше-
ние можно оспорить в Верховном су-
де Швейцарии, который, правда, при-
нимает только апелляции на наруше-
ние судебной процедуры предыдущей 
инстанции.

ДЕВУШКИ  
ХОТЯТ РАЗДЕЛИТЬ  
ОДНУ НАГРАДУ НА ДВОИХ

Крайними во всей этой ситуации 
оставались сами спортсменки. Судя по 
их переписке в соцсетях, они устали от 
этих споров, которые ведут за них наци-
ональные спортивные ассоциации. Де-
вушки дружат, поэтому их мечтой было 
разделить награду поровну. Удивитель-
но, что эта мечта воплотилась в жизнь, 
ведь подобных прецедентов в истории 
практически не было. Вспоминаются 
разве что кейсы с двумя золотыми ме-
далями в парном катании Солт-Лейк-
Сити (и тоже двойным награждением), 
а также, из недавнего, разделение золо-
та между прыгунами в высоту на Играх 
в Токио-2020. Поэтому стоит сказать спа-
сибо МОК и FIS, что они решились на не-
стандартный и, пожалуй, самый человеч-
ный ход из возможных. Хотя сами девуш-
ки уже были готовы морально к любому 
исходу дела. 

«Я уже смирилась с четвертым ме-
стом. Морально мне было тяжело, но 
я  понимаю, как сейчас тяжело Фан-

ни», – говорила неделю назад Майер. 
Смит тоже была готова отказаться от 
бронзы и порадоваться за конкурент-
ку, главное, чтобы все наконец-то за-
кончилось и можно было оставить эту 
историю в прошлом. И тут у нас возни-
кает главный вопрос: насколько в прин-
ципе история с пересмотром победи-
телей и призеров нужна современному 
спорту? И к чему она может привести? 
Мы уже привыкли к тому, что спустя во-
семь лет меняются чемпионы из-за до-
пинг-скандалов. Но это сильно бьет по 
популярности Олимпиады, ведь ника-
кой результат теперь нельзя назвать 
окончательным, если через десяток лет 
данные из лаборатории заставят пе-
ресмотреть финальный протокол. Ес-
ли к допингу добавить еще и судейские 
разборки из-за правил, то мы и вовсе от-
крываем ящик Пандоры.

Так что давайте для себя раз и навсег-
да решим, что мы хотим видеть: соревно-
вания на спортивных аренах или кулуар-
ную битву в кабинетах и судебных залах. 
Третьего не дано.

РУСТАМ ИМАМОВ

ФРИСТАЙЛ

Юристы CAS начали знакомство с делом 
в апреле и приняли решение только 
в начале этой недели

На Кубке мира  
нет России, но много 
экс-россиян
Наберется на полноценный состав сборной наших бывших 
соотечественников, которых не коснулись санкции

Российские биатлонисты не допущены 
к этому розыгрышу Кубка мира. Од-
нако в Европе выступают те, кто еще 

недавно бегал в Ханты-Мансийске и Увате, 
а сейчас боролся за очки и призовые в Кон-
тиолахти и Хохфильцене.

Продолжают бегать в корейских ком-
бинезонах Тимофей Лапшин и Екатери-
на Аввакумова. Они сменили гражданство  
в 2017 году. Тогда корейцы активно нату-
рализовали спортсменов из других стран, 
чтобы достойно выступить на домашней 
Олимпиаде. Лапшин и Аввакумова прихо-
дили в команду, когда в ней уже находи-
лись другие экс-россияне – Анна Фролина 
и Александр Стародубец.

Наиболее громко смотрелся переход 
Тимофея. У него к тому моменту набра-
лось несколько личных медалей Кубка ми-
ра и пара побед в составе эстафетной ко-
манды. Однако в начале сезона-2015/16 
Тимофея убрали из основной сборной, 
как он сам говорит, «списали», и больше 
он в ней не появлялся. Перейдя в Корею, 
Лапшин выступил неплохо на Олимпи-
аде-2018, где худшим результатом в че-
тырех личных гонках стало 25-е место 
в масс-старте.

Несмотря на смену гражданства, рос-
сийский допинг-скандал догнал Тимо-
фея. Его имя фигурировало в материалах 
комиссии Макларена, а в апреле 2021-го 
он получил 12-месячную дисквалифика-
цию за нарушение антидопинговых пра-
вил в декабре 2013 года на «Ижевской вин-
товке».

Сейчас Лапшину 34 года. Этот сезон он 
начинал на Кубке IBU в Идре, но добрался 
до второго этапа Кубка мира. В Хохфильце-
не он заработал очки в обеих личных гон-
ках: 26-е место в спринте и 31-е в пасью-
те. Перед третьим этапом он занимал 41-е 
место в общем зачете. Это лучший резуль-
тат из всех экс-россиян, которые выступа-
ют на Кубке мира. Ну, а в первой же гонке 
в Анси Тимофей совершил подвиг, фини-
шировав пятым.

32-летняя Екатерина Аввакумова 
в этом сезоне в очки пока не заезжала. 
На корейском этапе карьеры у нее были 
успехи, но главный случился в самом на-
чале – биатлонистка стала пятой на ЧМ-
2017 в индивидуальной гонке. Дальше 
отношения с новой родиной были слож-
ные. Еще до Олимпиады-2018 у нее слу-
чился конфликт с тренером сборной Ко-
реи Андреем Прокуниным. Она обвиняла 
российского специалиста в подковерных 
играх. После Олимпиады Екатерина хоте-

ла уйти в сборную Сербии, но процесс пе-
рехода ожидался небыстрым, поэтому она 
вернулась в Корею. На Играх в Пекине луч-
шим результатом Аввакумовой стало 49-е 
место в спринте.

Одно из самых популярных направле-
ний российских биатлонистов, которые 
хотят сменить спортивное гражданство, – 
в сборную Молдавии. В текущем сезоне на 
Кубке мира за эту национальную коман-
ду выступили пять бывших наших сооте-
чественников.

Если вы посмотрите молдавский состав 
в мужских эстафетах этого сезона, то не 
увидите ни одного местного спортсмена. 
За сборную бежали Михаил и Андрей Усо-
вы из Саратова, Максим Макаров из Ижев-
ска и Павел Магазеев из Цивильска. Правда, 
ни в Контиолахти, ни в Хохфильцене рос-
сийские молдаване до финиша не дотер-
пели. Команду обгоняли на круг и снима-
ли. В итоге оба раза Молдавия заняла по-
следнее, 20-е место.

Самым титулованным в этой четвер-
ке является Магазеев. Он становился чем-

пионом мира среди юниоров в эстафете. 
Это было в 2008 году в Рупольдинге. Тогда 
с ним вместе на пьедестал поднимался Ан-
тон Шипулин. А в 2009-м на ЮЧМ в Кэнмо-
ре наша команда взяла серебро, где поми-
мо Магазеева выступили Алексей Волков 
и Тимофей Лапшин.

Но взрослая карьера у Павла не пошла. 
До международных стартов он не добрал-
ся. Несколько лет пропустил из-за травмы, 
отслужив в этот период в армии и получив 
высшее образование. А в 2020-м Магазе-
ев оформил переход в сборную Молдавии 
и поучаствовал не только в Кубке мира, но 
и в Олимпиаде. В Пекине Павел был 26-м 
в индивидуальной гонке.

У женской молдавской команды состав 
на эстафету пока не набирается. На Куб-
ке мира за страну выступают две девушки: 
экс-украинка Алла Гиленко и экс-росси-
янка Алина Стремоус. До перехода в сбор-
ную Молдавии у Стремоус не было замет-
ных успехов. А теперь она стала одной из 
главных биатлонисток страны в истории. 
В 2022-м Алина выиграла золото в гон-
ке преследования на чемпионате Евро-
пы в немецком Арбере, оставив за спиной 
Ларису Куклину, Евгению Буртасову, Вик-
торию Сливко и других россиянок. Это не 
первая большая победа молдавского биат-
лона. Подобный результат на ЧЕ-2008 по-
казала Наталья Левченкова, которая ро-

дилась в Смоленске, но, не справившись 
с конкуренцией в нашей сборной, уехала 
в Молдавию.

Похожая ситуация с  натурализаци-
ей и в сборной Румынии. На Кубке ми-
ра в этом сезоне за нее выступают четве-
ро экс-россиян: Елена Чиркова, Анастасия 
Толмачева, Наталья Ушкина и Дмитрий 
Шамаев.

Резонансным получился переход Уш-
киной. О спортсменке многие узнали на 
апрельском чемпионате России в 2021 году. 
Она обыграла всю основу, став лучшей би-
атлонисткой по итогам гонок: золото и два 
серебра. Хотя после 2017-го она даже не вы-
ступала на международных соревновани-
ях. В те же дни все узнали, что Ушкина уже 
практически оформила переход в сборную 
Румынии и в российском комбинезоне мы 
ее не увидим. Удержать биатлонистку не 
удалось. Нынешний сезон – второй для Уш-
киной на Кубке мира. В прошлом она заня-
ла 76-е место в общем зачете, в этом, как 
и другие румынки, пока кубковых очков 
не набирала.

Зато эти очки есть у Дмитрия Шама-
ева благодаря чистой стрельбе и 25-му 
месту в спринте на этапе в Контиолахти. 
Дмитрию 27 лет, он из Ижевска и был за-
метным в юношеском и юниорском воз-
расте, брал медали чемпионатов мира, но 
во взрослом биатлоне нашел себя толь-
ко в Румынии.

Получается, что из всех бывших росси-
ян пока только Шамаев и Лапшин набира-
ли очки в этом сезоне Кубка мира. Всего же 
на главных международных стартах сейчас 
выступают шесть мужчин и пять девушек, 
родившихся в нашей стране.

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ

БИАТЛОН // Кубок мира

Наиболее громко смотрелся переход 
Лапшина. У него к тому моменту набралось 
несколько личных медалей Кубка мира и пара 
побед в составе эстафетной командыУ Логинова сейчас 

выключилось все.  
Нет стрельбы, нет хода. 
Возможно, до сих пор есть 
проблемы со здоровьем

Уже середина сезона, но у Александра ни одной медали

Александр Логинов Global Look Press

Тимофей Лапшин Global Look Press
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Постоянный участник турниров 
«Большого шлема», 77-й номер ми-
рового рейтинга польский тенни-

сист Камиль Майхжак угодил в неприят-
ную историю с допингом. Несколько дней 
назад появилась информация о том, что 
сразу три пробы 26-летнего игрока дали 
положительный результат на запрещен-
ный препарат остарин. Пробы были сданы 
на турнирах в Софии, Токио и Сеуле в сен-
тябре – октябре этого года. Теперь же ста-
ло известно, что допинг найден и в анали-
зе спортсмена, который был взят у Камиля 
в рамках внесоревновательной проверки 
в Польше. Это значит, что Майхжак сидел 
на запрещенке давно и плотно. Причем не 
на одном остарине – в пробах четыре раз-
ных вещества из списка ВАДА.

ЗАРАЗНЫЕ БИОДОБАВКИ

«Это невероятно грустные и тяжелые 
новости, – прокомментировал случив-
шееся поляк в социальных сетях. – Я ни-
когда сознательно не принимал никаких 
запрещенных веществ и испытал огром-
ный шок, когда узнал о положительных 
результатах теста».

Майхжак говорит, что будет бороться 
ради того, чтобы доказать свою невино-
вность и защитить честное имя. Но сей-
час Камилю грозит четыре года дисква-
лификации, а глава POLADA Михал Рын-
ковски не исключил, что срок наказания 

может оказаться еще больше. Во всяком 
случае, на предстоящем в январе Откры-
том чемпионате Австралии спортсмен не 
сыграет совершенно точно.

На самом деле остарин в сочетании 
с другим запрещенным лекарством ли-
гандролом в последнее время действи-
тельно часто обнаруживается в составе 
загрязненных биодобавок. В 2019 году на 
этом препарате попались сразу четверо 
бразильских теннисистов. Марсело Демо-
линер тогда получил трехмесячную дис-
квалификацию, Томас Белуччи – пятиме-
сячную, Игорь Маркондес – девятимесяч-
ную, а Хаддад Майя отбыла 10 месяцев. 
Как мы видим, все это явно не четыре го-
да – то есть Международная федерация 
тенниса идет навстречу спортсменам, 

понимая, что степень их вины не слиш-
ком велика, а полученное ими преиму-
щество – сомнительно.

ТЕННИС ПРЕТЕНДУЕТ 
НА ПЕЧАЛЬНОЕ ЛИДЕРСТВО

Недавно остарин был обнаружен у сло-
вацкого теннисиста Андрея Мартина на 
турнире в Братиславе – он также грешит 
на биодобавки. Обнадеживает и недавняя 
история румынской теннисистки Симоны 
Халеп. Бывшая первая ракетка мира при 
помощи Французского агентства токсико-

логии и фармакологии сумела установить, 
что запрещенное вещество роксадустат, 
найденное в ее организме, содержалось 
в пищевых добавках, которые принимала 
теннисистка. Причем вредная примесь не 
была указана на упаковке. А значит, при-
ем допинга стал ненамеренным.

Очень легко от допинговых обвине-
ний недавно отделался испанский вете-
ран Фернандо Вердаско. В его пробе был 
обнаружен наркотик метилфенидат. Тен-
нисист заявил, что он содержался в пре-
парате от «синдрома дефицита внимания 
и гиперактивности», который спортсмен 
употребляет много лет по назначению 
врача. Якобы это лекарство содержалось 
в терапевтическом исключении, а теперь 
спортсмен просто забыл его продлить. 
Как итог – символические два месяца от-
странения во время межсезонья. Впрочем, 
к легким наркотикам ВАДА в последнее 
время вообще крайне лояльно.

Беспокоит другое. В большом тенни-
се – настоящая эпидемия положительных 
тестов на допинг. Ведь помимо описан-
ных случаев есть еще масса инцидентов 
со стероидами, якобы вызванных употре-
блением «зараженного мяса», на турнирах 
в Южной Америке. Каждый отдельный 
случай в общем-то выглядит безобидным, 
и кажется, что спортсмен не заработал су-
рового наказания. Однако теннис, в кото-
ром раньше допинг был исключительной 
редкостью, уверенно выходит на лидиру-
ющие позиции в мире. И если междуна-
родная федерация не хочет окончательно 
обрушить репутацию своего вида спорта, 
надо принимать жесткие меры. Типа тех, 
что когда-то были применены к россиян-
ке Марии Шараповой тоже в очень безо-
бидной ситуации с мельдонием.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Ключевым вопросом станут вы-
боры президента организации 
и вице-президентов. Правом го-

лоса обладают избранные делегаты от 
членов ФШР, присутствующие на съез-
де. Форма голосования – закрытая. 

Основные результаты 
деятельности ФШР  
за 2014–2022 годы в цифрах

• Российские спортсмены пять раз 
участвовали в  финальных пое-
динках за титул чемпиона мира 
и становились вице-чемпионами 
мира (Наталья Погонина в  2015 
году, Сергей Карякин в  2016-м, 
Екатерина Лагно в 2018-м, Алек-
сандра Горячкина в 2020-м, Ян Не-
помнящий в 2021-м). В 2022 году 
Ян Непомнящий вновь вышел на 
матч за титул, который состоится 
в 2023 году.

• C 2014 года российские шахмати-
сты четыре раза становились чем-
пионами мира по блицу (Александр 
Грищук в 2015 году, Сергей Карякин 
в  2016-м, Екатерина Лагно в  2018 
и 2019 годах) и дважды – чемпио-
нами мира по быстрым шахматам 
(Даниил Дубов в  2018-м, Алексан-
дра Костенюк в 2021 году).

• Россияне дважды выигрывали Ку-
бок мира (Сергей Карякин в 2015 го-
ду, Александра Костенюк в 2021 го-
ду) и девять раз становились чем-
пионами Европы в личном зачете.

• Российские команды шесть раз ста-
новились чемпионами Европы и три 
раза – чемпионами мира. Также рос-
сийские сборные дважды выигра-
ли онлайн-олимпиады ФИДЕ, в ко-
торых участвовали все сильнейшие 
команды мира.

• На Всемирных шахматных олим-
пиадах российские команды заво-
евали одну золотую и две бронзо-
вые медали.

• Подготовкой сборных и ближайше-
го резерва сборных на постоянной 
основе занимаются шесть тренеров. 
Это международные гроссмейстеры 
Александр Мотылев, Александр Ря-
занцев, Владимир Поткин, Сергей 
Рублевский, Евгений Наер и  Кон-
стантин Сакаев. На регулярной осно-
ве проводятся сборы (не менее трех 
в год). Дополнительную поддержку 
от ФШР получают молодые игроки, 
которые имеют возможность зани-

маться с лучшими тренерами на по-
стоянной основе.

• Российские шахматные композито-
ры и решатели завоевали шесть зо-
лотых медалей в личном и команд-
ном зачетах.

• Шахматисты – впервые в  истории 
России – были неоднократно отме-
чены высокими государственными 
наградами за свои спортивные до-
стижения.

• За восемь лет в  России проведе-
ны: четыре соревнования за ти-
тул чемпиона мира по классиче-
ским шахматам (Сочи-2014/15, 
Ханты-Мансийск-2018, Шанхай  – 
Владивосток-2020), четыре чем-
пионата мира по рапиду и  бли-
цу (Санкт-Петербург-2018, Мо-
сква-2019), три Кубка мира по 
шахматам (Ханты-Мансийск-2019, 
Сочи-2021), четыре турнира пре-
тендентов (Ханты-Мансийск-2014, 
Москва-2016, Казань-2019, Екате-
ринбург-2020/21) и  несколько эта-
пов «Гран-при ФИДЕ».

• В детских и юношеских соревнова-
ниях российские спортсмены за-
воевали 75 золотых медалей в лич-
ных и командных первенствах мира 
и Европы, чемпионатах среди школ 
и онлайн-чемпионатах ФИДЕ. Более 
130 серебряных и бронзовых меда-
лей. На мировом уровне сравнимые 
результаты есть только у индийских 
спортсменов.

• Шахматное отделение открыто 
в центре для одаренных детей «Си-
риус» в Сочи. Также шахматные от-
деления открыты в нескольких ре-
гиональных центрах «Сириус». Под 
руководством Федерации шахмат 
России ежегодно функционируют 
несколько региональных гроссмей-
стерских центров, которые прово-
дят не менее 20 региональных грос-
смейстерских сессий в год. Ежегодно 
в России проходит более 40 этапов 
Детского Кубка России. Финальный 
этап первенства России среди юно-
шей и девушек собирает почти 2000 
юных спортсменов.

• В здании Центрального дома шах-
матиста на Гоголевском бульваре 
в  Москве открыт уникальный Му-
зей шахмат, который ежегодно посе-
щают тысячи посетителей, включая 
школьников. Федерацией шахмат 
России совместно с  Фондом Тим-
ченко реализован проект «Шахма-

ты в школах» в 18 регионах России. 
В рамках проекта первичное обуче-
ние шахматам прошли почти пол-
миллиона школьников. Также ФШР 
повысила квалификацию почти 3000 
школьных учителей и  бесплатно 
передала инвентарь и  литературу 
в 1500 школ. Важнейший результат 
программы «Шахматы в школах» – 
возрождение «Белой ладьи», а так-
же проведение Всероссийской шах-
матной олимпиады и определение 
лучшего шахматного учителя года.

• В рамках проекта ФШР разработан 
и  выпущен полный учебно-мето-
дический комплект из восьми книг, 
позволяющий проводить обучение 
шахматам в школах.

• В  рамках спецпроекта ФШР «Шах-
маты в детских домах» за счет феде-
рации проводится обучение шахма-
там в более чем 150 детских домах 
по всех России. В  финальном тур-
нире воспитанников детских домов 
«Восхождение» ежегодно принима-
ют участие команды более 50 дет-
ских домов.

• Федерация шахмат России ежегод-
но проводит чемпионат страны сре-
ди ветеранов и разных групп инва-
лидов. Сборные России среди ве-
теранов и  лиц с  ограниченными 
возможностями (по слуху, зрению 
и  «опорники») ежегодно выступа-
ют на международных соревнова-
ниях, чемпионатах мира и Европы.

• Российские сборные по шахматам 
для людей с ограничениями по слу-
ху, зрению и движению завоевали 
14 золотых медалей в личных и ко-
мандных зачетах.

• Наши ветераны за период с 2014 по 
2022 год завоевали 22 золотые меда-
ли в личных и командных турнирах.

• В 2016 году ФШР запустила проект 
национального спортивного рей-
тинга, который на данный момент 
имеют 358 368 спортсменов. В Рос-
сии 1035 спортивных судей име-
ют лицензию ФИДЕ, из них 292 су-
дьи – обладатели высшего звания 
«Спортивный судья всероссийской 
категории».

• В 2021 году ФШР совместно с Мин-
спортом РФ запущен масштабный 
проект «Гран-при Черного моря», ко-
торый состоит из 30 ежегодных шах-
матных фестивалей на юге России.

Пресс-служба ФШР

В субботу в Москве 
пройдет ХV съезд ФШР
В Центральном доме шахматиста имени Ботвинника в Москве 17 декабря состоится 
XV съезд Общероссийской общественной организации «Федерация шахмат России»

Сейчас Камилю грозит четыре года 
дисквалификации, а глава POLADA Михал 
Рынковски не исключил, что срок наказания 
может оказаться еще больше

ТЕННИС

Вторая ракетка Польши 
попался на допинге
В пробах Камиля Майхжака найдено четыре разных препарата, 
и ему грозит четырехлетнее отстранение от спорта

В главном поединке вечера сойдутся Алек-
сандр Емельяненко и Святослав Ковален-
ко, но внимания заслуживают и осталь-

ные бои. Рассказываем все, что нужно знать 
о карде соревнований.

ЕМЕЛЬЯНЕНКО – КОВАЛЕНКО

Святослав Коваленко – блогер, который ре-
шил начать карьеру в единоборствах. В поп-
ММА у Свята семь побед, три поражения и од-
на ничья, в поп-боксе – одна победа и одна 
не удача. В профессиональных лигах блогер 
провел один поединок, который признали не-
состоявшимся: летом 2022-го Коваленко про-
играл в первом раунде техническим нокаутом 
Сергею Бобрышеву на «ММА Серии», но из-за 
неспортивного поведения Сергея был объяв-
лен no contest.

В последнем бою Коваленко одолел Ар-
тема Тарасова на турнире «Бойцовский клуб 
РЕН ТВ». Встреча проходила по правилам ММА, 
а Святослав выиграл бой по очкам, сумев во 
время поединка высвободиться из армбара.

Коваленко мог бы и не стать соперником 
Емельяненко, если бы у Александра не отме-
нился бой против владельца лиги Arena Сер-
гея Еркаева. Поединок, запланированный на 
6 ноября, сорвался, и Владимир Хрюнов пред-
ложил младшему брату Федора другого оп-
понента.

Сам Емельяненко в 2022 году дважды вы-
ходил на ринг. 23 февраля он победил по оч-
кам в кулачном бою Джеффа Монсона. А 24 сен-
тября наконец состоялся бой, которого фана-
ты российских ММА ждали 13 лет: Александр 
встретился с Вячеславом Дациком. Поединок 
получился молниеносным – уже на 13-й се-
кунде Рыжий Тарзан отправил Емельяненко 
в нокаут. Спустя пару недель бойцам органи-
зовали незапланированный реванш в форма-
те «минутка» на пресс-конференции Hardcore 
Boxing, где Александр пережил нокдаун и под-
вернул ногу.

На взвешивании соперники показали впе-
чатляющую разницу – 110 кг против 84 кг. Кова-
ленко предстоит не просто придумать, как по-
бедить оппонента, который тяжелее на 26 кило 

и намного опытнее – ему придется драться с ку-
миром: на пресс-конференции Святослав рас-
сказывал, что в детстве смотрел нарезки с но-
каутами Александра.

ДАЦИК – ШУЛЬСКИЙ

Вячеслав Дацик продолжает ударный де-
кабрь: бой с Шульским – второй из запланиро-
ванных трех на последний месяц года. В первом 

декабрьском противостоянии Вячеслав доволь-
но неожиданно проиграл Ильясу Якубову, кото-
рый был намного легче его. Якубов избегал руб-
ки и перебил Рыжего Тарзана по итогам трех 

раундов. А через 12 дней Дацику предстоит дать 
реванш Сауло Кавалари по правилам бокса.

Если бой Емельяненко и Коваленко пройдет 
по правилам ММА с ограничением в партере 
в одну минуту, то Дацик снова будет биться по 
боксу. В этот раз у него не рядовой соперник: 
Вячеслав отлично знает Павла Шульского – бой-

цы много спарринговали вместе и помогали 
друг другу готовиться к другим соперникам. 
Многие считают, что это повлияет на зрелищ-
ность боя, но и Дацик, и Шульский уверяют, что 
они не планируют проявлять жалость из-за дру-
жеских отношений.

Шульский возвращается спустя полгода по-
сле жесткого нокаута в поединке с Вагабом Ва-
габовым. Тогда Вагаб стал чемпионом «Наше-
го дела» в супертяжелом весе, сломав оппонен-
ту челюсть, из-за чего Шульскому предстояло 
долгое восстановление. Однако для травмы та-
кого характера Павел вернулся быстрее, чем 
ожидалось.

На пресс-конференции Шульский уверял, 
что, несмотря на огромное количество спар-
рингов, Дацик не имеет реального представ-

ления о том, как готовиться к нему. Дело в том, 
что во время спаррингов Павел всегда копиро-
вал стиль соперников Рыжего Тарзана, а не бил-
ся в своей манере.

У Дацика уже появился первый соперник 
на 2023 год. На пресс-конференцию пришел 
Михаил Кокляев, известный в сфере ММА бла-
годаря поражению от Емельяненко и победе 
над Артемом Тарасовым. Стронгмен заявил, 
что хочет продержаться с Дациком дольше, 
чем Александр, а потом провел с ним дуэль 
взглядов.

ВАСИЛЕВСКИЙ – СОЛОНИН

Вячеслав Василевский не выступал поч-
ти год – последний его бой прошел в февра-
ле 2022-го на турнире Hardcore FC, где экс-бо-
ец ACA, M-1 и других топовых российских лиг 
одолел Ислама Жангоразова решением судей. 
Вне поп-ММА последний бой Василевского 
прошел еще летом 2021-го, когда на турнире 
AMC Fight Nights Вячеслава в первом раунде 
нокаутировал Давид Бархударян.

Изначально соперником Василевского дол-
жен был быть Владислав Ковалев по прозвищу 
Белаз, но за десять дней до турнира было объ-
явлено о замене. Новый оппонент – тоже из 
поп-ММА. Никиту Солонина наверняка пом-
нят зрители шоу «Битва за хайп», где он по-
бедил Зелимхана Пулеметчика. Рекорд Ники-
ты в YouTube-промоушенах – семь побед, пять 
поражений и одна ничья. Раньше Солонин бил-
ся и в профи, даже выступал на турнирах М-1 
и Fight Nights. Последний бой Никиты состоял-
ся в июне 2022-го, когда Солонин победил Алек-
сандра Новикова по прозвищу Оксана на тур-
нире «Нашего дела».

В соцсетях Солонин заявил, что недово-
лен выпадами Василевского в адрес Алек-
сандра Шлеменко. На пресс-конференции 
Вячеслав припомнил эти слова и сказал, что 
Никита хочет угодить Шторму. У бойцов за-
вязалась словесная перепалка, в ходе кото-
рой Солонин сообщил, что собирается из-
бить соперника, как он выразился, за се-
бя и за Сашу.

Отдел единоборств

ЕДИНОБОРСТВА

Емельяненко против жесткого блогера. 
Дацик против друга Сегодня в Москве состоится турнир «Бойцовский клуб РЕН ТВ», 

начало в 19.00. Телеканал покажет все схватки в прямом эфире

Александр 
Емельяненко
41 год, Россия
Статистика в ММА: 28 побед, 

9 поражений, 1 ничья

Святослав 
Коваленко
32 года, Россия
Статистика в ММА: 6 побед, 

3 поражения, 1 ничья

Кард турнира
Александр Емельяненко (Россия) – Святослав Коваленко 

(Россия)
Вячеслав Дацик (Россия) – Павел Шульский (Россия)
Никита Салонин (Россия) – Вячеслав Василевский (Россия)
Тимур Мусаев (Россия) – Алексей Мельников (Россия)

Коваленко предстоит не просто придумать, 
как победить оппонента, который тяжелее на 26 кило 
и намного опытнее, – ему придется драться с кумиром

Вчера. Москва. Александр Емельяненко (справа) и Святослав Коваленко перед церемонией взвешивания Кристина Кормилицына Известия

Камиль Майхжак AFP
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Конец декабря – время упорной 
работы для фигуристов. Действу-
ющим спортсменам предстоит 

выступать на главном старте сезона – 
чемпионате России. А кому-то – ка-
таться в многочисленных новогодних 
ледовых шоу. Хореограф-постановщик, 
продюсер Илья Авербух провел откры-
тую репетицию шоу «Волшебник стра-
ны Оз», в котором задействована в ро-
ли Дороти двукратная чемпионка мира 
и Европы Евгения Медведева. А также 
поделился ожиданиями от чемпиона-
та России.

– Вас называют классиком новогод
них представлений.

– Да, «Снежная королева», «Щел-
кунчик», «Алиса в стране чудес», «Бре-
менские музыканты»... Действительно, 
большое количество новогодних пред-
ставлений. Классик? Сейчас это сложно 
представить, потому что очень боль-
шая конкуренция. Ледовые шоу стали 
хедлайнерами новогодних представ-
лений.

Когда я начинал, это был 2004 год. 
Первая ледовая новогодняя елка. Я с 
опаской думал, как мне бережно пред-
ложить олимпийским чемпионам уча-

стие в этом мероприятии. Вроде не-
статусное для них событие. Но мы их 
убедили, что все будет сделано каче-
ственно, достойно. Первая елка была 
в «Лужниках» – «Пока часы 12 бьют», 
по оригинальному сценарию.

В ней катались еще мы с Ириной Ло-
бачевой. В этой елке принимала уча-
стие совсем еще юная Вика Синицина, 
которая тогда каталась с другим пар-
тнером. Мы не раз вспоминали, как 
она участвовала в моих первых елках 
еще совсем маленькой девочкой. Как 
и Марк Кондратюк, который буквально 
вырос на них – и в «Бременских музы-
кантах», и в «Щелкунчике». Много чем-
пионов выросло в этих сказках. Навер-
ное, все это уже классика.

– У вас очень много проектов. Вы по 
едете на чемпионат России? 

– Да, я полечу в Красноярск. Буду 
комментировать танцы на льду.

– У нас есть две очень яркие юниор
ские пары: Хавронина – Чиризано, Кага
новская – Ангелопол. Но по баллам они 
пока не вырываются вперед. Их недо
оценили?

– Нет, я думаю, что они сейчас по-
лучают свое. Обе пары мне действи-

тельно очень нравятся. В Москве Ка-
гановская и Ангелопол для меня были 
действительно лучшими, однозначно. 
Жду от них хорошего выступления. Но 
и Елизавета Худайбердиева и Егор Ба-
зин – тоже очень талантливые ребята. 
Как и два дуэта Александра Жулина: 
Елизавета Шанаева/Павел Дрозд и Со-
фья Тютюнина/Андрей Багин. 

Эта пятерка – пары, которые будут 
бороться за самые высокие места. Я бу-
ду комментировать и говорить то, что 
вижу. Но в любом случае то, что у нас 
есть две пары с таким потенциалом, 
как у Кагановской/Ангелопола и Хав-
рониной/Чиризано, вселяет оптимизм 
на будущее.

– Какие у вас ожидания от мужского 
турнира на чемпионате России?

– Ну я хотел бы, чтобы мужчины 
соревновались не только между со-

бой, но и заочно с японскими, амери-
канскими фигуристами. Потому что 
мы знаем, какую высокую планку за-
дают они. Конечно, победа на чемпи-
онате России важна. Но очень хоте-
лось бы, чтобы победитель был еще 
и сопоставим с теми ребятами, кото-
рые выступают параллельно за рубе-
жом. 

Я думаю, что шансы примерно 
у всех равны: и у Марка Кондратюка, 
и у Михаила Коляды. Если ученик Алек-
сея Мишина катается чисто, то у него 
очень сильные компоненты. Я очень 
хочу, чтобы Евгений Семененко взор-
вал своей произвольной программой, 
которую мы сделали вместе. Она у не-
го действительно очень яркая. Это его 
музыка, его идея. Я уже ее воплотил, но 
он горел этой историей. Женя – пре-
красный парень 

Как и Дима Алиев – тоже мой друг 
и товарищ. В общем, пусть победит 
сильнейший. Действительно будет 
и интрига, и интерес. Думаю, что по-
степенно, уже не за горами, придет то 
время, когда мы вновь захватим ли-
дерство в четырех видах, как рань-
ше, всегда мужское одиночное у нас 
было.

– В женском турнире явным фавори
том называют Камилу Валиеву. Ктото 
сможет навязать ей борьбу?

– Здесь я соглашусь: если Камила 
катается чисто, то она будет главным 
фаворитом турнира. И мы видим, что 
она как раз набирает форму: на прыж-
ковом турнире Валиева замахнулась 
и на тройной аксель, и на четверной ту-
луп. Камила – выдающаяся фигурист-
ка. Если она выступает чисто, то объек-
тивно на данный момент никто не смо-
жет с ней соревноваться. 

– А Лиза Туктамышева способна побо
роться за золото? За пьедестал?

– Я болею за нее, естественно. Но 
еще раз говорю: если Валиева отката-
ет чисто и безошибочно, то с ней прак-
тически невозможно бороться. Все по-
тому, что у нее очень сильные компо-

ненты. Но если Камила будет допускать 
ошибки, то, конечно же, шансы появят-
ся у всех остальных.

– Как вы думаете, нашим трем парам – 
Мишиной/Галлямову, Тарасовой/Морозо
ву и Бойковой/Козловскому не надоело 
еще соревноваться друг с другом? 

– Думаю, что они соревнуются 
здесь и друг с другом, и заочно с дру-
гими. Показывают свою форму, ко-
торую им очень важно сохранять. На 
это тоже будет очень интересно по-
смотреть. Но все-таки на данный мо-
мент, судя по тому, что было на эта-
пах «Гран-при», первое и второе место 
займут Мишина/Галлямов и Тарасо-
ва/Морозов. 

Бойкова и Козловский? Им пока все 
время не хватает стабильности. И они 
допускают порой даже нелепые ошиб-
ки, которые отбрасывают эту пару. По-
тенциально Саша с Димой всегда были 
очень сильны. Но если все-таки стро-
ить прогнозы, то я бы говорил о Ми-
шиной/Галлямове и Тарасовой/Моро-
зове как о первых двух местах чемпи-
оната России.

АНАСТАСИЯ РАЦКЕВИЧ

Федерация фигурного катания 
России обнародовала предва-
рительные списки участников 

главного старта сезона – первенства 
страны. Напомним, что согласно ре-
гламенту в чемпионате России могут 
участвовать спортсмены на основа-
нии суммы очков, набранных на двух 
этапах «Гран-при». В предварительных 
списках обошлось без сюрпризов. На 
данный момент в число участников по-
пали все спортсмены, которые отобра-
лись на чемпионат России после своих 
выступлений на «Гран-при».

В теории на турнир могли заявить-
ся фигуристы основного состава наци-
ональной сборной – они могли быть 
допущены по решению исполкома 
ФФККР. Такая возможность была, на-
пример, у Анны Щербаковой, Викто-
рии Синициной и Никиты Кацалапо-
ва. Но декабрьское первенство страны 
не входило в планы этих спортсменов.

БОРЬБА ЗА ТРОН  
У МУЖЧИН

Турнир в мужском одиночном ка-
тании на чемпионате России будет, су-
дя по всему, одним из самых интригу-
ющих. После этапов «Гран-при» среди 
18 фигуристов, отобравшихся на пер-
венство страны, явным лидером стал 
Дмитрий Алиев – ему удалось одержать 
две победы. Однако Евгений Семенен-
ко по сумме выступлений набрал боль-
ше всех баллов и вполне способен пере-
прыгать ученика Евгения Рукавицына.

Не стоит сбрасывать со счетов 
и Марка Кондратюка, который не очень 
удачно выступил на этапе в  Сама-
ре из-за травмы по состоянию здоро-
вья. Олимпийский чемпион, который 
в текущем сезоне вставил в програм-
мы четверной лутц, уже не раз дока-
зывал, что умеет собраться на важных 
турнирах. К тому же у ученика Светла-
ны Соколовской будет дополнитель-
ная мотивация – защитить титул чем-
пиона России.

Глеб Лутфуллин ворвался в  эли-
ту мужской одиночки, выиграв «Гран-
при» в Самаре и прыгнув четыре чет-

верных. На подобный прыжковый 
набор способен и Макар Игнатов, в ар-
сенале которого также есть четверной 
риттбергер. Да и Александру Самари-
ну есть что показать.

Ну и не стоит забывать о трехкрат-
ном чемпионе России Михаиле Коля-
де, который в минувшем сезоне усту-
пил золото Марку Кондратюку. И по-
сле не самых удачных выступлений на 
«Гран-при» 27-летнему фигуристу явно 
хочется реабилитироваться в глазах бо-
лельщиков и показать себя во всей кра-
се. В общем, среди мужчин будет очень 
серьезная борьба за место под солнцем.

ТУКТАМЫШЕВА  
ПРОТИВ ТРИО

Среди женщин-участниц также обо-
шлось без неожиданностей. Анна Щер-
бакова не стала заявляться на турнир – 
олимпийская чемпионка предпочла 
продолжить процесс восстановления 
после операции в августе и пока не со-
бирается возвращаться к соревнова-
ниям. Таким образом, в заявочном ли-
сте 18 фигуристок, отобравшихся че-
рез «Гран-при».

Дарья Усачева и Майя Хромых в спи-
сок ожидаемо не попали – эти спорт-
сменки не являются членами основного 
состава сборной России, а на этапах вну-

тренней серии не выступали. Таким об-
разом, их попадание в заявочный лист 
было бы прямым нарушением регла-
мента. Как и Алены Косторной, кото-
рая, впрочем, и не претендовала на уча-
стие – чемпионка Европы восстанавли-
вается после операции на бедре.

В центре внимания, конечно же, 
действующая чемпионка страны Ка-
мила Валиева, которой предстоит за-
щищать титул. А навязать борьбу ей 
может еще одна фигуристка, кото-
рая, как и ученица Этери Тутберидзе, 
одержала две победы на этапах «Гран-
при», – это Елизавета Туктамышева. 
Впрочем, в борьбе за пьедестал у Им-
ператрицы будут достаточно серьез-
ные конкуренты.

Это и Аделия Петросян, и  Софья 
Акатьева – владеющие четверными 
прыжками и тройным акселем. Это 
и Софья Самоделкина с ее внушитель-
ным арсеналом ультра-си. Не стоит за-
бывать и про Александру Трусову, ко-
торая пропустила чемпионат России по 
прыжкам, но готовится к главному стар-
ту сезона – ученица Светланы Соколов-
ской на тренировках исполняла секвен-
цию четверной лутц – двойной аксель.

Минимальный разрыв в баллах на 
заключительном этапе «Гран-при» был 
между победительницей Туктамыше-
вой и Софьей Муравьевой. Фигурист-
ка из «Ангелов Плющенко» также вла-
деет тройным акселем – и вполне спо-
собна навязать борьбу.

В общем, среди женщин, наверное, 
можно выделить только одного главно-
го фаворита – Камилу Валиеву, которая 
и без четверных была впереди плане-
ты всей по баллам. А вот на остальные 
призовые места могут претендовать 
сразу несколько фигуристок.

БИТВА ЗА ПЕРВЫЙ 
ПАРНЫЙ НОМЕР

В списках предварительных участ-
ников парного турнира нет Екатери-
ны Гейниш и Дмитрия Чигирева, ко-
торые отобрались на чемпионат Рос-
сии через «Гран-при». Эта пара набрала 
20 очков – и по сумме баллов шла 11-й 

в общем зачете серии. Их заменили 
Варвара Черемных и Даниил Бутенко. 
О причинах данных изменений пока 
не сообщается.

В число участников могли попасть 
Дарья Павлюченко и Денис Ходыкин – 
даже несмотря на пропуск серии. Од-
нако призеры чемпионата Европы все 
еще не могут приступить к трениров-
кам из-за серьезной травмы партнер-
ши. Прогнозов по ее восстановлению 
пока нет, поэтому на ближайших тур-
нирах пару точно ждать не приходится.

Таким образом, парный турнир пре-
вращается в соревнование за первый 
номер сборной между тремя топ-па-
рами, которые выступали на Олимпий-
ских играх. Оба питерских дуэта одер-
жали победы на своих этапах, однако 
Анастасия Мишина и Александр Галля-
мов набрали почти на 20 баллов боль-
ше своих товарищей по группе.

Впрочем, это не отменяет чемпион-
ских амбиций Александры Бойковой 
и Дмитрия Козловского, которые на 
прыжковом турнире пробовали четвер-
ную подкрутку. И составит им компа-
нию в парных разборках самый опыт-
ный действующий российский дуэт – 
Евгения Тарасова и Владимир Морозов.

Да, по сути, попадание в сборную 
и неофициальный титул первого но-
мера на данный момент не имеет боль-
шого значения. Но для наших парни-

ков это крайне важно – ведь именно 
в нашей стране самые сильные дуэ-
ты. И призеры этапов мировой серии 
«Гран-при» тому доказательство. Рос-
сийские пары с легкостью бы выигра-
ли турниры и квалифицировались бы 
в финал.

Поэтому разобраться между собой – 
кто самый сильный – будет принци-
пиально для всех. 
Все-таки, как го-
в о р и л  Д м и -
трий Козлов-
ский, парни-
ки должны 
встать в оче-
редь. Оста-
лось только 
определить, в ка-
ком именно поряд-
ке.

ТАНЦОРЫ 
В ОТСУТСТВИЕ 
ЛИДЕРОВ

Самая многострадаль-
ная дисциплина фигурного 
катания – танцы на льду – на чемпи-
онате России также не останется без 
внимания, хотя на первенстве стра-
ны не выступят лидеры: Виктория 
Синицина и Никита Кацалапов взя-
ли паузу в карьере, как и Алексан-
дра Степанова и Иван Букин. А Диа-
на Дэвис и Глеб Смолкин на данный 
момент не стремятся выступать на 
российских турнирах. Все они могли 
попасть на турнир как члены сбор-
ной – но этой возможностью не вос-
пользовались.

Тем не менее в текущем сезо-
не все же есть один лидер – это ду-
эт Елизавета Худайбердиева – Егор 
Базин. Пара, которая имеет в своем 
активе две победы на «Гран-при». 
Однако во всех выступлениях фи-
гуристы допускали ошибки. А  их 
единственные конкуренты, кото-
рые также выиграли два этапа, рас-
пались – Аннабель Морозов и Дэ-
вид Нарижный больше не катают-
ся вместе.

Поэтому на чемпионате России 
их заменит пара Влада Павленина – 
Александр Алексанян, которая шла 
13-й в общем зачете «Гран-при». Но 
навязать борьбу Лизе и Егору попы-
таются как минимум четыре пары. 
Две из них – вчерашние юниоры: 
Ирина Хавронина – Дарио Чириза-
но и Василиса Кагановская – Вале-
рий Ангелопол.

Эти дуэты пока не получали вы-
соких баллов, но показали достой-
ный уровень катания. Кто знает, мо-
жет, судьи оценят их по достоин-
ству именно на чемпионате России. 
А пока формальным третьим номе-
ром считается пара Софья Тютю-
нина – Андрей Багин, которая тре-
нируется под руководством Алек-
сандра Жулина. Фигуристы начали 
кататься вместе минувшим летом, 
но уже сумели заработать призна-
ние – во всяком случае, это видно 
по оценкам.

Еще одна пара, которая демон-
стрировала солидный уровень ката-
ния в сезоне, это Елизавета Шанае-
ва – Павел Дрозд. Они вполне могут 
побороться за пьедестал чемпиона-
та России. В конце концов, привыч-
ной очереди в российских танцах на 
льду сейчас, похоже, нет никакой.

АНАСТАСИЯ РАЦКЕВИЧ

Предварительный список участников чемпионата России
Мужчины: Дмитрий Алиев, Андрей Анисимов, Роман Атояр, Матвей Ветлугин, Петр Гуменник, Артур Даниелян, Алексей Ерохов, Макар Игнатов, Владис-

лав Катичев, Артем Ковалев, Михаил Коляда, Марк Кондратюк, Глеб Лутфуллин, Андрей Мозалев, Иван Попов, Александр Самарин, Евгений Семе-
ненко, Илья Яблоков.

Женщины: Софья Акатьева, Камила Валиева, Алина Горбачева, Ксения Гущина, София Захарова, Анастасия Зинина, Агнета Латушкина, Софья Муравье-
ва, Виктория Нестерова, Мария Парамонова, Аделия Петросян, Софья Самоделкина, Ксения Синицына, Александра Трусова, Елизавета Туктамышева, 
Виктория Федянина, Анна Фролова, Вероника Яметова.

Пары: Юлия Артемьева/Алексей Брюханов, Александра Бойкова/Дмитрий Козловский, Дарья Бояринцева/Роман Плешков, Виктория Васильева/Роман 
Запорожец, Ясмина Кадырова/Валерий Колесов, Анастасия Мишина/Александр Галлямов, Анастасия Мухортова/Дмитрий Евгеньев, Елизавета Осоки-
на/Артем Грицаенко, Евгения Тарасова/Владимир Морозов, Наталья Хабибуллина/Илья Княжук, Варвара Черемных/Даниил Бутенко, Екатерина Чик-
марева/Матвей Янченков.

Танцы: Варвара Жданова/Тимур Бабаев-Смирнов, Василиса Кагановская/Валерий Ангелопол, Елизавета Кириллова/Марк Чегодаев, Александра Крав-
ченко/Александр Шустицкий, Алиса Крайнюкова/Семен Нетсев, Яна Матвейшина/Тимофей Субботин, Екатерина Миронова/Евгений Устенко, Влада 
Павленина/Александр Алексанян, Елизавета Пасечник/Максим Некрасов, Александра Прокопец/Александр Васькович, Софья Тютюнина/Андрей Ба-
гин, Полина Усова/Михаил Антонов, Ирина Хавронина/Дарио Чиризано, Елизавета Худайбердиева/Егор Базин, Елизавета Шанаева/Павел Дрозд.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Ученицы Тутберидзе могут занять 
весь пьедестал на чемпионате России
Анна Щербакова не стала отнимать у коллег возможность проявить себя на престижном старте в Красноярске

Не стоит сбрасывать со счетов Марка Кондратюка,  
который не очень удачно выступил на этапе в Самаре  
из‑за травмы по состоянию здоровья

Илья Авербух: «Если Валиева катается чисто, 
бороться с ней практически невозможно»
Известный хореограф и продюсер – о новогодних шоу и чемпионате России

В центре внимания, 
конечно же, 
действующая 
чемпионка страны 
Камила Валиева, 
которой предстоит 
защищать титул

Камила Валиева Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon

Если Камила будет допускать ошибки, 
то, конечно же, шансы появятся  
у всех остальных.
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